
ФИНАНСЫ Банк России 
повременит с изменением 
денежно-кредитной 
политики

На что ставит ЦБ

Роман Маркелов

Банк России, как и ожидали аналитики, сохранил ключе-
вую ставку на уровне 7,75 процента годовых. Тональ-
ность релиза регулятора в целом осталась жесткой: ЦБ 
по-прежнему не указывает ни на сроки, ни на саму воз-
можность перехода к смягчению денежно-кредитной по-
литики. Пока что рано списывать со счетов вероятность 
еще одного повышения ставки, считают эксперты.

ЦБ отметил, что годовая инфляция в январе прошлась 
по нижней границе его ожиданий. По данным Росстата, в 
январе годовой темп прироста цен увеличился до 5 про-
центов (с 4,3 процента в декабре). Вклад основного про-
инфляционного фактора — увеличения ставки НДС с 18 до 
20 процентов — оказался умеренным, признал ЦБ. Но пол-
ностью оценить его влияние на ускорение роста цен мож-
но будет не раньше апреля, считают в Центробанке.

При этом выросли инфляционные ожидания населе-
ния и предприятий, а баланс по-прежнему смещен в сто-
рону проинфляционных рисков, констатировал ЦБ. Регу-
лятор прогнозирует, что под действием повышения НДС 
и прошедшего в 2018 году ослабления рубля годовая ин-
фляция временно ускорится, достигнув максимума уже в 
первом полугодии. К концу года она составит 
5—5,5 процента и вернется к цели 4 процента в 
первой половине 2020 года, надеется ЦБ.

КОШЕЛЕК Visa разрешит 
и нам снимать наличные 
на кассах супермаркетов

В магазин 
за деньгами

Роман Маркелов

Международная платежная система Visa направила рос-
сийским банкам предписание, где призвала обеспечить 
техподдержку для сервиса по снятию наличных на кас-
сах магазинов с ее карт. Система будет тестироваться в 
ближайшие месяцы, но полноценно заработает, скорее 
всего, не раньше конца года. Пока речь идет о том, что ко-
миссии для клиентов за снятие наличных на кассах не бу-
дет.

Новая система позволит держателям карт Visa снимать 
наличные через POS-терминалы на кассах в магазинах, 
если покупка оплачивается картой. По словам замдирек-
тора департамента электронного бизнеса Промсвязьбан-
ка Никиты Хомутова, за один раз можно будет снять около 
5000 рублей, причем для клиента это будет бесплатно. 

По информации источника «РГ» на банковском рынке, 
ограничение может составить и эквивалент 100 долларов 
(около 6600 рублей по текущему курсу). Технически бан-
ки будут готовы работать с новым сервисом Visa к лету, 
торговым же сетям понадобится для подготовки 6–8 меся-
цев (чтобы выдавать клиентам из кассы снятые деньги, им 
нужно стать банковскими платежными агента-
ми, для этого требуется время), рассказывает со-
беседник.

РЕЙТИНГ Международные 
агентства призвали 
инвестировать в Россию

Шкала 
одобрения

Александра Воздвиженская

Международное рейтинговое агентство Moody’s в ночь 
на 9 февраля повысило суверенный рейтинг России со 
спекулятивного уровня Ba1 до инвестиционного Baa3 со 
стабильным прогнозом. Таким образом, вся «большая 
тройка» агентств (включая S&P и Fitch) признала Россию 
инвестиционной страной.

Решение Moody’s касается долгосрочных рейтингов 
эмитента в иностранной и национальной валютах, а так-
же рейтинга приоритетного необеспеченного долга. Те-
перь они находятся на нижней ступени инвестиционного 
уровня. «Повышение рейтингов России отражает поло-
жительное влияние политики последних лет, направлен-
ной на укрепление и без того устойчивых госфинансов и 
внешних показателей РФ, а также на снижение уязвимо-
сти страны перед внешними потрясениями, включая но-
вые санкции», — говорится в сообщении агентства.

«Я рад, что очевидные успехи экономической полити-
ки России были по достоинству оценены Moody’s, и те-
перь все три мировые рейтинговые агентства рекомен-
дуют своим клиентам инвестировать в нашу страну, — за-
явил министр финансов РФ Антон Силуанов. — Это спра-
ведливое, хотя и несколько запоздалое решение 
обусловлено высоким качеством проводимой 
российскими властями политики».

Прощание с народным 
артистом Сергеем Юрским 
пройдет в Театре 
им. Моссовета

ТОРГОВЛЯ Минпромторг намерен вернуть на улицы российских 
городов палатки и ларьки

Рынок едет к нам

Екатерина Забродина

Н
е о ж и д а н н ы й  д е м а р ш 
Франции, которая, как ут-
верждали СМИ, могла пе-

рейти на сторону Брюсселя в во-
просе об условиях реализации га-
зопровода «Северный поток-2» и 
якобы собиралась поддержать 
блокирующие его поправки к ев-
ропейскому энергетическому за-
конодательству, оказался в итоге 
краткосрочным. Благодаря на-
стойчивости Берлина, постпреды 
стран ЕС проголосовали за «ком-
промиссный вариант» резолю-
ции, который хотя и разморажи-
вает дискуссию об ужесточении 
газовой директивы, однако остав-
ляет участникам подобных стра-
тегических проектов с третьими 
государствами право избиратель-
но трактовать ее положения.

«Что касается газовой дирек-
тивы, то мы достигли договорен-
ности, и это стало возможным 
благодаря тому, что Германия и 
Франция тесно сотрудничали 
друг с другом», — заявила кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель, отка-
завшись при этом раскрыть кон-
кретные параметры компромис-
са. Известно лишь, что процеду-
ра согласования поправок в рам-

ках Совета ЕС, Еврокомиссии и 
Европарламента, которую не-
мецкая сторона прежде успешно 
блокировала, все же начнется, 
однако — какими бы ни были ре-
зультаты этих переговоров — 
«Северному потоку-2» теперь 
точно ничего не угрожает, отме-
чают европейские СМИ. «Очень 
важно, что Франция и Германия 
вместе предприняли все для 

того, чтобы этот вопрос (о пер-
спективах транзита российско-
го газа в Европу. — Прим. «РГ») 
нас не раскалывал», — проком-
ментировал новость немецкий 
министр экономики и энергети-
ки Петер Альтмайер. 

Твердость правительства 
ФРГ, по сути отстоявшего сделку 
с Москвой, поддержали даже в 
рядах немецкой оппозиции. 
«Можно только приветствовать, 
что страны ЕС проявили едино-
душие относительно такого ре-
формирования газопроводов, 
которое не будет угрожать «Се-
верному потоку-2». Надеюсь, 
что компромисс положит конец 
давним спорам вокруг проекта», 
— цитирует Spiegel Online депу-
та та  б у н д е с та га  и з 
фракции «Левые» Клау-
са Эрнста. 

Ольга Игнатова

В
России в два раза мень-
ше торговых площадей 
на тысячу человек, чем 
во многих европей-
ских странах. А произ-
водителей, которые хо-
тят представить свои 
продукты на полках 
торговых сетей, гора-

здо больше, чем самих сетей и их 
магазинов, сообщил «Россий-
ской газете» заместитель мини-
стра промышленности и торгов-
ли России Виктор Евтухов. И рас-
сказал, как минпромторг наме-
рен изменить ситуацию.

Магазин приехал
Виктор Леонидович, в конце 
прошлого года в Госдуму был вне-
сен разработанный минпро-
мторгом законопроект о неста-
ционарной и мобильной торгов-
ле. Ведь это все уже было, но по-

том запретили, убрали. Разве 
этот формат себя не изжил?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Все в нашей жизни 
трансформируется и эволюцио-
нирует. Можно палатки назвать 
ларьками, а можно павильонами. 
И сделать все красиво, удобно и 
комфортно для потребителей.

Наши крупные торговые сети 
занимают 30—40 процентов рын-
ка. Но сегодня производителей, 
которые хотят представить свои 

продукты на полках торговых се-
тей, гораздо больше, чем самих 
сетей и их магазинов. Если срав-
нить развитие нашей внутренней 
розничной торговли с развитием 
ее в других странах, то у нас в два 
раза меньше торговых площадей 
на тысячу человек, чем во многих 
европейских странах. А малая не-
стационарная розница — важней-
ший формат торговли, он сущест-
вует везде.

И сколько этой торговли поя-
вится в России?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Одних только авто-
лавок в стране может появиться 
не менее 50 тысяч. Это дополни-
тельная загрузка автопрома. И 
дополнительные инвестиции в 
мобильные форматы составят 
несколько сотен миллиардов ру-
блей. Плюс будет развиваться 
вся сопутствующая инфра-
структура.

Малая нестационарная роз-
ница дает рабочие места не 
только в торговле, но и в смеж-
ных сферах. По оценкам экспер-
тов, развитие нестационарной и 
мобильной торговли дополни-
тельно создаст до 250 тысяч ра-
бочих мест.

Но покупателей придется за-
ново приучать к палаткам и 
ларькам, от которых они от-
выкли и пристрастились хо-
дить в большие магазины.

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Никто ни от чего не 
отвык. В регионах малые форма-
ты сохранились, особенно в не-
больших населенных пунктах, 
где торговым сетям работать не-
выгодно. Но зачастую наличие 
палаток зависит от личных пред-
почтений главы соответствую-
щего муниципалитета. Там, где 
есть нормальное отношение к 
торговле, нестационарные и раз-
возные форматы развиваются. 
Потом может прийти другой гла-
ва и принудительно все убрать.

Именно поэтому для защиты 
прав предпринимателей мы и 
разработали законопроект, кото-
рый совершенствует правовое 
регулирование организации не-
стационарной и развозной тор-
говли. Чтобы закрепить 
необходимые гарантии 
их деятельности.
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Одних только автолавок в стране 
с подачи минпромторга может 
появиться не менее 50 тысяч.

А К Ц Е Н Т

Крупные торговые сети занимают 30—40 
процентов рынка. Но сегодня производи-
телей, которые хотят представить свои 
продукты на полках, гораздо больше, 
чем самих сетей и их магазинов

Австралийский доллар 46,8385
Азербайджанский манат 38,9406
Армянский драм** 13,5444
Белорусский рубль 30,4760
Болгарский лев 38,2662
Бразильский реал 17,7746

Венгерский форинт** 23,4944
Вон Республики Корея*** 58,8370
Гонконгский доллар* 84,1972
Датская крона 10,0291
Доллар США 66,0628
Евро 74,8954

Индийская рупия** 92,9153
Казахстанский тенге** 17,4917
Канадский доллар 49,6302
Киргизский сом** 94,6458
Китайский юань* 97,9463
Молдавский лей* 38,5994

Новый туркменский манат 18,9021
Норвежская крона* 76,7904
Польский злотый 17,3914
Румынский лей 15,7649
СДР   91,7995
Сингапурский доллар 48,7404

Таджикский сомони* 70,0189
Турецкая лира 12,5702
Узбекский сум**** 78,6317
Украинская гривна* 24,6021
Фунт стерлингов   85,4324
Чешская крона* 29,0386

Шведская крона* 71,3206
Швейцарский франк 65,9507
Южноафриканский рэнд* 48,3856
Японская иена** 60,1747

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.02.19

490 школьных учебников 
отправили на дополнительную 
экспертизу
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А К Ц Е Н Т

Какие бы поправки к газовому 
законодательству ЕС ни приняли 
в будущем, они не будут угрожать 
«Северному потоку-2»
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Шкала 
одобрения

Министр экономического развития РФ Максим 
Орешкин считает, что Moody’s решило повысить 
рейтинг России, потому что, «видимо, даже са-

мые фантастические аргументы у них иссякли», заявил 
он ТАСС. В свою очередь, гендиректор Российского фон-
да прямых инвестиций Кирилл Дмитриев считает, что 
в скором времени прогноз по рейтингам тоже могут 
улучшить за счет ускорения роста ВВП вкупе с наращи-
ванием резервов правительства.

По оценкам Moody’s, наиболее серьезным из гряду-
щих потрясений для России может стать пакет новых 
международных санкций со стороны США, однако нега-
тивный эффект от них будет ограничен хорошим уров-
нем кредитоспособности. «Низкий уровень госдолга, 
значительные активы и резервы и последовательное 
уменьшение соотношения внешнего долга и валютных 
резервов обеспечивают существенную степень устойчи-
вости на фоне стоящих перед страной структурных про-
блем», — заключают в агентстве.

До сих пор Moody’s было единственным из трех меж-
дународных агентств, которое держало рейтинг России 
на спекулятивном уровне. Например, инвестиционный 
рейтинг РФ от S&P был присвоен еще в феврале прошло-
го года, а Fitch вовсе не понижал рейтинг ниже инвести-
ционной ступени. 

В магазин 
за деньгами

 Таким образом, по оптимистичному прогнозу, 
первый магазин может подключиться к проекту 
к концу года, причем сейчас им уже интересуют-

ся несколько ритейлеров, среди которых один крупная 
федеральная и одна региональная продовольственная 
сеть, говорит источник «РГ».

Несколько банков сначала примут участие в пилот-
ном тестировании системы. По словам Хомутова, оно 
начнется во втором квартале. Оценить точное количест-
во его участников пока невозможно. По информации 
«РГ», помимо Промсвязьбанка в нем примет участие 
также банк «Русский стандарт» (там это комментиро-
вать не стали). В Райффайзенбанке подтвердили получе-
ние предписания 
Visa, но сейчас пока 
только изучают воз-
можность участия 
в «пилоте». В ВТБ за-
явили, что участво-
вать в пилотном 
проекте не планиру-
ют, поскольку со 
стороны федераль-
ных торговых сетей 
на данный момент 
нет однозначной 
оценки этого проек-
та. Внедрение такого 
проекта требует су-
щественных инве-
стиций и ресурсов, 
а также доработки 
программного обес-
печения со стороны 
банков, подчеркнул представитель ВТБ. В Сбербанке от-
казались от комментариев.

В Visa подтверждают работу над проектом, но подроб-
ностей там пока не раскрывают. Как сообщил представи-
тель платежной системы, Visa учитывает особенности об-
работки внутринациональных операций на территории 
РФ и регуляторные аспекты, связанные с запуском серви-
са. «Мы тесно сотрудничаем с банками-партнерами в Рос-
сии касательно вариантов технологической реализации 
и внедрения данного сервиса», — подчеркнул он. В сентя-
бре 2018 года похожий проект запустила Mastercard (пре-
дельная сумма снятия наличных на кассе — 5000 рублей), 
однако он пока реализован только в одном московском 
продовольственном магазине крупной торговой сети.

Таким образом, проект Visa — понятный шаг в конку-
рентной борьбе, говорит гендиректор аналитического 
агентства «БизнесДром» Павел Самиев. Причем для пла-
тежной системы с точки зрения получения прибыли не 
так важно, какая именно операция (безналичная оплата 
или снятие наличных) была проведена по карте: свою ко-
миссию она получит в любом случае, отмечает он. По сло-
вам Самиева, для банков выгоды уже не столь очевидны, 
но подобный механизм снятия наличных позволит бан-
кам оптимизировать расходы на развитие и содержание 
банкоматных сетей.

«Мы не смотрим на этот проект с точки зрения финан-
совой выгоды, для нас больше важна лояльность к эквай-
рингу банка со стороны торгово-сервисного предприя-
тия», — говорит Хомутов из Промсвязьбанка. По его мне-
нию, функционал будет им удобен и даст возможность 
сократить объем инкассируемой выручки, а, следова-
тельно, экономить деньги. 

ТРАНСПОРТ «Аэрофлот» 
меняет правила перевозки 
животных

В багаже кошки 
скребут

Татьяна Шадрина

С 14 февраля 2019 года авиакомпания «Аэрофлот» меня-
ет правила перевозки животных в салонах самолета. 
На борт можно будет взять сумку-переноску для живот-
ных по размеру в сумме трех измерений не более 
126 сантиметров (раньше допускалось 135 сантиме-
тров) или жесткий контейнер, который по длине, высоте 
и ширине не больше 44х30х26 сантиметров (ранее допу-
скалась сумма трех измерений 125 сантиметров).

Габариты этой ручной клади уточнены, чтобы любую 
переноску или контейнер с собакой или кошкой можно 
было поставить под сиденье впереди стоящего кресла. Об-
щий вес контейнера или переноски с животным внутри 
него, который разрешается к провозу в салоне самолета, 
не может превышать восемь килограммов. Если вес боль-
ше, то перевозка допускается только в багажном отсеке.

К перевозке в салоне без контейнера допускаются 
служебные собаки, а собаки-поводыри перевозятся в са-
лоне бесплатно и сверх нормы бесплатного провоза руч-
ной клади. 

В 
семи российских регионах 
сегодня стартует первый 
этап перехода на цифровое 

эфирное вещание. 
На нулевом этапе с аналогом 

еще в начале декабря прошлого 
года простилась Тверская область. 
С 11 февраля настала очередь еще 
семи регионов — Чеченской Респу-
блики, Магаданской, Пензенской, 
Рязанской, Тульской, Ульянов-
ской и Ярославской областей. 
Остальные перейдут на «цифру» 
во время второго и третьего эта-
пов, 15 апреля и 3 июня.

Телевизоры, которые вещают 
в аналоговом формате в первых 
семи регионах, будут неделю 
транслировать информационную 
заставку по переходу на цифровой 
стандарт. На экранах аналоговых 
телевизоров будут и номера теле-
фонов «горячих линий». Также 
можно зайти на сайт ФГУП «Рос-
сийская телевизионная и радиове-
щательная сеть» (РТРС) или по-
звонить на ее «горячую линию»: 
8-800-220-20-02. Так что если че-
ловек испытывает трудности 
с подбором оборудования (деци-
метровой антенны или приставки, 
которая понимает стандарт DVB-
Т2), то по «горячим линиям» он 

получит совет, какой магазин бли-
же к его дому, какое оборудование 
стоит приобрести. Сюда же надо 
звонить, если возникнут вопросы 
по настройке телевизора. Кон-
сультанты дадут совет. А волонте-
ры помогут выбрать и установить 
приставки. Бесплатно.

России продается  более 
1700 моделей телевизоров с под-
держкой стандарта DVB-T2. Ми-
нимальная цена — 6790 рублей. 
В розничной продаже есть и более 
200 моделей цифровых приставок 
к аналоговым телевизорам. Цена 
начинается от тысячи рублей. На 
сайте смотрицифру.рф есть карта, 
на которой нанесены адреса и кон-
тактные данные 3191 магазина во 
всех регионах, где можно купить 
все необходимое для «цифры». 

Сервис помогает тем, кто хочет за-
менить телевизор, купить антен-
ну или цифровую приставку DVB-
T2 в дополнение к телевизору ста-
рого образца. Заказать оборудова-
ние можно и на «Почте России».

Если приставка и дециметро-
вая антенна не подошли, то их 
можно вернуть или обменять. 
Обеспечить прием 20 цифровых 
каналов и передач, которые пока-
зывают в регионе в аналоге, спо-
собна и самая недорогая пристав-
ка стандарта DVB-Т2.

В субботу в семи регионах, где 
11 февраля стартует первый этап 
перехода на «цифру», прошел 
флешмоб, посвященный этому со-
бытию. В акции приняли участие 
почти 2400 волонтеров, которые 
уже помогают жителям в настрой-

ке домашней аппаратуры для при-
ема цифрового сигнала.

Флешмоб стартовал в Магада-
не. Область первой в Дальнево-
сточном федеральном округе пе-
реходит на цифровое вещание. 
В полдень на центральной площа-
ди собрались около 300 человек — 
студенты, обычные горожане, оде-
тые в синие жилеты. Люди син-
хронно подняли над головами 
прямоугольники, которые обра-
зовали гигантское изображение 
телевизионной тестовой сетки 
с кругами и полосами. Ее мы при-
выкли видеть в аналоговом стан-
дарте эфирного вещания во время 
перерывов в трансляции. Затем 
они перевернули свои таблички, 
и сверху появилась эмблема циф-
рового эфирного телевидения 
в форме бабочки с логотипами 
20 телеканалов, входящих в пер-
вый и второй мультиплексы (Пер-
вый канал, «Россия 1», «Матч ТВ», 
НТВ, «Петербург — Пятый канал», 
«Россия — Культура», «Россия 24», 
«Карусель», ОТР, «ТВ Центр — Мо-
сква», РЕН ТВ, «Спас», СТС, «До-
машний», ТВ-3, «Пятница», «Зве-
зда», «Мир», ТНТ, Муз-ТВ). 

В других регионах тоже демон-
стрировали эти знаки, чтобы зем-
ляки могли понять их, увидев на 
экране телевизора. Если есть бук-
ва «А» рядом с логотипом телека-
нала, то идет прием аналогового 
телевидения, и следует настроить 
телевизор на прием «цифры», 
если телевизор поддерживает 
цифровой стандарт DVB-Т2. Нуж-
на дециметровая антенна. Она мо-
жет быть как домашней, так и об-
щедомовой. Если телевизор не 
поддерживает нужный стандарт, 
то понадобится приставка. Для 
граждан, входящих в категории 
социально незащищенных, пред-
усмотрена помощь в приобрете-
нии приставок. 

Подготовили Виталий Ахмеров, 
Анна Бондаренко, Роман Кияшко, 
Наталья Саванкова, Элина 
Труханова, Татьяна Шадрина, 
Елена Шулепова

НА ЧТО
СТАВИТ ЦБ

При этом по сравнению 
с декабрьским релизом 
ЦБ немного смягчил 

тональность своего коммента-
рия. Теперь Банк России не оце-
нивает целесообразность даль-
нейшего увеличения ключевой 
ставки. Вместо этого он заявил 
о том, что будет принимать ре-
шения по ставке, «оценивая 
 достаточность повышения клю-
чевой ставки в сентябре и де-
кабре 2018 года для возврата 
годовой инфляции к цели 
в 2020 году». 

Такую риторику можно 
трактовать как желание регуля-
тора обезопасить рынок от «пе-
резаложенности» на дальней-
шее ужесточение монетарных 
условий, считает главный ана-
литик «БКС Премьер» Антон 
Покатович. Основные риски 
для финансовых рынков, вклю-
чая геополитические, в начале 
2019 года остаются для России 
полностью актуальными, поэ-
тому нельзя исключать возмож-
ных дальнейших шагов по по-
вышению ставки, говорит он.

По мнению аналитиков 
 Росбанка, ускорение инфляци-
онных ожиданий предприятий 
в январе указывает, что продав-
цы после роста НДС, вероятно, 
отложили индексацию цен 
на несколько месяцев. В первом 
квартале 2019 года по мере про-
явления эффекта от повышения 
ставки НДС, дополненного вы-
сокими ценами на продукты, 
годовая инфляция ускорится 
до 5,7 процента, прогнозируют 
они. При таком сценарии Банк 
России рассмотрит возмож-
ность повысить ставку на 
0,25 процентного пункта на 
следующем заседании 22 мар-
та, чтобы ограничить вторич-
ные инфляционные риски, счи-
тают в Росбанке. 

Слова регулятора об оценке 
влияния роста НДС на ускоре-
ние инфляции только к апрелю 
указывают на высокую вероят-
ность сохранения ключевой 
ставки до этого момента, пола-
гают аналитики Альфа-банка 
Наталия Орлова и Валерия Вол-
гарева. Сценарий снижения 
ставки, по их мнению, не выгля-
дит возможным, даже несмотря 
на стабильность валютного 
рынка, смягчение риторики 
ФРС США на последнем заседа-
нии и предсказуемость инфля-
ции. Более того, высока вероят-
ность, что ЦБ оставит ключе-
вую ставку неизменной до кон-
ца 2019 года, считают в Альфа-
банке. 

ЗАКОНОПРОЕКТ 

Правительство 
введет штрафы 
за нанесение 
вреда водной 
фауне

ЗАСТРОЙЩИК 
РАЗВЕДЕТ 
МАЛЬКОВ
Александра Воздвиженская

Люди и компании, которые при 
строительстве, капремонте или 
внедрении каких-либо техноло-
гических процессов навредят 
водной фауне, а также среде ее 
обитания, будут оштрафованы 
за нарушение законодательства 
о рыболовстве. Законопроект 
с такими поправками в КоАП 
правительство уже внесло в Гос-
думу.

Штраф для физлиц составит 
до пяти тысяч рублей, для дол-
жностных лиц — до 15 тысяч, 
для юрлиц — до 200 тысяч. Если 
стройка, которая вредит вод-
ным биоресурсам, не была со-
гласована с федеральными вла-
стями, штраф составит столько 
же для физлиц, но чуть меньше 
для должностных и юрлиц — до 
10 тысяч рублей и до 100 тысяч 
соответственно.

Чтобы избежать штрафа, за-
стройщики должны проводить 
комплекс работ, которые бы ми-
нимизировали или свели к нулю 
вредное воздействие на водную 
фауну. В 2017—2018 годах до-
бросовестные компании выпу-
стили в водные объекты милли-
ард штук молоди различных ви-
дов водных биоресурсов, что 
компенсировало ущерб в объе-
ме 15 тысяч тонн.

«Наряду с добросовестными 
пользователями в РФ выявлено 
680 предприятий , которыми 
в настоящее время не выполне-
ны мероприятия по компенса-
ции нанесенного водным био-
логическим ресурсам вреда», — 
 говорится в пояснительной 
 записке к законопроекту. Объ-
ем невозмещенного ими вреда — 
18 тысяч тонн, или более по-
лутора миллиардов штук моло-
ди водных биологических ре-
сурсов. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Цифровой 
профиль 
протестируют 
на банковских 
кредитах

КОД РОЖДЕНИЯ

Юлия Кривошапко

Пилотным сервисом проекта со-
здания цифрового профиля гра-
жданина станет выдача банков-
ских кредитов без заполнения ан-
кет и предоставления бумажных 
документов. Об этом стало извест-
но по итогам заседания рабочей 
группы при АНО «Цифровая эко-
номика», которое состоялось на 
площадке минэкономразвития.

Цифровой профиль граждани-
на создается в рамках федерально-
го проекта «Информационная ин-
фраструктура» нацпроекта «Циф-
ровая экономика». Эта платфор-
ма позволит жителям страны в он-
лайн-режиме с помощью смарт-
фона или компьютера управлять 
персональными данными и при 
необходимости предоставлять их 
коммерческим или госучрежде-
ниям. При подаче заявки на кре-
дит гражданину достаточно будет 
зайти в специальное приложение 
и разрешить банку доступ к набо-
ру своих персональных сведений, 
хранящихся в государственных 
информсистемах.

Создание мобильного прило-
жения намечено на 2019 год, уточ-
нили в пресс-службе АНО «Циф-
ровая экономика». «В нем будет 
обеспечен офлайн-доступ к сведе-
ниям, хранящимся в цифровом 
профиле. Гражданин, к примеру, 
сможет предоставить сотруднику 
ГИБДД информацию о своих води-
тельских правах (их действитель-
ность, имеющиеся категории), не 
имея при себе документов», — рас-
сказал замминистра цифрового 
развития, связи и массовых ком-
муникаций Максим Паршин.

По словам исполняющего обя-
занности директора департамен-
та финансовых технологий ЦБ 
Ивана Зимина, создание цифрово-
го профиля повысит скорость и ка-
чество предоставления гражда-
нам услуг, а заодно снизит их стои-
мость. 

КРЕМЛЬ Объявлена дата Послания Федеральному Собранию

Слово президента

Кира Латухина

П
резидент огласит По-
слание Федерально-
му Собранию 20 фев-
раля в Москве. Точ-
ное место проведе-
ния мероприятия 
в Кремле пока не на-
зывают.

В прошлом году 
глава государства выступил с По-
сланием 1 марта в Манеже. Тогда 
в нем была специальная мульти-
медийная часть, посвященная 
новейшим российским вооруже-
ниям. На вопрос о том, будет ли 
и на этот раз интерактив, пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков сказал: «Пока не готов от-
ветить. Подготовка главным 
образом ведется в плане контен-
тной работы, смежные вопросы 
тоже сейчас решаются». Не отве-
тил он и на вопросы по содержа-
нию: «Все узнаете 20-го числа».

В начале февраля в беседе 
с журналистами пресс-секретарь 

президента сообщил, что подго-
товка Послания уже началась. 
«Работают и соответствующие 
подразделения администрации 
президента, привлекаются соот-
ветствующие ведомства и мини-
стерства. И сам президент уже 
работает над содержанием По-
слания», — пояснил он.

Сам глава государства недав-
но на форуме «Деловой России» 
дал понять, что общение с биз-
несменами пригодится при под-
готовке этого документа. «Наде-
юсь, что сегодняшняя наша 
встреча будет полезной и помо-
жет мне сформулировать даже 
определенные предложения 

и идеи в Послании», — сказал он, 
не конкретизируя темы.

Оглашение Послания состоит-
ся на следующей неделе, а на 

этой Владимир Путин проведет 
целый ряд встреч с иностранны-
ми коллегами. В Россию приедут 
три президента — Белоруссии, 
Турции и Ирана.

В пятницу на оперативном со-
вещании с постоянными члена-
ми Совбеза РФ речь шла об отно-
шениях с Белоруссией и ситуа-
ции в Сирии. «Состоялся обмен 
мнениями по различным аспек-
там российско-белорусских со-
юзных отношений», — сообщили 
в пресс-службе Кремля. 

Визит в Россию белорусского 
президента Александра Лука-
шенко намечен на 13 февраля. 
На следующий день, 14 февраля, 
состоится саммит лидеров Рос-
сии, Турции и Ирана, посвящен-
ный ситуации в Сирии. Поэтому 
на совещании с постоянными 
членами Совета безопасности 
речь шла и об этих внешнеполи-
тических вопросах. 

В семи регионах, где 11 февраля стартует первый этап перехода эфирного телевещания на «цифру», прошел флешмоб.

А К Ц Е Н Т

Саммит лидеров России, Турции и Ирана 
пройдет в четверг, а днем ранее Путин 
встретится с президентом Белоруссии В сентябре 

2018 года похожий 
проект запустила 
Mastercard, однако 
он пока реализован 
только в одном 
московском 
продовольствен-
ном магазине

Читайте также: В системе быстрых платежей появится 
оплата покупок по QR-коду 
rg.ru/art/1645967

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин поздравил сотрудников и ветеранов 

МИД с профессиональным праздником — Днем дипло-

матического работника.

В поздравлении президент подчеркнул, что сегодня пе-

ред дипломатами стоят важные и масштабные задачи. 

«В частности, необходимо активно отстаивать базовые 

принципы международного права и системообразую-

щую роль ООН, добиваться сплочения мирового сооб-

щества в борьбе с террористической угрозой. Большо-

го внимания требуют вопросы поддержания стратеги-

ческой стабильности с учетом того, что режимам кон-

троля над вооружениями и нераспространения сейчас 

брошен вызов», — говорится в поздравлении главы го-

сударства. «Немало предстоит сделать и для дальней-

шего продвижения мирного процесса в Сирии, а также 

для политико-дипломатического урегулирования дру-

гих кризисных ситуаций. И, конечно, следует наращи-

вать усилия по развитию евразийских интеграционных 

процессов, а также по расширению внешних связей 

ЕАЭС с прицелом на формирование Большого Евразий-

ского партнерства», — поставил задачи дипломатам Вла-

димир Путин.

1

Члены Совета безопасности обсудили 
ситуацию в Сирии и отношения 
с Белоруссией.

ТВ Сегодня семь регионов переходят на цифровое вещание

Первый пошел
А К Ц Е Н Т

В выборе и установке приставки помогут 
волонтеры. Бесплатно. Приставка 
и дециметровая антенна не подошли? 
Их можно вернуть или обменять

— Полезная книжка:
Как перейти с аналогового 
на цифровое телевидение
rg.ru/art/1647040 
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ПРОВЕРКА СЛУХА Россия готовит 
десант на Луну, но день и год  
в «Роскосмосе» не называли

Откуда фальстарт?

Александр Емельяненков

Заявленная в России лунная про-
грамма не отменяется и не фор-
сируется, а проходит необходи-
мые этапы экспертных оценок и 
согласований. И какого-то одно-
го документа, плана, а тем более 
графика с точными сроками вы-
садки первой и последующих эк-
спедиций на Луну в «Роскосмо-
се» нет. 

Такой ответ дали «РГ» в 
пресс-службе госкорпорации, 
куда мы обратились за разъясне-
ниями в связи с сообщением 
РИА Новости о некоем докумен-
те, якобы уже подготовленном в 
ЦНИИмаше — ведущем институ-
те «Роскосмоса». По версии 
агентства, речь идет о детальном 
плане лунных экспедиций с раз-
бивкой по годам, начиная с 
2031-го. Именно в этот срок, 
ровно через 70 лет после старта 
Юрия Гагарина, планируется 
«первая доставка экипажа на 
Луну». 

На 2032 год «назначено до-
ставить на спутник луномобиль 
(тяжелый луноход с возможно-
стью передвижения космонав-
тов), а также экипаж второй эк-
спедиции». Дальше — больше. 
Если верить «документу без на-
звания», первая и последующие 
экспедиции уже получили «ко-
довое название — от М1 до М5». 
Выводить технические средства, 

экипажи и все необходимое для 
их работы на Луне и лунной ор-
бите предполагается с помощью 
сверхтяжелой ракеты... 

Имея перед глазами пусть не 
близкие, но столь вдохновляю-
щие перспективы, мы решились 
побеспокоить звонком генераль-
ного конструктора пилотируе-
мых комплексов России акаде-
мика РАН Евгения Микрина. Не-
ужто и впрямь все дискуссии, 
споры и консультации по поводу 
Луны закончились, и на стол для 
исполнения положен план-гра-
фик с горизонтом в 15—17 лет? 

«Такого документа нет, — 
твердо сказал академик Ми-
крин. — И в подобном виде сегод-
ня быть не может». 

А сам факт, что в России ве-
дутся проработки в рамках соб-
ственной лунной программы и, в 
частности, обсуждается концеп-
ция национальной окололунной 
станции, Евгений Анатольевич 
подтвердил. Ровно о том же гово-
рил недавно и глава «Роскосмо-
са» Дмитрий Рогозин, увязав 
участие нашей страны в проекте 
международной лунной станции 
Gateway c разработкой россий-
ской концепции освоения Луны. 
По словам Рогозина, такая кон-
цепция должна быть подготовле-
на к марту 2019 года. 

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС ждут 
серьезные структурные 
изменения

Пожарный 
случай

Тимофей Борисов

МЧС России готовится работать по-новому. Ликвидиро-
ваны  региональные центры, созданы департаменты ме-
дицины и связи, а также главное управление пожарной 
охраны. Новшества серьезные, сродни переформатиро-
ванию всего ведомства.  

Новая схема организации структурных подразделе-
ний была представлена на  недавней коллегии МЧС.  А 
после нее стало известно, что  уходят три генерала, кото-
рые возглавляли ликвидированные региональные цен-
тры. При этом в опубликованном указе президента ниче-
го не сказано о но-
вых постах для Сер-
гея Диденко, Игоря 
Одера и Игоря Пани-
на. При этом если с 
уходом на пенсию 
возрастного генера-
ла Одера все было 
ясно, то насчет буду-
щего харизматич-
ных генералов Ди-
денко и Панина пока 
тишина. Оба — про-
фессионалы, с амбициями, хорошо знающие службу.

Неизвестно также, что будет с департаментом гра-
жданской защиты. В новой схеме организации структур-
ных подразделений МЧС России ему места не нашлось. 
Эта новость также оказалась неожиданной как для со-
трудников департамента, так и для его руководителя ге-
нерала Андрея Лутошкина. Поговаривают, что департа-
мент вольется в какую-то другую структуру МЧС. Но 
пока эта информация не подтверждена.

Однако наиболее неожиданным было создание, а точ-
нее воссоздание главного управления пожарной охраны. 
Оно существовало в советские времена, но в 1991 году 
было упразднено и вот теперь снова возвращается. 

— Оно будет создано с 1 марта, и это знаковое реше-
ние. Управление сосредоточит внимание на пожарных 
гарнизонах и других видах пожарной охраны, — приво-
дит ТАСС слова директора департамента готовности сил 
МЧС Максима Максименко. 

НАЗНАЧЕНИЯ

У главного 
госавтоинспек-
тора появились 
три новых 
заместителя

БУДУТ 
ГЕНЕРАЛАМИ
Владимир Баршев

Президент подписал указы о но-
вых назначениях в МВД. В част-
ности, начальнику Госавтоин-
спекции МВД России назначены 
три новых заместителя. А мини-
стру МВД назначили нового по-
мощника.

Начнем именно с помощника. 
Этот человек уже довольно дав-
но официальный представитель 
МВД. Если МВД что-то коммен-
тирует, то именно ее устами, а ее 
лицо известно всем, кто смотрит 
телевизор. Речь идет об Ирине 
Волк. Полковник полиции Ирина 
Волк назначена президентским 
указом помощником министра. 
А это генеральская должность.

Этим же указом на должно-
сти заместителей начальника 
Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожного 
движения МВД России назначе-
ны полковники полиции Алек-
сандр Быков, Олег Понарьин и 
Николай Шеюхин. Александр 
Быков ранее возглавлял управ-
ление дорожно-патрульной 
службы и спецмероприятий 
главка Госавтоинспекции. Олег 
Понарьин возглавлял управле-
ние надзорной деятельности Го-
савтоинспекции МВД России. 
Это подразделение занимается 
вопросами регистрации тран-
спорта, экзаменационной дея-
тельностью, а также контролем 
за техническим состоянием 
транспорта и дорог. Николай 
Шеюхин возглавлял Центр спе-
циального назначения безопа-
сности дорожного движения. 
Этот центр в первую очередь 
обеспечивал проезды спецтран-
спорта, например, правительст-
венных кортежей, а также заку-
пал спецпродукцию. 

Михаил Фалалеев

Р
азработка новых и доработ-
ка уже действующих зако-
нодательных и норматив-

ных актов, касающихся оборота 
гражданского оружия, не уще-
мит права законопослушных 
владельцев ружей, карабинов и 
травматических пистолетов.

Начальник Главного управле-
ния государственного контроля и 
лицензионно-разрешительной ра-
боты Росгвардии генерал-лейте-
нант полиции Леонид Веденов за-
верил, что те охотники, спортсме-
ны, стрелки-любители и коллек-
ционеры, которые соблюдают 
правила хранения и ношения гра-
жданского оружия, не привлека-
ются к административной, тем бо-
лее к уголовной ответственности, 
они даже не заметят никакого 

ужесточения. Совсем другая исто-
рия будет с дебоширами, пьяни-
цами и с теми, кто небрежно хра-
нит свои стреляющие единицы. 

Напомним, усовершенство-
вать оружейное законодательст-
во потребовал глава государства 
после трагедии в Керчи, когда 17 
октября прошлого года студент 
политехнического колледжа рас-
стрелял из законно приобретен-

ного помпового ружья и взорвал 
два десятка студентов и препода-
вателей. В Госдуме была создана 
специальная рабочая группа по 
выработке новых законодатель-
ных инициатив. Эти инициативы 
разрабатываются совместно с 
экспертами Росгвардии. 

Впрочем, российское оружей-
ное законодательство вполне 
сбалансированное и даже служит 
примером подражания для иных 
европейских государств, напри-
мер, Германии и Франции. С од-
ной стороны, оно весьма жест-
кое — желающий обладать огне-
стрельным стволом должен соот-
ветствовать многим предъявлен-
ным требованиям, в том числе 
отсутствие неснятой судимости, 
наличие постоянной прописки. 
Нужно выполнить ряд, так ска-
зать, обязательных упражне-
ний — приобрести сейф для ору-
жия и пройти медосвидетельст-
вование, в том числе у психиатра 
и нарколога. Все эти требования 
логичны и разумны, обеспечива-
ющие контроль над оружием и 
ставящие барьеры перед психа-
ми, алкоголиками и наркомана-
ми. Действительно, доля престу-
плений, совершенных с примене-
нием легального гражданского 
оружия, ничтожно мала, не более 
процента. В основном это быто-
вые конфликты. 

Для нормального законопо-
слушного гражданина нет непре-
одолимых трудностей в выполне-
нии этих требований. Да, будут 
какие-то хлопоты и финансовые 

затраты. Но зато вы станете за-
конным обладателем огнестрель-
ного оружия.

По мнению Леонида Веденова, 
следует идти по пути ужесточе-
ния контроля и ответственности 
за выполнение уже действующих 
законодательных актов. То есть 
увеличивать штрафы, чаще при-
менять изъятие оружия и лише-
ние разрешения на владение и 
хранение этим оружием. Воз-
можно, надо увеличить ответст-
венность и для врачей, выдаю-
щих медицинские справки.

Леонид Веденов считает, что 
разрешение на продажу боевых 
пистолетов — преждевременно, 
хотя в обществе время от време-
ни поднимается волна обсужде-
ний этой темы. Главный аргумент 
сторонников оборота короткост-
вольного оружия — право граждан 
на самооборону. Однако вспом-
ним нашумевшее «дело Брейви-
ка», когда скандинавский нацист 
расстрелял десятки людей. И что, 
хоть кто-то выстрелил в ответ из 
разрешенного там пистолета? На-
кал «пистолетных страстей» в 
значительной мере сняло разре-
шение на оружие ограниченного 
поражения, то есть травматику. И 
сейчас травматические пистоле-
ты вытесняют ранее популярные 
газовые.

Кстати, о травматике. Леонид 
Веденов считает, что надо отстре-
ливать травматическое оружие 
для пулегильзотеки так же, как и 
нарезное. Резиновая пуля, конеч-
но, не сохраняет следы от прохо-
ждения ствола, а вот гильза — 
вполне. Коллекция таких гильз 
могла бы ускорить раскрытие 
многих преступлений и служила 
бы неопровержимой доказатель-
ной базой. Но пока почему-то нет 
решения о проведении таких эк-
спертиз. 

ТЕНДЕНЦИИ Москва вышла 
в мировые лидеры по числу 
автомобилей каршеринга

Идем на обгон

Александр Мелешенко

Бурное развитие рынка карше-
ринга вывело Москву в мировые 
лидеры по объемам этого рынка 
— автопарк арендных автомоби-
лей российской столицы сегодня 
уступает только Токио, опере-
жая Пекин и Шанхай. Об этом со-
общило агентство Bloomberg со 
ссылкой на данные консалтинго-
вой компании Frost & Sullivan. 

В Москве сегодня для поми-
нутной аренды доступны более 
16,5 тысячи автомобилей, в то 
время как в Токио этот показа-
тель равен 19,8 тысячи, а в Пеки-
не — 15,4 тысячи. Выбор в пользу 

арендных машин пользователи 
делают в силу того, что покупка 
и содержание собственной ма-
шины обходится дороже, к тому 
же преобладающую часть време-
ни личный транспорт стоит без 
движения, делают вывод в 
Bloomberg. 

О взрывном росте интереса 
москвичей к каршерингу на днях 
говорил и заммэра столицы по 
транспорту Максим Ликсутов. 
По его словам, в январе москви-
чи совершили 2,7 миллиона пое-
здок на арендованных машинах 
— это сразу в четыре раза боль-
ше, чем в январе прошлого года, 
когда поездок было 700 тысяч. 

ОБРАЗОВАНИЕ На повторную 
экспертизу ушли почти 
500 школьных учебников

Зачет 
для букваря

Ксения Колесникова

Члены научно-методического совета при Минпросвеще-
ния России направили на дополнительную экспертизу 
490 учебников. По ее итогам издания с положительными 
отзывами смогут попасть в федеральный перечень. Он 
рекомендуется при реализации образовательных про-
грамм начального, основного и среднего общего образо-
вания. Именно учебники из этого перечня закупаются за 
счет бюджетных средств в школы.

Сейчас издательства сами заказывают экспертизу в 
РАН, РАО, других организациях и сами  оплачивают ее. 
Около года назад министерство образования (теперь — 
просвещения) впервые решило направить учебники на 
дополнительную экспертизу, независимую от денег из-
дательств. В результате треть изданий отклонили: в них 
нашли серьезные ошибки и неточности.

Издательства учли замечания и осенью 2018-го пред-
ставили на рассмотрение 490 учебников с очередными 
положительными отзывами. Однако члены научно-мето-
дического совета по учебникам при минпросвещения 
приняли во внимание  предыдущие негативные оценки и 
отправили все 490 на дополнительную проверку.

— Поскольку мы получили прямо противоположные 
мнения экспертов, решено прибегнуть к практике арби-
тража. В сложившейся ситуации считаем это оправдан-
ным, — так объяснила позицию ведомства заместитель 
министра просвещения Татьяна Синюгина.   

В спорном списке — 156 учебников для младших клас-
сов, 235 — для средних и 99 — для старших.  Те, которые 
пройдут новую проверку, смогут вернуться в федераль-
ный перечень. Сегодня в нем оставлено только 863 учеб-
ника. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил 
с Аркадием Дворковичем инновационные планы

«Сколково» без границ
Владимир Кузьмин 

П
ять исследователь-
ских центров круп-
ные российские и 
иностранные компа-
нии планируют от-
крыть в 2019 году в 
«Сколково».

Об итогах работы 
и н н о в а ц и о н н о го 

центра «Сколково» за прошлый 
год главе правительства расска-
зал председатель одноименного 
фонда, управляющего инногра-
дом, Аркадий Дворкович. Сейчас 
в нем числятся почти две тысячи 
стартапов, половина — вне Мо-
сковского региона. За счет ин-
фраструктуры центра создано 30 
тысяч рабочих мест.

В прошлом году открылась 
первая очередь — диагностиче-
ский центр — Московского меди-
цинского кластера под управле-
нием израильской компании 
«Хадасса». Создается вторая, те-
рапевтическая очередь с меди-
цинским центром Bundang из 
Кореи. Открылся data-центр 
Сбербанка, один из крупнейших 
в Европе. «Самое главное — от-
крытие нового кампуса Сколков-
ского института науки и техно-
логий (Сколтех), — считает Двор-
кович. — Университет поэтапно 
переезжает в этот кампус, стро-
ятся лаборатории в сотрудниче-
стве с крупнейшими индустри-
альными партнерами».

На 2019 год запланированы 
новые торжественные откры-
тия. В «Сколково» планируется 
начало работы сразу пяти цен-
тров индустриальных партне-
ров фонда. Речь идет, в частно-
сти, об IT-парке американской 
компании Cisco, центре иссле-
дований и разработок «СИБУ-
Ра», Трансмашхолдинга и Труб-
ной металлургической компа-
нии. Кроме того, Татарстан за-
нимается строительством цен-
тра, в котором будут работать 
«Татнефть» и КамАЗ. «В Сколте-

хе самым важным продвижени-
ем вперед станет создание агро-
техлаборатории, — рассказал 
председатель фонда. — Мы посте-
пенно идем в эту сферу, объеди-
нились с «Немчиновкой», с цен-

тром Академии наук и работаем 
вместе».

В части инфраструктуры бу-
дет запущена прямая электричка 
от Белорусского вокзала до 
«Сколково» с выделенными путя-

ми и платформой. Расширяются 
жилые кварталы, растет число 
жителей. «Целевой показатель — 
13 тысяч человек примерно к 
2023 году. Кроме того, примерно 
60 тысяч человек каждый день бу-
дут приезжать и работать», — под-
черкнул Аркадий Дворкович.

Расширяет «Сколково» свое 
присутствие в других регионах 
страны. Сегодня работают девять 
региональных операторов, но к 
концу года, рассчитывает пред-
седатель фонда, их должно быть 
около 20.

«Думаю, что в целом это пра-

вильное направление — выдвигать-
ся в регионы», — поддержал Дмит-
рий Медведев. К тому же, заметил 
он, сами губернаторы часто об 
этом просят. «Но нужно каждый 
раз, конечно, принимать реше-
ние исходя из соображений целе-
сообразности и эффективности 
присутствия там в том или ином 
виде», — предупредил глава каби-
нета министров, предложив под-
робнее обсудить стратегические 
планы инновационного центра. 

А К Ц Е Н Т

Российское оружейное законодательство 
вполне сбалансированное и даже служит 
примером подражания для иных европей-
ских государств

А К Ц Е Н Т

К 2023 году в Сколково будут проживать 
13 тысяч человек, еще 60 тысяч приезжать 
на работу ежедневно

Главное управле-
ние пожарной 
охраны МЧС России 
будет сформирова-
но 1 марта

Досье РГ

В России 3,9 миллиона законных владельцев огнестрельным граждан-

ским оружием. В их пользовании — 6,6 миллиона единиц оружия. Из 

них с нарезным стволом — 948,5 тысячи, гладкоствольного длинност-

вольного — 4,4 миллиона, травматического — 935,4 тысячи, газового — 

324,8 тысячи, наградного огнестрельного нарезного — 16,7 тысячи, на-

градного огнестрельного гладкоствольного — 342 единицы. Учтено и 

наградное клинковое оружие — 2,5 тысячи.

Аркадий Дворкович рассказал 
премьеру о расширении присутствия 
в регионах.
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ОРУЖИЕ Ужесточение законодательства ощутят на себе только 
нарушители 

Держите ружье 
правильно

Пистолет для самообороны, пусть и травматический, даже в дамской сумочке 
уже не экзотика.
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— Все о личном и служебном 
оружии читайте на сайте
rg.ru/sujet/437 

КОНКУРС Русское 
географическое общество 
раздаст медиагранты

В поддержку 
географии

Кира Латухина

Граждане и организации могут получить гранты на ме-
дийную поддержку исследовательских работ Русского 
географического общества (РГО).

РГО начало прием заявок на медиагранты. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков, возглавляющий 
медиасовет общества, сообщил, что в течение февраля 
оно будет собирать соответствующие обращения. Любой 
человек или организация может отправить свою заявку 
по электронной почте, указанной на сайте РГО. Акцент 
планируется сделать на медийную поддержку научных и 
исследовательских работ Русского географического об-
щества, перечень которых также можно найти на сайте.

Максимальный размер гранта составляет 1,8 миллио-
на рублей. Всего в бюджете на медиагранты в этом году 
предусмотрено 60 миллионов рублей. 

«Мы чаще всего не исчерпываем сумму, ибо лишь не-
большая часть заявок соответствует всем критериям, — 
заметил председатель медиасовета. — В первую очередь 
обращаем внимание на креативность и проработанность 
идеи». Так, в 2017 году было выделено 18 медиагрантов 
на 27,8 миллиона рублей, в 2018 году было 24 медиаг-
ранта, и на это тратится сейчас 32,4 миллиона рублей.

«Победителей мы объявим ориентировочно в апре-
ле, после заседания попечительского совета РГО», — 
сказал Песков. Этот совет возглавляет лично глава госу-
дарства. 

— Полный текст читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1651346
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ПРОЧИТАНО В … 
Завершен допрос 
свидетелей обвинения 
по уголовному делу 
о хищении 86 млрд рублей 
с «Тольяттиазота»

Руководители 
химичили 
по-крупному

ТЛТгород.ру — 
городской информационный 
портал Тольятти

В уголовном деле о многомиллиардных хищениях на «То-
льяттиазоте» завершился важный этап: на заседаниях 30 
января — 1 февраля закончен допрос всех свидетелей об-
винения.

Обвиняемыми по делу, которое слушается в Комсо-
мольском районном суде Тольятти, проходят совла-
дельцы предприятия — Владимир и Сергей Махлаи, экс-
гендиректор завода Евгений Королев, владелец 
Ameropa AG Андреас Циви и директор Nitrochem 
Distribution AG Беат Рупрехт-Ведемайер. С помощью 
подконтрольных владельцам «ТОАЗа» офшорных фирм 
обвиняемые выводили деньги из тольяттинского пред-
приятия и уклонялись от уплаты налогов в России.

В ходе состоявшегося в суде допроса один из свиде-
телей обвинения первый заместитель генерального ди-
ректора ОАО «ТОАЗ» Виктор Казачков подтвердил, что 
цена на продукцию «ТОАЗа», которую завод продавал 
офшору Nitrochem, не зависела от рыночной конъюн-
ктуры. 

Другой свидетель обвинения — Джеймс Вальвензао, 
управляющий блоком офшорных компаний, аффили-
рованных с подсудимыми, подтвердил, что зареги-
стрированные на Британских Виргинских островах 
офшорные компании, на которых числится мажори-
тарный пакет акций ОАО «ТОАЗ», имеют в качестве 
бенефициарных собственников братьев Сергея и Анд-
рея Махлаев.

Бывший главный бухгалтер «ТОАЗа» Клара Игумно-
ва в ходе допроса подтвердила достоверность своей 
подписи на долгос-
рочном соглашении 
между «Тольяттиа-
зотом» и его ди-
стрибьютором 
Nitrochem 
Distributions AG, ко-
торому на протяже-
нии многих лет про-
дукция завода про-
давалась за бесце-
нок. Кроме того, 
Игумнова призна-
лась, что она лично 
подписывала доку-
менты (сертифика-
ты на акции «ТОА-
За»), подтверждаю-
щие факт владения 
акциями предприя-
тия старшим Махла-
ем после приватиза-
ции комбината.

На нынешней 
стадии рассмотре-
ния уголовного дела сделано два ключевых вывода, 
имеющих существенное значение для итогов рассмо-
трения дела. 

Во-первых, показания всех свидетелей доказывают 
вину подозреваемых и факт совершения инкримини-
руемого им преступления — мошенничества в особо 
крупном размере, совершенного группой лиц по пред-
варительному сговору.

Во-вторых, суд установил факт аффилированности 
ОАО «Тольяттиазот» и его дистрибьютора — швейцар-
ской компании Nitrochem Distribution AG, через кото-
рую осуществлялась перепродажа продукции предпри-
ятия по заниженной цене.

В основу уголовного дела легла представленная суду 
ценовая экспертиза ФГНИУ «Институт законодатель-
ства и сравнительного правоведения при Правительст-
ве Российской Федерации» (ИЗИСП) на реализован-
ный «Тольяттиазотом» в 2008—2011 гг. аммиак и кар-
бамид. Экспертиза подтвердила, что контрактные 
цены завода были более чем на 20% ниже рыночных, в 
результате чего крупный ущерб был нанесен как само-
му предприятию, так и его акционерам. 

Ранее это экспертное заключение уже фигурирова-
ло в качестве доказательства в другом деле — о недопла-
те «Тольяттиазотом» налогов за 2010 год, которое рас-
сматривалось в Арбитражном суде города Москвы в 
2014 году. 

Суд счел его надлежащим экспертным исследовани-
ем, проведенным с соблюдением всех требований На-
логового кодекса, Арбитражного процессуального ко-
декса и Федерального закона от 31.05.2011 № 73-ФЗ 
«О государственной судебно-экспертной деятельности 
в Российской Федерации».

Тогда, в результате выездной налоговой проверки 
«ТОАЗу» была доначислена недоимка по налогу на 
прибыль в связи с продажей продукции офшорной 
фирме Nitrochem Distribution AG по заниженным це-
нам. Налоговики смогли доказать, что общая сумма за-
ниженной ОАО «Тольяттиазот» экспортной выручки за 
один только 2010 год составила: от реализации аммиа-
ка — 1,1 млрд рублей; от реализации карбамида — 808,7 
млн рублей.

Кроме того, ОАО «ТОАЗ» неправомерно применил 
налоговые вычеты по приобретаемому природному 
газу. Недоплаченный налог на добавленную стоимость 
составил 67,2 млн рублей.

«ТОАЗ» пытался оспорить решение налогового ор-
гана в судебном порядке, но Постановлением 9ААС от 
25.03.2015 г., а также Постановлением АС Московско-
го округа от 07.07.2015 г. и Определением Судьи Вер-
ховного суда РФ Завьяловой Т.В. от 02.11.2015 г. реше-
ние суда первой инстанции оставлено без изменений, 
выводы в отношении заключения «Института законо-
дательства и сравнительного правоведения» подтвер-
ждены.

Таким образом, экспертное заключение специали-
стов ИЗИСП, подготовленное в рамках экспертизы по 
уголовному делу и выводы специалистов о занижении 
«ТОАЗом» цен на свою продукцию в 2010 году, сделан-
ные в ходе судебного оспаривания итогов налоговой 
проверки «ТОАЗа», получили судебную оценку как за-
конные и обоснованные. Решения арбитражных судов 
по этому делу по сути являются прецедентными.

Дальнейшие судебные заседания в рамках уголовно-
го дела назначены на 13—15 февраля. На слушаниях на-
чнется допрос свидетелей обвиняемой стороны, хотя 
уже сейчас очевидно — основные пункты обвинитель-
ного заключения можно считать практически доказан-
ными. 

АВТОРИТЕТНО 

Константин 
Косачев 
ответил 
на заявления 
из Пентагона 

АДМИРАЛ 
С ГРАНАТОЙ
Иван Карташов

Председатель Комитета Совета 
Федерации по международным 
делам Константин Косачев пре-
достерег общественность от не-
серьезного отношения к заявле-
ниям американского военно-по-
литического истеблишмента, в 
частности, руководителя воен-
но-морскими операциями ВМС 
США адмирала Джона Ричардсо-
на. Накануне тот призвал нане-
сти «упреждающий удар» по 
России и Китаю.

«Во-первых, это высокопо-
ставленный представитель са-
мой сильной армии мира. Во-
вторых, его слова пока никто не 
дезавуировал. В-третьих, этот 
настрой в полной мере соответ-
ствует царящим в Вашингтоне 
настроениям», — написал сена-
тор у себя в Facebook. По мне-
нию Косачева, американские по-
литики и военные, «варясь в соб-
ственном соку», перестают адек-
ватно воспринимать действи-
тельность. И «пребывают в пол-
ной уверенности, что обладание 
силой — есть право на ее приме-
нение». Тем опаснее такие «ад-
миралы с гранатой», не осозна-
ющие реальных последствий 
своих слов, которые могут одна-
жды превратиться в действия», 
заключает сенатор. Недаром 
весь мир сейчас на полном се-
рьезе обсуждает возможность 
несанкционированной ООН 
американской военной интер-
венции в Венесуэлу. 

Накануне, выступая на засе-
дании Атлантического совета, 
адмирал Ричардсон призвал кол-
лег перейти в наступление на 
Россию и Китай, которые своими 
«агрессивными» полетами и ма-
неврами военных судов напря-
мую, как убеждены в Пентагоне, 
бросили вызов американским 
военно-морским силам. Ричард-
сон также заявил, что пришло 
время «ударить первыми» по 
конкурентам и вообще заду-
маться над тем, чтобы «обеспе-
чить себе преимущество в Чер-
номорском регионе». 

Берлин и Париж 
сказали ЕС

Эксперт, знакомый с вну-
триевропейскими ди-
скуссиями о реформе га-

зовой директивы ЕС, рассказал 
«РГ», что в Берлине критично отно-
сятся к идее внесения в нее новых 
поправок, которые задним числом 
накладывали бы ограничения на 
уже запущенные проекты. При 
этом первые лица ФРГ продолжа-
ют говорить о необходимости ди-
версификации газовых поставок. 
П о  с л о в а м  о б о з р е в а т е л я 
Frankfurter Allgemeine Zeitung, 
США продолжают лоббировать 
строительство в Германии терми-
налов по приему американского 
сжиженного газа, в то время как 
Берлин, отстаивая неприкосновен-
ность «Северного потока-2», де-
монстрирует нежелание находить-
ся в зависимости от Вашингтона. 

Гораздо большей неожиданно-

стью для наблюдателей стали ме-
тания Елисейского дворца, кото-
рый прежде предпочитал дистан-
цироваться от критики газопро-
вода. Но за день до голосования в 
Брюсселе в МИД Франции заяви-
ли, что готовы поддержать по-
правки Еврокомиссии, грозив-
шие осложнить реализацию про-
екта. В немецких СМИ появилась 
информация, что президент 

Франции Эмманюэль Макрон 
даже готов отказаться от совмест-
ного выступления с Меркель на 
Мюнхенской конференции по 
безопасности именно из-за раз-
ногласий по газовой директиве. 

С помощью 
подконтрольных 
владельцам 
«ТОАЗа» офшорных 
фирм обвиняемые 
выводили деньги 
из тольяттинского 
предприятия 
и уклонялись 
от уплаты налогов 
в России
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СЛЕДСТВИЕ 

Экстрадирован 
бывший 
чиновник 

ГЕКТАР 
НА БОЛЬШОЙ 
СРОК
Наталья Козлова

У Следственного комитета по 
Московской области появилась 
возможность завершить еще 
одно громкое дело о расхищении 
земли в Московской области. 
Италия выдала нашей стране 
Илью Шермана. Этого бизнесме-
на СК обвинил в махинациях и 
хищении земель в Одинцовском 
районе Подмосковья . Сумма 
причиненного ущерба оценива-
ется в 570 миллионов рублей.

Шермана нам уже передали, и 
приняли гражданина сотрудни-
ки ФСИН и Интерпола. 

По версии следствия, в 2010 
году Шерман вместе с несколь-
кими гражданами разработал 
схему кражи мошенническим 
способом земли в Одинцовском 
районе Московской области. 
Земля находилась в федеральной 
собственности.

Вот что рассказали корре-
спонденту «РГ» в СКР: эти гра-
ждане создали видимость прио-
бретения недвижимости на зем-
лях и использования участков 
целиком — тем самым они фик-
тивно получили исключитель-
ное право на приобретение зе-
мельных участков, предусмо-
тренное ст. 36 Земельного кодек-
са РФ.

Шерман с соучастниками 
смог получить два больших 
участка, стоимость которых пре-
высила 568 млн рублей. 

Когда обман вскрылся, Шер-
ман сбежал. В отношении него 
была избрана мера пресечения в 
виде заключения под стражу, и 
он был объявлен в международ-
ный розыск.

Нашли гражданина Шермана 
недавно в Италии. Весной прош-
лого года Генпрокуратура РФ от-
правила в Италию запрос о его 
выдаче для привлечения к уго-
ловной ответственности по ча-
сти 4 статьи 159 УК РФ. Министр 
юстиции Италии 24 января 2019 
года принял решение о его экс-
традиции в Россию. 

А К Ц Е Н Т

Буквально за день до голосования 
в Брюсселе МИД Франции неожиданно 
заявил о готовности поддержать 
поправки Еврокомиссии
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— Подробнее о проекте 
«Северный поток-2» читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/5726 

Последствия

Третий энергопакет в законодательстве ЕС направлен на демонополи-

зацию и либерализацию европейского рынка электроэнергии и газа. 

Документ устанавливает четкое требование для компаний: они не име-

ют права владеть линиями электропередачи или трубопроводными 

мощностями, если сами же и добывают ресурс, который потом идет по 

созданной ими инфраструктуре. Это касается всех компаний, которые 

работают внутри ЕС, но никогда не касалось газопроводов, которые 

протянуты на территорию стран ЕС из третьих государств.

Совершенствуя газовую директиву Третьего энергопакета, Евроко-

миссия еще в 2017 году пришла к выводу, что следует каким-то образом 

добиться ужесточения законодательства, чтобы влиять на владельца 

внешней инфраструктуры, и предложила соответствующие поправки. 

Мотивация заключалась в том, чтобы повысить энергетическую без-

опасность региона и диверсифицировать источники поставок. Уже 

тогда шли разговоры, что первым проектом, который попадет под дей-

ствие поправок, станет «Северный поток-2», который призван удвоить 

мощность балтийской магистрали между РФ и ФРГ после 2019 года.

Оператор газопровода — Nord Stream 2 AG, стопроцентная «дочка» 

«Газпрома», которая финансируется европейскими компаниями. В РФ 

правом на экспорт природного газа по трубопроводам обладает толь-

ко «Газпром», то есть он и добывает газ, и экспортирует его в Европу, он 

же строит инфраструктуру. Если бы требования газовой директивы 

распространили на «Северный поток-2», то «Газпром» получил бы пра-

во использовать трубу лишь вполсилы, как это было ранее с первым 

«Северным потоком» (тогда «Газпром» отвоевал свое право использо-

вать сто процентов мощностей трубы; более того, прошлой зимой тру-

ба с отводом работала во время сильных холодов в Европе на полную 

мощность), и, скорее всего, отказался бы от функций оператора. Среди 

прочего это явно привело бы к задержке реализации проекта.

Против поправок в газовую директиву и фактически за строительство 

трубопровода выступают Германия, Нидерланды, Бельгия, Австрия, 

Греция и Кипр, то есть те страны, чьи компании финансируют проект, а 

также те, которые заинтересованы в импорте газа. Восточноевропей-

ские государства, в частности Польша, всегда выступали против, апел-

лируя к политическим причинам. Очевидным противником была и Ук-

раина, которую активно поддерживают США.

Сам оператор — Nord Stream 2 AG — еще до пятничного голосования по 

газовой директиве заявил: «Наши инвесторы полностью привержены 

проекту, который идет по плану. Мы по-прежнему разделяем мнение 

подавляющего большинства европейских деловых и промышленных 

ассоциаций, которые критикуют предложение о внесении поправок в 

директиву по газу из-за недостаточной оценки воздействия и неопре-

деленности для инвесторов, вызванной этим предложением».

Сейчас все (снова теоретически) указывает на то, что если за ФРГ все 

же закрепят право решать судьбу «Северного потока-2», то проблем со 

строительством и эксплуатацией трубы у «Газпрома» не будет, так как 

ФРГ заинтересована в импорте российского газа и не считает расши-

рение балтийской магистрали угрозой энергетической безопасности. 

Правда, от очередного пересмотра поправок никто не застрахован. 

Что касается американского сжиженного газа, то для Европы он, с уче-

том издержек на логистику и регазификацию, будет на 50 процентов 

дороже российского трубопроводного аналога. Поэтому, как замети-

ла профессор Немецкого института экономических исследований 

Клаудиа Кемферт в беседе с DW, ответ на вопрос, какой газ кроме рос-

сийского будет закупать ФРГ, таков: СПГ — да, газ из США — скорее, нет.

Подготовила Александра Воздвиженская

— Подробнее о проекте «Северный поток-2» читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5726

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

ВОТ ВАМ И АХЕН…
Никола Миркович, 
президент ассоциации «Запад-Восток» : 

— К счастью, острая ситуация по «Северному потоку-2» 

разрешилась благополучно. Однако не будем забывать, 

что возникла она не без демарша французских властей. 

Причины? Думаю, их две. Во-первых, Франция выража-

ет беспокойство по поводу отношений, которые уста-

новились между Германией и Россией. Мы видим, что 

президент Макрон всячески старается стать главным 

машинистом локомотива общеевропейской интегра-

ции и этим, прямо скажем, скоротечным демаршем по-

пытался, как мне представляется, «подвинуть» Герма-

нию, а, может быть, добиться от нее неких уступок в де-

лах Евросоюза. Другая заключается в том, что Макро-

на, на мой взгляд, в некотором роде можно считать про-

водником неких интересов США в Европе. А Вашинг-

тон резко выступает против «Северного потока-2» и 

всегда опасался союза российских ресурсов и герман-

ских технологий. Более того, в США хотели бы вообще 

изолировать Россию, отрезать ее от Европы. Но не бу-

дем забывать, что ваша страна — важнейший поставщик 

природного газа в страны ЕС, она обеспечивает почти 

35 процентов потребностей в этом энергоносителе. Ну 

а с вводом нового газопровода надежность поставок 

только возрастет, что лишний раз убедит европейцев в 

том, что в лице России они имеют верного, испытанно-

го партнера. Не думаю, что такая перспектива радует 

Белый дом. Достаточно напомнить о том прессинге, ко-

торый тот оказывает на немцев. Дело дошло до того, 

что американский посол в открытую требует от Берли-

на отказаться от газопровода, а госсекретарь США 

Майкл Помпео на этой неделе намеревается с той же 

целью совершить турне по ряду европейских столиц, 

заодно лоббируя американский СПГ, который США хо-

тели бы направить на европейский рынок. 

Других причин для демарша Франции я не вижу. Я мог 

бы понять, если бы у Франции был какой-нибудь свой 

проект. Так нет же. Более того, с самого начала фран-

цузская энергетическая компания Engie участвует в 

проекте «Северный поток-2». И вот еще что. Вся эта 

история наглядно показала, что в Евросоюзе реальный, 

а не мифический хозяин, вернее, хозяйка. Это, конеч-

но, германский канцлер Ангела Меркель. На мой взгляд, 

попытка подвергнуть риску такой стратегически важ-

ный для Германии да и для прочих европейских стран 

экономический проект была с самого начала обречена 

на провал, что и произошло. Я могу только догадывать-

ся, какие грозные реплики были обращены в адрес Ели-

сейского дворца, но результат не заставил себя долго 

ждать. Понятно, что со стороны Ангелы Меркель он 

был затем облечен в весьма дипломатичную формули-

ровку о «тесной совместной работе» между Берлином 

и Парижем, что привело к «компромиссу».

Откровенно говоря, вся эта история у меня вызывает 

недоумение еще потому, что ведь буквально пару не-

дель тому назад Париж и Берлин подписали Ахенское 

соглашение, дополняющее и продлевающее на пер-

спективу исторический Елисейский договор, этот фун-

дамент франко-германского союза, основанного на 

взаимопонимании и, отметим, полном доверии. Да, глу-

бокого кризиса, который бы произошел, если бы не ре-

акция Меркель, удалось избежать. Но не трудно дога-

даться, что канцлер теперь думает о своем парижском 

партнере.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

Разногласия между Парижем и Берлином дошли до того, что Эмманюэль Макрон, по некоторым данным, отказался выступать совместно с Ангелой Меркель на предстоящей Мюнхенской конференции. 
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СИТУАЦИЯ 
Пенсию 
назначат 
без суда

ВДОВЬИ 
ДЕНЬГИ
Юрий Гаврилов

В минобороны готовят поправки 
в действующие нормативно-пра-
вовые акты, определяющие по-
рядок и размер выплат семьям 
погибших ветеранов боевых дей-
ствий.

Для родителей, вдов и детей 
погибших в боевых условиях 
солдат и офицеров предусмо-
трено немало льгот. Если случи-
лась  трагедия, им выплачивают 
страховку порядка 2 млн ру-
блей и единовременное посо-
бие — еще несколько миллио-
нов. Есть и другие преферен-
ции. Они прописаны в Законе 
«О ветеранах».

Но правила, касающиеся пен-
сионных выплат  семьям погиб-
ших военных, были утверждены 
более 25 лет назад. С тех пор за-
конодательство неоднократно 
корректировали.  

В итоге сейчас люди, у кото-
рых война или вооруженный 
конфликт отняли родного чело-
века, а подчас и единственного 
кормильца, нередко вынуждены 
отстаивать свою правоту в суде. 

Так, в частности, случилось с 
Верой Пыленок. Ее супруг 
35-летний капитан Андрей Пы-
ленок в марте прошлого года по-
гиб в Сирии.  

Женщина знала, что по зако-
ну имеет право на повышенную 
пенсию по потере кормильца. 
Обратилась, как положено, в во-
енкомат. Там ей объяснили: на  
доплату вы действительно може-
те рассчитывать. Но только по 
решению суда.  Естественно, суд 
обязал военкомат выплачивать 
Пыленок и ее детям пенсию по 
потере кормильца с учетом над-
бавки ветеранам боевых дейст-
вий. Кроме того, суд постановил 
перечислить семье недополу-
ченные за прошлый год 39,8 тыс. 
рублей.

К сожалению, подобных ситу-
аций хватает. Поэтому в минобо-
роны и решили инициировать 
новые поправки в военно-пенси-
онный закон. 

ДИСКУССИЯ 
Нужно ли 
менять 
пенсионный 
возраст врачей 
и учителей

ПОРА НА ОТДЫХ

Марина Гусенко

В случае изменения пенсионного 
возраста для учителей или вра-
чей им должна быть обеспечена 
высокая пенсия, считают опро-
шенные «РГ» эксперты. Они не 
уверены, что нужно пересматри-
вать систему досрочных пенсий 
для бюджетников.

Как пояснил проректор Акаде-
мии труда и социальных отноше-
ний Александр Сафонов, сейчас 
пенсионное обеспечение сильно 
зависит от региона. «В Москве, к 
примеру, люди зарабатывают 
больше, а значит, зарплаты и пен-
сии у врачей и учителей выше. В 
«бедных» регионах люди получа-
ют копейки. А нужно ввести по-
нятие «профессиональные пен-
сии», — говорит Сафонов. Напри-
мер, установить, что у врачей и 
учителей, выработавших специ-
альный стаж, пенсия должна 
быть не менее средней зарплаты 
в стране. Плюс — районные или 
столичный коэффициенты. Тогда 
перспектива получения достой-
ной пенсии будет стимулом для 
прихода людей в профессию. И 
если заводить речь об изменении 
для них возраста выхода, то это 
возможно  только взамен на по-
вышение пенсии, считает он.

По мнению замглавы институ-
та социального анализа и про-
граммирования РАНХиГС Юрия 
Горлина, в связи с вступлением в 
силу нового пенсионного законо-
дательства, после окончания пе-
реходного периода учителя и вра-
чи и так будут выходить на пен-
сию не намного раньше, чем 
остальные работники. Пересма-
тривать для них наступление 
пенсионного возраста будет бо-
лезненно, считает Горлин. «Нуж-
но максимально уходить от льгот, 
иначе система не выдерживает. 
Или  получается, что за счет 
уменьшения пенсий одним фи-
нансируются досрочные пенсии 
другим», — говорит он. К тому же 
сейчас врачи и учителя часто 
продолжают работать после вы-
хода на пенсию, и делают это по-
тому, что и пенсии, и зарплаты у 
них невысокие. Решать проблему 
нужно через механизм повыше-
ния зарплат, убежден он. 

ИНИЦИАТИВА Белорусские чиновники предложили очистить 
молочные продукты от пальмового масла. А что российские?

Слезть с пальмы

Евгений Гайва 

Б
еларусь предложила 
полностью исключить 
использование замени-
телей молочного жира 
в молочных продуктах 
на территории Евра-
зийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС).

Этот вопрос обсу-
ждался на встрече вице-премье-
ра Алексея Гордеева с его колле-
гой из Беларуси Михаилом Ру-
сым, рассказали «РГ» в пресс-
службе Гордеева. Внести изме-
нения предлагается в техниче-
ские регламенты на молоко и 
молочные продукты. Сейчас за-
воды могут по своему усмотре-
нию заменять половину или 
даже полностью молочный жир в 
продукции, но обязательно 
должны указывать ее состав на 
упаковке.

Российская сторона в целом 
поддерживает высказанные 
предложения, отметили в пресс-
службе Алексея Гордеева и в Рос-
сельхознадзоре. «Инициативу 
поддерживаем, но любые изме-
нения должны быть четко проду-

маны», — пояснили «РГ» в ведом-
стве.

Перемены нужны по несколь-
ким причинам, считает белорус-
ская сторона. Из-за использова-
ния дешевых заменителей, на-
пример, пальмового масла, пада-
ет спрос на натуральное сырое 
молоко, производители не могут 
продать свой товар по приемле-
мой цене. Под удар попадают и те 
предприятия, которые выпуска-
ют качественные молочные про-
дукты, они не выдерживают кон-
куренции с теми, кто гонит на 
рынок «пальмовые» йогурты, 
сыр и творог.

Страдают и потребители, по-
скольку на полках в магазинах 
зачастую под видом натураль-

ных оказываются продукты с за-
менителями, то есть фальсифи-
кат. В результате утрачивается 
доверие к самим молочным про-
дуктам как к полезным, что еще 
больше снижает спрос.

Беларусь намерена настаи-
вать на своей позиции и всячески 
ее продвигать. Однако нужен 
взвешенный подход, считают эк-
сперты. Запрет на использование 
заменителей молочного жира в 
молочной продукции повысит 
спрос на сырое молоко, признает 
председатель совета Молочного 
союза России Людмила Маниц-
кая. Но какова в этом случае бу-
дет цена готового продукта, во-
прошает она. «Сегодня литр мо-
лока без заменителей уже стоит 

как десяток яиц, килограмм тво-
рога — как целая курица, а килог-
рамм натурального сыра — боль-
ше двух килограммов свинины. 
Если учесть, что доходы населе-
ния слабо растут, многие просто 
не смогут купить натуральные 
молочные продукты», — сетует 
эксперт.  

За прошлый год потребление 
молочных продуктов снизилось 
почти на 30 процентов именно из-
за цен. Если у населения не будет 
выбора, какую продукцию поку-
пать, более дешевую с замените-
лем молочного жира или более до-
рогую без него, спрос упадет еще 
больше, считает Маницкая.  

«Мы будем вынуждены заво-
зить готовую продукцию, произ-
водимую на основе пальмового 
масла», — отмечает исполнитель-
ный директор Масложирового 
союза Михаил Мальцев. Получа-
ется, станем субсидировать дру-
гие страны, производящие такие 
продукты. Возможно, от этого 
кто-то получит для себя префе-
ренции, добавляет он.

Для решения проблемы заме-
нителей сначала стоит обратить 
внимание на другие звенья рын-

ка помимо переработки, предла-
гают эксперты. Сейчас цена на 
сырое молоко в России выше, 
чем, скажем, в США. А в торговле 
наценка на готовую кисломолоч-
ную продукцию составляет до 50 
процентов, на сыр и сливочное 
масло — 120–140 процентов, от-
мечает Людмила Маницкая. «Мы 
предлагали уже много раз ввести 
дополнительное регулирование 
цен на социально значимые мо-
лочные продукты, ограничить 
торговую наценку хотя бы 25 
процентами. Например, в евро-
пейских странах она не превы-
шает 10 процентов», — говорит 
она. 

А проблему фальсификации 
можно решить путем введения 
обязательной электронной вете-
ринарной сертификации на мо-
лочную продукцию, подчеркива-
ет эксперт. 

Запрет на использование заменителей 
молочного жира в молочной продук-
ции повысит спрос на сырое молоко.

А К Ц Е Н Т

Сейчас заводы могут по своему усмотре-
нию полностью заменять молочный жир 
в продукции, но обязательно должны 
указывать ее состав на упаковке
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ГАДЖЕТЫ Популярность 
набирают смартфоны-
слайдеры, которые умеют 
прятать камеру для селфи

Вас снимает 
скрытая камера

Антон Благовещенский

В России официально начал продаваться новый смар-
тфон Xiaomi под названием Mi Mix 3. Казалось бы, начал и 
начал, что в этом такого? Но это достаточно знаковое 
устройство, чтобы обратить на него внимание.

Наверняка многие помнят кнопочные телефоны-слай-
деры, которые были популярны в прошлом десятилетии. 
Этот формат был забыт на многие годы, чтобы вернуться в 
новом качестве. 

Первым таким смартфоном, который пришел в Россию, 
стал китайский Oppo Find X. Многие сразу обратили вни-
мание на необычный сдвижной механизм корпуса — в зад-
ней «половинке», которая выдвигалась при необходимо-
сти, была спрятана фронтальная камера для селфи. 

В 2017 году Apple представила iPhone X — смартфон с 
почти что безрамочным экраном, растянутым от края до 
края фронтальной панели. Камеру пришлось поместить в 
вырез — элегантный и узнаваемый, но заметный. В Китае 
решили вовсе убрать камеру с глаз долой, чтобы экрану 
досталось больше места.

Спустя полгода после Oppo на российском рынке поя-
вился полноценный смартфон-слайдер Xiaomi. Его созда-
тели решили сделать движущимся весь корпус целиком, а 
не только ту часть, где находится камера. Они утверждают, 
что механизм выдержит 300 тысяч циклов «открыть-за-
крыть», то есть даже если щелкать им непрерывно каждый 
день, должно хватить на несколько лет.

В чем плюс такого подхода? В большом экране, на кото-
ром помещается больше информации. В отсутствии необ-
ходимости адаптировать изображение под какой-то вырез 
в верхней части дисплея или вообще посреди него. Ведь в 
той части, которая не видна пользователю из-за выреза, 
может оказаться важная информация или нужная вирту-
альная кнопка, и разработчикам программ нужно это учи-
тывать, если речь заходит об обычном смартфоне с выре-
зом. 

Еще один плюс — это защита самой камеры, которая 
не поцарапается в кармане, не испортится при падении и 
не испачкается при контакте с грязными пальцами. Ведь 
она видна только тогда, когда этого хочет владелец. С 
учетом того, что большие безрамочные экраны активно 
входят в моду, именно слайдеры могут стать самым мно-
гообещающим направлением развития мобильных гад-
жетов. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему реклама Reebok вызвала волну негатива в России

Конфликт налицо
Ольга Игнатова, 
Екатерина Ясакова

Р
оссийское представительст-
во компании Reebok 7 февра-
ля разместило в своем акка-

унте в Instagram несколько ре-
кламных модулей из адаптиро-
ванной международной кампании 
бренда.

Как рассказала «Российской 
газете» вице-президент Компании 
развития общественных связей 
(КРОС) Ксения Трифонова, стоит 
особо подчеркнуть, что реклама с 
общим слоганом Be more human 
была запущена в нескольких стра-
нах мира и ее основной посыл в 
том, чтобы подчеркнуть право 
женщин не извиняться за свою це-
леустремленность, желание быть 
сильными и самодостаточными.

«Российское подразделение 

Reebok привлекло для адаптиро-
ванной рекламной кампании рос-
сийских спортсменок и публичных 
персон из феминистической «ту-
совки», — рассказывает Трифоно-
ва. — Однако созданные для кампа-
нии слоганы оказались далеки по 
смыслу как от оригинала, так и от 
ожиданий российской аудитории».

Напомним, что самое большое 
количество негативных реакций 
вызвал слоган «Пересядь с иглы 
мужского одобрения на мужское 
лицо». Что не так с этим слоганом 
и почему бренду пришлось изви-
няться за публикацию?

«Потребители давно требуют 
от брендов отклика на обществен-
но важные темы, и феминистская 
повестка — одна из них, в том чи-
сле и в России. Однако, как и лю-
бая общественно значимая тема, 
она требует аккуратного подхода, 

— подчеркивает эксперт. — Во-пер-
вых, бренд должен принять эту 
тему как свою позицию. В совре-
менном мире больше нельзя гово-
рить о защите природы и продол-
жать шить шубы из натурального 
меха, говорить о правах человека 
и использовать детский труд. Сле-
довательно, если бренд принима-
ет для себя, что поддерживает фе-
минизм, то должен очень хорошо 
изучить тему, отношение к ней в 
странах своего присутствия, отме-
тить все острые моменты и под-
водные камни, которые неизбеж-
но вылезут в публичном поле, как 
только компания начнет говорить.

Во-вторых, бренд должен очень 
аккуратно подойти к выбору обра-
зов и слов для донесения своей по-
зиции. Это самое трудное, и имен-
но это подвело российский Reebok. 
Они хотели донести, в общем-то, 
верную идею о том, что женщина 
может быть сильной, самостоя-
тельной, а не приложением к муж-
чине, но сделали это не элегантно, 
не тонко, слишком вызывающе. 
Это и вызвало волну негатива».

Россия — достаточно патриар-
хальная страна, считает Трифоно-
ва, поэтому понятие «феминист-
ка» у нас все еще зачастую руга-
тельство. Это не хорошо и не пло-
хо. Просто это такая данность, 
особенность национального мен-
талитета. И это просто необходи-
мо учитывать при создании ре-
кламного контента.

«Вполне возможно, что мно-
гим мужчинам и женщинам не-
комфортно жить в таких обстоя-
тельствах, но изменения невоз-
можны без внимательного и вдум-
чивого подхода к публичным заяв-
лениям, а в данном случае россий-
ский феминизм понес большие по-
тери: теперь еще больше людей 
воспринимают феминисток как 
оголтелых грубиянок. Возможно, 
пройдет очень много лет, прежде 
чем такую же реакцию начнут вы-
зывать многочисленные реклам-
ные сообщения, унижающие жен-
щин и эксплуатирующие их сексу-
альность. Но до этого момента мы 
увидим еще не один такой кейс», 
— заключает Трифонова.

С коллегой согласны и другие 
эксперты.

«Хайповая поделка россий-
ских маркетологов, идущая враз-
рез со всеми ценностями марки с 
шестидесятилетней историей, 
действительно не лезет «ни в ка-
кие рамки». Отток аудитории в 
России, как мужской, так и жен-
ской, можно гарантировать», — от-
метила Анна Луканина, эксперт 
Ассоциации брендинговых ком-
паний России (АБКР), управляю-
щий партнер Depot Branding 
Agency.

Другие компании в разные вре-
мена использовали подобный 
провокационный прием, но дела-
ли это профессионально. Напри-
мер, реклама компании Nike «Из 

чего же сделаны наши девчонки?» 
пытается разрушить стереотипы о 
слабом поле, но при этом не затра-
гивает территорию сильного пола.

«Потребитель не переносит ре-
кламу, в которой происходят по-
пытки разрушить существующее 
положение вещей с агрессивными 
нападками на чьи-то ценности», — 
рассказал «Российской газете» 
Артем Маслов, эксперт АБКР, 
управляющий партнер брендин-
гового агентства Clёver Branding. 
По его словам, в рекламе компа-
нии есть очевидная попытка выз-
вать раздражение консерватив-
ной части мужчин. В то же время и 
женщинам такие формулировки 
оказались неприятны.

Реклама преднамеренно носи-
ла провокационный характер, так 
как о бренде в последнее время по-
купатели подзабыли и продажи 
упали, считает доцент кафедры 
маркетинга РЭУ им. Плеханова 
Николай Перепелкин. «Подобного 
рода «неправильные», оскорби-
тельные и провокационные ре-
кламные кампании стали попу-
лярны в последнее время — очевид-
но, что есть объективные данные 
об их эффективности. Невозмож-
но абстрактно дать оценку необхо-
димости провокаций в рекламе, в 
каждом конкретном случае сте-
пень допустимого устанавливает-
ся индивидуально, исходя из прин-
ципов морали, принятых в обще-
стве, и ценностей бренда. Но если 
задача — заявить о себе всему миру, 
провокация как нельзя кстати — 
потребители, как все люди, весьма 
любопытны. Поэтому сейчас цель 
достигнута — покупатели обсужда-
ют последнюю рекламную кампа-
нию известного спортивного 
бренда. Это с точки зрения марке-
тинга, а, с точки зрения морали, 
радует, что российские потребите-
ли все-таки не повелись на прово-
кацию», — отмечает Перепелкин. Этот плакат Reebok в итоге удалил из своего аккаунта в Instagram.

ТРАНСПОРТ В Москве 
с 1 марта начнут 
штрафовать за остановку 
на «вафельнице»

Авто в клетке — 
плати штраф

Александр Мелешенко

В Москве с 1 марта начнут штрафовать автомобилистов за 
остановку на «вафельной» разметке — пока это будут де-
лать только на пересечении Садового кольца и Орликова 
переулка в центре города, хотя такая разметка нанесена 
уже на 103 перекрестках. Об этом сообщили «РГ» в Центре 
организации дорожного движения.

«Такая мера позволит улучшить движение на особо за-
груженных перекрестках — снизить задержки городского и 
личного транспорта в часы пик на 15—20%», — уверены в 
ведомстве.

Напомню, «вафельная» разметка желтого цвета обо-
значает границы перекрестка, в которых нельзя останав-
ливаться, — исключение делается лишь в том случае, если 
остановиться нужно для поворота или разворота. Цель та-
кой разметки — заставить водителей заранее оценивать за-
груженность перекрестка и не выезжать на него, если впе-
реди образовался за-
тор. Несоблюдающие 
это правило автомо-
билисты зачастую 
создают серьезные 
пробки, поскольку 
блокируют перекре-
сток и не дают прое-
хать машинам в по-
перечном направлении. В ЦОДД подчеркивают, что на 
многих из 103 обозначенных «вафельной» разметкой пе-
рекрестках курсирует общественный транспорт и нару-
шители часто мешают его движению. 

Первый перекресток, с которого нарушители начнут 
получать штраф, уже оборудован камерами и дорожными 
знаками «вафельницы». «Для того чтобы не получить 
штраф, водителям необходимо соблюдать Правила дорож-
ного движения, а именно выезжать на перекресток (даже 
при зеленом сигнале светофора) только в том случае, если 
сможете проехать его без остановки», — отмечают в ЦОДД.

В постановлении о штрафе будет сразу шесть фотогра-
фий  — четыре из них сделают обзорными с указанием даты 
и времени нарушения, траектории движения машины на-
рушителя и фиксации запрещающего сигнала светофора. 
Штрафовать будут только в том случае, если автомобиль 
находится на перекрестке в неподвижном состоянии более 
5 секунд и создает препятствие для движения других ма-
шин. «Все оборудование прошло обязательную сертифи-
кацию в МВД России. Мы уверены, что некорректно выпи-
санных штрафов не будет. С каждым будем отдельно раз-
бираться», — добавляют в пресс-службе ЦОДД.

Наказание за выезд на перекресток, где образовался за-
тор, предусмотрено частью 1 статьи 12.13 КоАП РФ — 
штраф составляет одну тысячу рублей. 
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— В России установили новые 
правила продажи молочных 
продуктов - подробнее на сайте
rg.ru/art/1646504 

В постановлении о 
штрафе будет сразу 
шесть фотографий

А К Ц Е Н Т

Бренд должен очень аккуратно подойти 
к выбору образов и слов для донесения 
своей позиции. Это самое трудное, 
и именно это подвело 

Медиацентр сообщает

«ОДИН ПОЯС — ОДИН ПУТЬ: ВЫЗОВ ДЛЯ РОССИИ?» 
13 февраля в 13.00 состоится девятнадцатая экспертная сессия 
Координационного клуба ВЭО России. Основные спикеры сес-
сии: Б.М.Лапидус — председатель Объединенного ученого сове-
та ОАО «РЖД», С.В.Калашников — первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Федерации ФС РФ по экономической по-
литике, председатель временной комиссии СФ ФС РФ по монито-
рингу экономического развития, В.В.Михеев — заместитель ди-
ректора ИМЭМО имени Е.М. Примакова РАН, С.В.Уянаев — заме-
ститель директора Института Дальнего Востока РАН, 
Д.Е.Сорокин — вице-президент ВЭО России, научный руководи-
тель Финансового университета при Правительстве РФ, член-
корреспондент РАН.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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КЛИМАТ В штате Вашингтон 
из-за погодных аномалий 
ввели осадное положение

А снег идет

Константин Волков

Заголовки на первых полосах газет штата Вашингтон 
саркастично замечают «Устали от снега? Извините, при-
дется потерпеть, новый снегопад на подходе». Идущий из 
Канады вдоль тихоокеанского побережья арктический 
циклон принес в регион за последние дни больше снега, 
чем обычно в тех местах выпадает за целый год, и выну-
дил штат фактически ввести чрезвычайное положение. 
Только в минувшую субботу толщина снежного покрова 
составила в районе Сиэтла 15—20 сантиметров, что для 
этих мест очень много.

Власти призывают людей не выходить без особой 
нужды из дома. На дорогах возникли многокилометро-
вые пробки. «Куда бы вы не ехали, это будет очень дол-
го», — предупреждают дорожные службы. Во многих шко-
лах были отменены занятия, а некоторые компании раз-
решили сотрудникам не выходить в буран на работу. 

Сильный снегопад и буран повредили линии электро-
передач, оставив без электричества свыше 50 тысяч че-
ловек.  Как рассказали «РГ» жители окраинного района в 
городе Спокан, расположенного в глубине штата в горах, 
они запаслись продуктами и топливом для генераторов, 
и теперь, когда дороги занесло так, что в центральную 
часть города не пробиться, ждут, пока трактора доберут-
ся до них, чтобы расчистить дорогу.

Между тем ветеринары и общества защиты животных 
напоминают, что в холод кошки обычно забираются 
греться к двигателю машины, поэтому перед поездкой 
надо ударить по капоту, чтобы животное убежало. Также 
не рекомендуется ставить для уличных животных метал-
лические миски с едой, так как к металлическим те могут 
примерзнуть языками. 

КРИЗИС США пытаются 
ввезти в Венесуэлу 
гуманитарную помощь 
в обход властей страны

Непрошенный 
подарок

Игорь Дунаевский

США доставили на территорию Колумбии первую пар-
тию некой гуманитарной помощи, предназначенной для 
Венесуэлы. Груз пока находится на складах в колумбий-
ском городе Кукута, который расположен на северо-вос-
токе страны и является одним из немногих официальных 
переходов на границе с Венесуэлой. Центр по распреде-
лению этой помощи открыл посол США в Колумбии Ке-
вин Уитакер.

С просьбой о поставках гуманитарной помощи к Ва-
шингтону обратились не законно избранные власти Ве-
несуэлы, а пытающаяся устроить госпереворот оппози-
ция во главе с Хуаном Гуайдо, который вопреки консти-
туции провозгласил себя временным главой государст-
ва.

Президент Венесуэлы Николас Мадуро приказал во-
енным заблокировать мост в Кукуте и не пропускать не-
прошеные подарки из США. Он утверждает, что в Белом 
доме говорят о гуманитарном кризисе в Венесуэле для 
прикрытия своих во-
енных планов. 
Мадуро назвал такие 
действия «попыткой 
уничтожить незави-
симость и суверени-
тет страны».

Гуайдо тем време-
нем призывает дру-
гие страны и между-
народное сообщест-
во к отправке гума-
нитарных конвоев в 
Венесуэлу и создании аналогичных центров распределе-
ния в приграничных районах. Госдепартамент, коммен-
тируя доставку контейнеров в своей учетной записи в 
«Твиттере», подчеркнул, что вопреки позиции законно-
го правительства «намерен работать с Хуаном Гуайдо и 
другими партнерами для доставки гуманитарной помо-
щи нуждающимся венесуэльцам». Напомним, что США, 
проявляя на словах заботу о венесуэльском народе, все 
больше затягивают санкционную удавку на шее этой 
страны, усугубляя социально-экономический кризис. 
Таким образом, в Вашингтоне ясно дают понять: помощь 
направлена не столько венесуэльскому народу, сколько 
на поддержку тех сил, которые добиваются отстранения 
Мадуро от власти.

Опасения Мадуро не беспочвенны. Ведь поставки ору-
жия под видом гуманитарной помощи и всевозможные 
гуманитарные интервенции — излюбленный прием Ва-
шингтона для свержения неугодных ему лидеров. Более 
того, глава Белого дома Дональд Трамп открыто угрожа-
ет Венесуэле, отказываясь исключить военный сцена-
рий. Стоит учитывать и то, что соседняя Колумбия на 
протяжении нескольких десятилетий является ключе-
вым военный плацдармом США в Южной Америке.

Политический подтекст американской «помощи» Ве-
несуэле очевиден для всех, поэтому против непрошеных 
поставок гуманитарных грузов в обход властей страны 
высказались представители профильных международ-
ных организаций. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Националисты в Киеве напали на отделение полиции

Новые формы агитации
Петр Лихоманов

П
редвыборная кампания на 
Украине приобретает си-
ловую составляющую: в 

Киеве митингующие неонацисты 
пошли на столкновение с поли-
цией и штурмовали отделение, 
чтобы освободить «побрати-
мов».  

Конфликт  произошел на 
предвыборном митинге Юлии 
Тимошенко, в историческом 
центре украинской столицы, на 
Контрактовой площади. Встре-
чу кандидата с населением  пи-
кетировали боевики запрещен-
ной в России экстремистской 
организации C14, державшие 
плакаты «Кто убил Катю Ган-
дзюк?». Они требовали от Тимо-
шенко исключить из партии 
«Батькивщина» людей, при-
частных к убийству.    

История с убийством херсон-
ской чиновницы, националистки 
и «активистки» Екатерины Ган-
дзюк, не первый месяц использу-

ется штабами кандидатов. На-
помним, в июле прошлого года 
Гандзюк облили  кислотой, и в но-
ябре она скончалась.  Следствие 
выяснило, что исполнителями 
преступления были боевики ка-
рательных батальонов, которым 
она ранее помогала в качестве 
«волонтера», а в числе вероят-
ных заказчиков фигурируют 
представители городской и об-
ластной власти, вплоть до губер-
натора, все назначенцы и сорат-

ники по партии Петра Порошен-
ко. Противники действующего 
президента   активно используют 
эту историю против него, требуя 
«сдать» своих людей.  Однако 
среди причастных к смерти Ган-
дзюк называется в числе прочих 
и глава херсонского областного 
совета,  соратник Тимошенко.  
Поэтому поддерживающие По-
рошенко неонацисты переадре-

суют ей вопрос «кто убил Ган-
дзюк».                     

Полиция задержала боевиков, 
у которых были изъяты газовые 
баллоны, ножи и пистолет.  Вско-
ре к Подольскому отделению по-
лиции прибыли еще 40 боевиков 
C14. Они попытались напасть на 
полицейских, но встретили жест-
кий ответ со стороны спецназа. 
Правда, задержанных неонаци-
стов через несколько часов  все 
же выпустили. Тем не менее про-
тив них  возбуждено три уголов-
ных дела  — за хулиганство, поку-
шение на жизнь и здоровье пра-
воохранителя и за попытку за-
хвата административного зда-
ния. Одновременно генпрокура-
тура возбудила против бойцов 
спецназа разбирательство по 
признакам превышения полно-
мочий: националисты пожалова-
лись на избиения. Но больше все-
го их возмутили комментарии 
бойцов в момент задержания: 
«Лежать, бандеровец!» и «Это 
вам за майдан!».     

Поясним, что группировка 
С14 не скрывает связь с СБУ и 
президентской администрацией 
и открыто поддерживает Поро-
шенко.  Тогда как МВД подчиня-
ется Арсену Авакову, который 
негативно настроен в отноше-
нии президента, ведет перегово-
ры о поддержке с Тимошенко и 
поклялся не допустить новый 
майдан.  

Этим обусловлены как жест-
кие действия спецназа, так и го-
товность неонацистов идти на 
эскалацию. Поэтому прокура-
тура выступила в защиту боеви-
ков и против правоохранителей:  
ее возглавляет Юрий Луценко, 
близкий друг президента. Таким 
образом, избирательная кампа-
ния внесла раскол в киевский 
«силовой блок», и противостоя-
ние уличных боевиков и «акти-
вистов» с полицией будет толь-
ко усиливаться.    

ИСТОРИЯ 

В Турции 
откроют дом-
музей Пушкина 

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
В ЭРЗУРУМ
Диана Ковалева 

Власти турецкого города Эрзу-
рум откроют музей Пушкина в 
доме, где останавливался поэт. 
Об этом рассказал посол России 
в Турции Алексей Ерхов.  Свое 
путешествие через Кавказ в сто-
рону Персии Пушкин совершил 
во время одной из русско-турец-
ких войн в 1829 году. В городе 
Эрзурум (тогда — Арзрум) Пуш-
кин остановился вместе с воен-
ными, о чем впоследствии напи-
сал в воспоминаниях «Путеше-
ствие в Арзрум». По словам Ер-
хова, музей создается при содей-
ствии работников российского 
посольства, а его главными эк-
спонатами станут материалы, 
которые так или иначе связаны с 
поэтом и его путешествием по 
турецким землям. 

СКАНДАЛ Такого дипломатического кризиса между Парижем и Римом не было 
с 1940 года

Как поссорились 
Италия с Францией
Вячеслав Прокофьев, 
Нива Миракян
Париж — Рим

Т
акого серьезнейшего 
д и п л о м ат и ч е с к о го 
кризиса между Пари-
жем и Римом не было с 
1940 года, когда Ита-
лия объявила войну 
Франции. Впервые за 
многие десятилетия в 
принципе более или 

менее безоблачного соседства 
Париж отозвал своего посла в 
Риме Кристиана Массе «для кон-
сультаций», что между странами, 
союзниками по Евросоюзу, а так-
же членами НАТО означает, если 
не наивысшую, то где-то около 
этого степень недовольства.

Причин тому за последние ме-
сяцы набралось немало, а спуско-
вым крючком для жесткого де-
марша Парижа стала встреча ви-
це-премьера, министра экономи-
ческого развития, труда и соци-
альной политики Италии Луиджи 
Ди Майо с представителями фран-
цузского движения «желтые жи-
леты» несколько дней тому назад 
неподалеку от Парижа. При этом 
министр, а он одновременно яв-
ляется лидером «Движения «5 
звезд», заявил, кстати, уже в кото-
рый раз, не только о поддержке 
французского протестного дви-
жения, но также о готовности пре-
доставить свою коммуникацион-
ную онлайн-платформу на слу-
чай, если те соберутся принять 
участие в майских выборах в Ев-
ропарламент.

Для французских властей за-
явления итальянского министра 
стали последней каплей, спрово-
цировавшей бурную реакцию. В 
коммюнике французского МИДа 
по этому поводу эпизод был на-
зван «заключительной и непри-
емлемой провокацией» и «вме-
шательством во внутренние 
дела». В свою очередь официаль-
ный представитель правительст-
ва Бенжамен Гриво обвинил Ди 
Майо и его коллегу, также ита-
льянского вице-премьера и главу 
партии «Лига» Маттео Сальвини, 
в том, что они сделали Францию 
«мишенью безосновательных и 
повторяющихся атак».

Но главное, конечно, это 
«желтожилетный» фактор, а бо-
лее болезненной темы ни для 
Елисейского дворца, ни для Ма-
тиньонского, где заседает прави-
тельство, нет. Если месяц-полто-
ра назад там рассчитывали, что 
движение пойдет на спад, то сей-
час абсолютно ясно, что «желтая 
история» надолго. Поэтому одо-
брение действий протестующих, 
а уж тем более сделанное им 
предложение о сотрудничестве 
для французских властей, что 
нож острый.

Хотя с той и с другой стороны 
сейчас делаются заявления, 
смысл которых сводится к жела-
нию снизить напряженность меж-

ду соседями, ссылаясь на «об-
щность истории и судьбы», ны-
нешний конфликт, несомненно, 
оставит шрамы на взаимоотноше-
ниях двух стран. Еще летом после 
того, как в Италии было сформи-
ровано нынешнее правительство, 
глава Пятой республики выска-
зался в том плане, что в Европе, 
мол, «появилась проказа» и «на-
ционализм возрождается». Тогда 
вице-премьер Италии Маттео 
Сальвини обвинил Макрона в 
«высокомерии». Позже на фоне 
возникшего движения «желтых 
жилетов», которое считает идей-
но близкими себе, другой ита-
льянский вице-премьер Луиджи 
Ди Майо заявил о том, что народ 
Франции не заслуживает «такого 
плохого правительства и такого 
плохого президента». 

Надо полагать, что в Елисей-
ском дворце все это хорошо пом-
нят. Так что примирительным же-

стам вряд ли удастся загладить 
противоречия, которые еще не 
раз могут привести к трансаль-
пийским грозам.

Отношения между Римом и 
Парижем стали резко ухудшать-
ся во второй половине прошлого 
года. Главным камнем преткнове-
ния стала позиция Франции по 
мигрантам. Все началось с реше-
ния Парижа закрыть пропускные 
пункты, через которые беженцы, 
не желающие оставаться на 
Апеннинах, имели возможность 
пробраться в северную Европу. 
Эта ситуация спровоцировала 
праведный гнев Рима, не желав-
шего больше тащить этот «воз» в 
одиночку, а также призвавшего 
средиземноморских соседей «не 
давать Италии уроки благородст-
ва», чтобы потом отвергать тыся-
чи мигрантов на итальянской 
границе. Снежный ком стал еще 
больше нарастать, когда итальян-

ские власти громогласно объяви-
ли о закрытии своих портов для 
беженцев, уличая при этом Па-
риж в дестабилизации обстанов-
ки в Африке. 

Венесуэла стала еще одним де-
стабилизирующим фактором — 
Италия оказалась единственной 
страной Старого Света, решив-
шейся заблокировать заявление 
ЕC о признании Гуайдо президен-
том Венесуэлы. Есть между дву-
мя странами также недопонима-
ния в экономической области, 
которые связаны с многолетней 
проволочкой в строительстве же-
лезной дороги между Францией и 
Италией. В последнее время в не-
ожиданной для себя роли мирот-
ворца выступает вице-премьер и 
глава МВД Италии Маттео Саль-
вини, заверяющий обществен-
ность в том, что Италия «не хочет 
ни с кем ссориться», а также зая-
вивший о готовности встретить-
ся с президентом Макроном. Сам 
по себе отзыв французского по-
сла, конечно, не означает разры-
ва дипотношений, но, возможно, 
будет иметь осязаемые последст-
вия. Так первым звоночком мо-
жет, к примеру, стать отказ Air 
France участвовать в спасении 
обанкротившейся итальянской 
авиакомпании Alitalia. 

Встреча вице-премьера Италии Луиджи Ди Майо (на фото — четвертый справа) с представителями движения «желтые жилеты» стала последней каплей в чаше терпения французского правительства.

Коммунальным службам штата Вашингтон справиться со снегом 
оказалось не под силу. 

А К Ц Е Н Т

Вице-премьер Луиджи Ди Майо: народ 
Франции не заслужил «такого плохого 
правительства и такого плохого президента» 

Поставки оружия 
под видом гумани-
тарной помощи — 
излюбленный 
прием США
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НОВОСТИ С ПАРИЖСКИХ БАРРИКАД 

ОТ МАКРОНА ПРИЛЕТЕЛА 
ГРАНАТА
В ходе очередного, тринадцатого по счету, протестного дня «желтых жилетов» 

один из участников протестов получил тяжелое ранение на парижской  набе-

режной Орфевр.  ЧП произошло, когда несколько тысяч демонстрантов, со-

вершив марш от Елисейских Полей в сторону Сены и миновав министерство 

иностранных дел, оказались рядом с Бурбонским дворцом,  где  размещается 

Национальное собрание.

Именно там произошли первые стычки с полицией, и тому были причины. 

Дело в том, что несколько дней тому назад депутаты Нацсобрания одобрили в 

первом чтении закон об изменении правил проведения манифестаций в сто-

рону их ужесточения. В частности, префекты полиции получили право запре-

щать участие в митингах и прочих подобных акциях  тем активистам, которые 

своими действиями угрожают общественному порядку. Судя по всему, такие 

среди «субботних» протестантов. Участники акции попытались выломать огра-

ждения и перелезть через забор, чтобы проникнуть на территорию Бурбон-

ского дворца.

Полицейские ответили гранатами со слезоточивым газом. Именно в этот мо-

мент, как утверждают очевидцы инцидента, 30-летний фотограф из числа 

«желтых жилетов» решил «вернуть»  правоохранителям одну из этих гранат, 

упавшую рядом с ним. Однако как только он поднял ее с асфальта,  25 граммов 

тротила, упрятанных в оболочку этого устройства, сдетонировали.  Парень 

рухнул как подкошенный, обливаясь кровью.   Взрывом ему оторвало часть ки-

сти правой руки. Подоспевшие санитары-волонтеры оказали раненому пер-

вую помощь, а затем передали врачам «скорой помощи», доставившим его в 

госпиталь. Столкновения также произошли у здания  сената. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж 

В Киеве неонацисты пытались взять 
штурмом отделение полиции.

— За ситуацией следите на сайте
rg.ru/sujet/6125 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Мария Захарова рассказала «РГ» о дипломатической кухне и рецептах любимых блюд

Маша и МИД
Евгений Шестаков

М
ы  в с т р е т и л и с ь 
с   официальным 
представителем 
МИД России Ма-
рией Захаровой 
накануне Дня ди-
пломатического 
работника (10 фев-
раля). «Вас иногда 

называют в интернете дипломат-
блогер. Вас это не задевает?» — 
спросил я ее. Но Захарову мой во-
прос ничуть не смутил — скорее 
раззадорил. «Мне кажется, это 
просто какой-то вид информаци-
онного клише. У нас обязательно 
нужно всему придать какую-то 
классификацию», — обаятельно 
улыбнулась она, словно отвечала 
на брифинге. И продолжила: «Ди-
пломат-женщина или дипломат-
блогер. Это определенного рода 
упрощение, я бы так сказала. 
С одной стороны, такая оценка не 
вызывает у меня ни негативных, 
ни каких-то позитивных реакций. 
Но, с другой, мне кажется непло-
хо, что работа, которая нацелена 
на открытость, на оперативность 
и на доходчивость позиции, не 
остается незамеченной».

Вы достаточно долгое время 
работали в Америке. Чему вас 
научил американский опыт 
в информационной сфере?

ЗАХАРОВА: Честно говоря, я была 
лучшего мнения о Соединенных 
Штатах. Я считала, что действи-
тельно на Западе, в частности 
в США, существует та самая де-
мократия, о которой они говорят 
в своих выступлениях, как некий 
идеал, который они навязывают 
всем и который описан в учебни-
ках. Когда я приехала в Америку, 
помню, что меня охватил просто 
панический ужас после первых 
двух часов, проведенных в кон-
сультативной комнате Совета 
Безопасности ООН. Это та самая 
комната, где звучит не публич-
ная риторика в полемике, а где 
происходит конкретная работа 
по выработке совбезовских доку-
ментов. И как раз можно сказать, 
что при входе в эту комнату все 
участники процесса «снимают 
маски» и там уже говорят сво-
бодно, высказывая реальные по-
зиции сторон, не обернутые 
в красивую риторическую бума-
гу. Я поняла, что все, что нам рас-
сказывали, все, что мы читали 
о западных демократиях, вся эта 
идеалистическая картина просто 
не существует. Есть прагматика, 
есть рубка за конкретные нацио-
нальные интересы. К сожалению, 
чем дальше, тем больше мы пони-
маем, что сегодня в тех же США 
речь идет уже даже не о нацио-
нальных интересах, а об интере-
сах той или иной группировки, 
той или иной даже уже не полити-
ческой партии, а каких-то кон-
кретных лиц. Из Штатов я уезжа-
ла сразу после активной фазы 
грузино-югоосетинского кон-
фликта. С одной стороны, я виде-
ла провокационные действия 
президента Саакашвили, с дру-
гой — информационную кампа-
нию, которая была развернута 
в западном мейнстриме по обви-
нению России без каких-либо по-
пыток разобраться в происходя-
щем. Я видела, как организовыва-
ют пикеты напротив здания Ор-
ганизации Объединенный На-
ций, в которых участвуют люди, 
не имеющие ничего общего с те-
мой протеста. Все эти технологии 
стали для меня большим откро-
вением.

Как вам удается буквально 
в режиме нон-стоп реагиро-
вать на мировые события? 
Кто готовит для вас материа-
лы, пишет тексты?

ЗАХАРОВА: Те тексты, которые пу-
бликуются на сайте министерст-
ва иностранных дел, их готовят 
территориальные и функцио-
нальные департаменты, экспер-
ты. Все, что готовится к брифингу 
официального представителя 
МИД России, — это коллективное 
творчество, где используются ма-
териалы Департамента информа-
ции и печати МИДа и наших экс-
пертов. А вот то, что я публикую 
в социальных сетях, делаю сама.

Вы стали первой женщиной, 
которая возглавила Департа-
мент информации и печати 
МИД России. А помните ли вы, 
кем хотели стать в детстве?

ЗАХАРОВА: Я очень хорошо помню, 
кем хотела стать в детстве. Внача-
ле, как все дети, хотела быть вра-
чом, космонавтом, балериной. 
А потом поняла, что проще всего 
объединить это все и разделить 
день по временным частям. 
Утром быть врачом, потом космо-
навтом, потом балериной. Уже 
к школе у меня вдруг возникло 
желание соединить вещи, кото-
рые на тот момент выглядели не-
соединимыми. Я очень хорошо 
помню наш разговор с мамой. 
Я сказала, что хотела бы, как 
папа, заниматься дипломатией, 
международными отношениями, 
востоковедением. А с другой сто-

роны, быть как Владимир Кули-
ков, это был наш корреспондент 
в Китае, заниматься журналисти-
кой. Мама ответила: я тебя сразу 
хочу приземлить, потому что ни 
то ни другое в наших условиях, 
в нашей стране невозможно. 
И дипломатия неженская профес-
сия, и международная журнали-
стика тоже женщин не ждет. Это 
была абсолютная правда. Мама 
всегда со мной общалась как со 
взрослым человеком и, видимо, 
не хотела, чтобы реальность 
в один момент оказалась для 
меня слишком жестокой. Но по-
том оказалось, что и для женщин 
все двери у нас распахнулись, 
и существует такая профессия на 

стыке дипломатии и журналисти-
ки — это международная инфор-
мация. Самое удивительное, что, 
когда я поступала в МГИМО, 
именно так и назывался факуль-
тет. Он до этого и сейчас называ-
ется «международная журнали-
стика». А в момент, когда я посту-
пала, он назывался «международ-
ная информация». Сейчас оказа-
лось, что владение международ-
ной информацией, знание зако-
нов и тенденций являются одной 
из граней, необходимых дипло-
матам нынешнего поколения.

На сайте МИДа в разделе «На-
значения» подавляющее боль-
шинство — мужчины. Как вам 

работается в мужском коллек-
тиве? Например, когда при вас 
мужчины рассказывают ка-
кие-то скабрезные истории, 
как реагируете?

ЗАХАРОВА: Я и сама могу им что-то 
такое рассказать (Смеется.) Поэ-
тому в данном случае нет ника-
кой дискриминации. Если гово-
рить серьезно, то дискримина-
ции в рабочем процессе, а я уже 
20 лет работаю в МИДе, я ни разу 
не видела. Были разные ситуации 
житейского плана, бытового пла-
на, как есть в нашей обыденной 
жизни. Но никакой профессио-
нальной дискриминации никогда 
на себе не ощущала. 

Почему вы, кадровый дипло-
мат, вдруг вступили в полеми-
ку с Анатолием Чубайсом? 
И полемика была не о междуна-
родных отношениях, а о совер-
шенно других «исторических 
материях».

ЗАХАРОВА: Я не хочу останавливать-
ся на этом конкретном случае, 
потому что он не требует коммен-
тариев больше, чем уже появи-
лось. Но хочу сказать, что помимо 
всего прочего я никогда не забы-
вала о том, что являюсь еще и гра-
жданином. И я полемизирую, до-
пустим, с нашими муниципаль-
ными органами, полемизирую и с 
общественными организациями 
или с частными структурами, ко-
торые предоставляют, например, 
некачественные услуги. Это нор-
мальная жизнь нормального че-
ловека. Я ей живу. Я хожу в мага-
зины, использую городской тран-
спорт, решаю огромное количест-
во бытовых проблем, не перестаю 
просто быть человеком и гражда-
нином. При том, что работа по-
глощает все свободное время, 
у меня есть еще и моя личная по-
зиция по целому ряду вопросов. 
Да, безусловно, я знаю, что моя 
основная работа связана с ком-
ментариями внешнеполитиче-
ских вопросов и международной 
повестки, но при этом по тем во-
просам, которые я считаю для 
себя действительно принципи-
альными, — не по всем из них, но 
по целому ряду, — я могу выска-
зать свое мнение. 

Не могу не спросить о другой 
щекотливой теме, связанной 
с вашим участием в известной 
передаче по НТВ «Дачный от-
вет», в ходе которой на даче ва-
ших родителей была построе-
на веранда. Если бы вы знали, 
что эта история вызовет 
столько споров, столько раз-
ных, в том числе негативных 
оценок, согласились бы участ-
вовать в этой передаче?

ЗАХАРОВА: А жизнь вообще сплош-
ная диалектика. Мы уже прошли 
годы «монолитности сознания» 
и «примата единственно верной 
идеологии». Поэтому свобода су-
ждений — это прекрасно. 

Я не строю из себя «рыцаря 
без страха и упрека». Я не хочу 
лицемерить и казаться лучше 
или хуже, чем есть. Первое, я ста-
раюсь профессионально делать 
свою работу, соблюдаю законы, 
следую всем тем многочислен-
ным положениям и инструкци-
ям, с которыми сопряжена про-
фессиональная деятельность. 
А второе — я хочу быть честной 
сама с собой и с окружающими 
меня людьми и не переставать 
быть человеком со своими инте-
ресами, эмоциями и чувствами. 

Я не хочу становиться безжиз-
ненной чинушей, которая безраз-
лична к чужим проблемам и су-
ществует в изоляции от реально-
сти. Не дождетесь (смеется). 

Что касается негативных от-
кликов, то сталкиваюсь с ними 
каждый день на протяжении мно-
гих лет по самым разным пово-
дам — зайдите ко мне в аккаунт 
в «Фейсбуке».

Они вас злят?
ЗАХАРОВА: Нет, не злят. Я разделяю 
их на те, которые делают люди, 
просто потому, что им так поло-
жено, либо за них проплачено, 
назовем это так. Комментарии 
ботов, комментарии троллей 
и т.д. Есть люди, которые дейст-
вительно критически относятся 
к чему-то и хотят «высказаться 
на тему». Здесь я тоже разделяю 
критику на конструктивную и на 
критику абсолютно безоснова-
тельную, просто, знаете, как по 
анекдоту: ну, не нравишься ты 
мне. Если речь идет о конструк-
тивной критике, по крайней 
мере, там, где можно вычленить 
конструктивное зерно, вот этот 
сегмент я изучаю, он мне интере-
сен, я часто на нее отвечаю.

Теперь о передаче. В сферу 
моих личных интересов входит 
все, что связано с обустройством 
пространства: от детского увле-
чения кукольным домиком до 
шитья штор. Мы — наша семья — 
действительно фанаты програм-
мы «Дачный ответ» с момента ее 
существования, она во многом 
стала путеводной звездой. «Квар-
тирный вопрос» по субботам 
и «Дачный ответ» по воскресе-
ньям — еженедельный заряд пози-
тива. Просто раньше некуда было 

звать съемочную группу, у нас не 
было ничего. А как только у роди-
телей 10 лет назад появился свой 
участок и недостроенный дом, 
появилась и мечта позвать туда 
эту программу. Как только при-
ступали к очередному этапу 
стройки, думали: вот бы к нам пе-
редача приехала, ведь не спра-
вимся сами. Но справлялись. При 
этом каждую неделю смотрели 
НТВ, вдохновлялись идеями про-
граммы. Не пропускали ни одно-
го эфира. По-настоящему были, 
наверное, самыми преданными 
зрителями. А каждый выпуск за-
канчивается фразой ведущего: 
пишите, и, возможно, в следую-
щий раз мы приедем именно 
к вам. Вот в один день несколько 
лет назад решили написать. Пи-
сали долго, но ответ также долго 
нам не приходил. Не менее долго 
шел сам проект: долго нас то ут-
верждали, то не утверждали, то 
были какие-то изменения, фак-
тически на это ушло три года. Так 
что, участвовали на общих осно-
ваниях, о том, что построят, не 
знали до дня финальных съемок. 
Когда увидели — был шок. 

Вы сказали, что одним из ва-
ших хобби являются кукольные 
дома.

ЗАХАРОВА: Да, так и есть.

Но такое хобби требует скру-
пулезности, внимания, совер-
шенно потрясающей какой-то 
мелкой моторики. Как это со-
четается с вашим темпера-
ментным, достаточно эмоци-
ональным характером?

ЗАХАРОВА: Эмоциональные люди 
не могут быть скрупулезными? 
Мне кажется, что форма подачи 
или передачи своих эмоций мо-
жет быть разная. Я, например, 
очень люблю рукоделие.

Вяжете?
ЗАХАРОВА: Я шью. Я люблю шить, 
и я шью с детства. Сейчас, конеч-
но, времени на это нет. Шила 
и платья, и одежду, и не только 
шила, но еще и переделывала 
многие вещи. В том числе, когда 
было больше времени, я увлека-
лась петчворком — это создание 
орнаментов из различных тка-
ней. То есть были такие магази-
ны, сейчас их, по-моему, уже нет, 
но когда я училась в школе и в ин-
ституте, они были, назывались 
«Мерный лоскут». Там можно 
было найти куски ткани — я ис-
пользовала ситец, хлопок и т.д., — 
в остатках и по очень низкой 
цене. А орнаменты и узоры были 
фантастическими. Я накупала 
остатки и из них делала разные 

работы — одеяла, шторы, покры-
вала, какие-то гардины, наволоч-
ки, чехлы на стулья — чего только 
не делала. Старую одежду не вы-
брасывали — все шло в дело. 
И одежду, кстати говоря, тоже 
в этой же технике делала.

У меня мама все время масте-
рит, бабушка что-то мастерила, 
папа не столько, но мы с мамой 
бесконечно что-то делаем, что-то 
шьем. Мама вообще создала це-
лую серию работ, это удивитель-
ная техника, которую китайцы 
назвали «матерчатая каллигра-
фия». Что это такое? У родителей 
огромное количество китайских 
друзей — это и актеры, и писате-
ли, и художники, и дипломаты, 
и политики, и общественные дея-
тели, и бизнесмены. Так как она 
долго жила в Китае с папой, у них 
огромное количество друзей. 
И моя мама давала своим китай-
ским друзьям куски ткани, доста-
точно большие, и мелки. Они 
должны были по ее просьбе на 
этих кусках ткани нарисовать, 
написать, — у кого как получа-
лось — иероглифы или иерогли-
фическую надпись, которая для 

них является суть образующей 
в жизни. Для кого-то это иеро-
глиф «работа», для кого-то «се-
мья», для кого-то «карьера». Те, 
кто знает китайский язык, пони-
мают, что иероглиф — это не сло-
во и не буква — это смысл. И вот 
она просила друзей, чтобы те из-
образили иероглиф, который для 
них является смыслом жизни. 
А потом она эти иероглифы реа-
лизовывала в матерчатой техни-
ке — это была и вышивка, и аппли-
кация, какие-то художественные 
вставки, работа с бисером, чего 
только не было. 

Как вы относитесь к тому, 
что вам могут завидовать, 
и характерно для вас испыты-
вать чувство зависти? 

ЗАХАРОВА: Чувство зависти — это не 
моя проблема. Я точно знаю, что 
я этого качества лишена. У меня 
есть другие недостатки, масса, но 
я знала, и меня с детства так вос-
питывали, что зависть — это то, 
что в себе надо изничтожать 
в первую очередь. Потому что за-
висть и злоба — это то, что убива-
ет вообще все. Ты жить, дышать 
не можешь, если завидуешь. 
Даже при всем том, что тебе мо-
жет жизнь подарить: здоровье, 
радость, красоту, достаток, бла-
госостояние, любовь — это все 
может быть перечеркнуто собст-
венной злобой и завистью. Пото-
му что всегда у кого-то что-то 
лучше, больше или краше. И все 

будет не мило, если ты позво-
лишь себе идти в этом фарватере, 
позволишь себе злиться и зави-
довать. А что там у остальных 
с завистью, я не могу сказать. 
Я не знаю, правда. 

Скажите, а Мария Захарова 
умеет готовить?

ЗАХАРОВА: Под словом «умеет» я бы 
подразумевала, что может. А мо-
гут ли это есть окружающие, 
надо спросить у них. Просто сей-
час времени на ежедневную го-
товку нет. Утром все быстренько 
позавтракали: каша, йогурт или 
творог. И разбежались. А вече-
ром, в общем-то, ужин тоже до-
статочно легкий. Но в субботу, 
воскресенье, когда приходят го-
сти, я стараюсь готовить, хотя не 
могу сказать, что готовлю экзо-
тические блюда. Мне нравится, 
когда люди приходят, а ты застав-
ляешь стол тем, что семьей при-
готовили.

А есть у вас любимое блюдо, ко-
торым вы гордитесь?

ЗАХАРОВА: Раньше всем очень нра-
вились мои супы в тыкве. Сейчас 
мы делаем с мамой в тыкве веге-
тарианский плов. Тоже очень 
вкусно.

Я люблю запекать рыбу по-
разному. Единственное, я до де-
сертов не дохожу, потому что 
времени на них уходит очень 
много. Люблю делать пироги с ка-
пустой. Я не использую бабуш-
кин рецепт, но бабушкину тради-
цию я сохранила. Бабушка на все 
крупные праздники и торжества 
готовила пироги с капустой. Но 
не пирожки, а именно большой 
пирог. И я тоже делаю пироги 
с капустой. Ничего особенного 
в них нет, но получается вкусно.

Когда у вас день рождения, при-
носите в МИД какую-нибудь 
еду, сделанную своими руками?

ЗАХАРОВА: Нет. Когда у меня день 
рождения, значит, близко Новый 
год. А что такое для пресс-служ-
бы Новый год, я думаю, понятно. 
Нужно провести огромное коли-
чество мероприятий. Итоговых, 
профессиональных, протоколь-
ных. Поучаствовать в большом 
количестве таких же протоколь-
ных мероприятий. Подготовить 
большое количество материалов. 
Отправить, получить, ответить, 
прокомментировать. То есть 
жизнь не кипит, а бьет ключом. 
Тем более у нас в МИДе, есть це-
лая традиция, связанная с празд-
нованием Нового года с пригла-
шением нескольких сот россий-
ских и иностранных журнали-
стов. Все это надо готовить, 
включая капустники. Поэтому, 
как правило, день рождения про-
ходит в режиме подготовки ко 
всем новогодним торжествам. 
А свой праздник я отмечаю заод-
но в семье на Новый год. Иногда 
получается день в день как-то по-
ужинать в узком семейном кругу.

Скажите, хотели бы вы, что-
бы ваш ребенок стал диплома-
том?

ЗАХАРОВА: Я бы очень хотела, чтобы 
моя дочь постигла навыки дипло-
матии. А вот где она их будет при-
менять, решать ей. 

А К Ц Е Н Т

У нас фантастическая переписка в стихо-
творной форме с Никитой Михалковым. 
Фантастическая! Это такое нереальное 
удовольствие с ним переписываться. 
У нас эсэмэски четверостишиями. 
Это азарт, это драйв, это просто эйфория

Что носит представитель МИД РФ 

У нас в МИДе нет никакого стилиста, ни какого-то специального отде-

ла. Все, что я покупаю, покупаю сама на свои деньги. На это денег не 

выделяется. Несколько лет назад, когда в России началась тема с им-

портозамещением, я вдруг поняла, что хотела бы действительно сде-

лать выбор в пользу отечественных производителей. Практически 

сто процентов, 99 процентов из того, что я ношу, это все наше, россий-

ское. Конечно, просто в силу того, что я за границей работала, у меня 

остаются какие-то вещи, купленные там. Я ношу все достаточно бе-

режно и аккуратно. Но 90 с лишним процентов моего гардероба это 

то, что сделано в России. И я ни разу об этом не пожалела. Во-первых, 

когда я приезжаю за рубеж, мне все задают вопрос: что это такое? Что 

это за марка? И мне приятно говорить, что это делают наши. Во-вто-

рых, я получаю огромное количество писем, сообщений от людей — 

производителей этой одежды, которые с удивлением узнают на мне 

свои вещи. Благодарят и просят разрешения поставить фотографии 

к себе на сайты. Я говорю: конечно, пожалуйста, ставьте.

Что касается того, шью я или не шью на заказ. Я шила на заказ, навер-

ное, всего один раз. Это был Московский кинофестиваль, куда я полу-

чила приглашение, и нужно было пройти по «красной дорожке». Для 

меня это было в новинку, я не завсегдатай таких мероприятий. И я по-

няла, что на мне должно быть действительно какое-то по-настоящему 

особенное платье. Не было времени ездить, выбирать. Я взяла и нари-

совала. И у одной из отечественных компаний спросила, могут ли они 

это сшить. Они сказали, что могут. И вот по моему рисунку, естествен-

но, с их технологическим моделированием, мы это все исполнили. Вот 

это платье было на мне во время открытия Московского кинофестива-

ля. А на закрытии было другое платье, там уже нужно было не настоль-

ко торжественное. Тоже было от отечественного производителя. 

Кстати, сейчас я нашла и отечественные обувные марки. Все спраши-

вают, никто не верит, что я ношу российские туфли. Ужасно то, что 

у нас настолько велико недоверие к собственным брендам. Когда ви-

дят российскую одежду на мне, все время спрашивают: откуда это? 

И не верят. Мне приходится выворачивать этикетку, приходится пока-

зывать подошву и доказывать, что это наше, российское.

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ 

— Для меня стихотворение — это 

Пушкин, Ахматова, Высоцкий. Это 

стихи. А у меня так, тексты, которые 

приходят на какой-то сильной эмо-

циональной волне. У меня это сти-

хоплетство с детства. Потом в ин-

ституте я сказала себе «нет». Пото-

му что мне показалось, что это все 

лишнее, ненужное. Потом что-то по-

являлось, но было это от случая 

к случаю. Когда умерла бабушка 

в 2013 году, эмоциям необходим 

был выход. Очень хорошо помню 

этот момент. Я обедала в мидовской 

столовой, и вдруг пришли строки, 

и я чуть ли не на салфетке их записа-

ла. Потом повторилось еще и еще 

раз — я стала записывать на теле-

фон. Это то, что ты не придумыва-

ешь, это просто некий эмоциональ-

ный ответ на то, что тебя поражает. 

Я бы так назвала. Ни в коем случае 

это не имеет отношения ни к попыт-

ке себя в чем-то там проявить. 

Это просто эмоциональная реакция 

на то, что происходит вокруг.

То, что пишу, бывает, отправляю 

друзьям. Многие просят опублико-

вать, но не могу, самоцензура (сме-

ется). Со многими мы переписыва-

емся. Я хочу открыть тайну, что 

у нас фантастическая переписка 

в стихотворной форме с Никитой 

Михалковым. Фантастическая! 

Это такое нереальное удовольст-

вие с ним переписываться. У нас 

эсэмэски четверостишиями. Это 

нереально! Это азарт, это драйв, 

это просто эйфория.

А можете прочитать хотя бы послед-
нее, что вы ему написали?
Захарова | ( ищет в телефоне) Вот, 

пожалуйста:

«Тебе без повода хочу сказать: 
Сегодня солнце, небо ясно.
А был бы дождь, метель опять — 
Мне все равно, ведь жизнь

прекрасна».

Рецепт от Марии Захаровой

Нужно взять тыкву, вырезать крышку. Выдолбить и вынуть всю мякоть. 

Затем мякоть потушить. Отдельно приготовить рис. Потом смешать с мя-

котью, добавив изюм, морковь, специи и, конечно, лук. Все это  заранее 

тоже пожарить. Потом все смешать и опять сложить в тыкву, и поставить 

в духовку томиться. Получается очень вкусное вегетарианское блюдо. 

 Почему вегетарианское? Потому что мясо готовим отдельно. 

Мария Захарова: Я хожу в магазины, 
использую городской транспорт, 
решаю огромное количество бытовых 
проблем, не перестаю просто быть 
человеком и гражданином.

А К Ц Е Н Т

У меня мама все время мастерит,
бабушка что-то мастерила, папа не столько,
но мы с мамой бесконечно что-то делаем, 
что-то шьем
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Полный текст интервью читайте на сайте
www.rg.ru/art/1651390

Ключевой вопрос

Неоднократно в последнее время приходилось 
наблюдать, когда ряд дипломатических работ-
ников разного уровня используют в своих вы-
ступлениях популистскую лексику, больше 
свойственную политикам. Считаете ли вы это 
правильным?
Захарова | Мы были, к сожалению, свидетеля-

ми зарождения этого жанра. И он родился 

у наших западных коллег. Это не находка ази-

атской дипломатии, это не находка ближне-

восточной дипломатии, это находка именно 

западных демократий, которые по мере ро-

ста и развития коммуникационной сферы на-

чали внедрять в свою работу элементы циф-

ровой дипломатии. Причем они были связа-

ны не столько с распространением контента 

и содержания, сколько с выработкой опти-

мальной формы для молниеносного доведе-

ния своей позиции, по большому счету, навя-

зывания ее широким массам. 

Такая тенденция началась лет 10 назад, когда 

от привычных заявлений, от привычных ком-

ментариев наши западные коллеги, евро-

пейские, американские, начали переходить 

к непривычным для нас и на тот момент где-

то даже диким формам общения в социаль-

ных сетях. Я помню нашу первую реакцию, 

которая сводилась к тому: а где это он сказал 

такое? Когда невозможно было даже найти 

первоисточник. Изучалось все: официаль-

ные сайты министерств, страницы в разде-

лах, посвященных внешней политике, каких-

то ведущих изданий. Безрезультатно. А по-

том выяснялось, вдруг активным источни-

ком появления комментариев стали корот-

кие фразы западных политиков, распростра-

няемые через социальные сети. Они не дава-

ли расширенную позицию, не давали глубо-

кий взгляд, мне кажется, здесь очень употре-

бимо слово «навешивали ярлыки». Только 

я бы сказала, не ярлыки, а желтые стикеры.

То есть не объясняли, не трактовали пози-

цию, а исключительно задавали ракурс дви-

жения у людей, у широких масс. Можно было 

по-прежнему не обращать на это явление 

внимания, но оно из виртуального стало ре-

альностью международных отношений. 

Вы прекрасно знаете количественный пока-

затель аккаунтов в социальных сетях глав го-

сударств, политиков, министров иностран-

ных дел, глав международных организаций, 

послов и т.д. Все заявления звучат там. 

Для нас вариант был такой: либо продолжать 

ничего не замечать и придерживаться тради-

ционной формы дипломатии, либо начать ак-

тивно на этом новом, непривычном для нас 

поле работать. Был выбран второй вариант. 

Являлся ли он нашим выбором изначально — 

нет. Но не видеть и не реагировать на реаль-

ность невозможно.
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Ольга Дмитренко,
«Российская газета», Тольятти

Т
ольяттинский автозавод 
начал принимать заказы от 
автошкол и водителей-ин-

структоров на специальную 
учебную версию седана Lada 
Granta. Впервые завод выпустит 
такой автомобиль в заводских 
условиях и даст гарантию произ-
водителя на три года или сто ты-
сяч километров. Раньше такой 
«апгрейд» вазовских машин де-
лали только специализирующи-
еся на таком виде деятельности 
фирмы. 

Теперь на линии конвейера 
АвтоВАЗа будут выпускать Lada 
Granta c дополнительным зерка-
лом для инструктора и дублиру-
ющим комплектом педалей тор-

моза и сцепления (для модифи-
каций с механической коробкой 
передач) и педалью тормоза для 
автомобилей с «роботом» и «ав-
томатом». На заводской версии 
машины уже будут специальные 
наклейки «Ученик».

Lada Granta в комплектации 
для автошкол предлагается в не-
скольких вариантах исполнения. 
Автомобиль с комплектом обо-
рудования Standard оснащен 
87-сильным мотором и МКПП, 
водительской подушкой без-
опасности, системой ЭРА-ГЛО-
НАСС, тонированными стекла-
ми. Вариация Classic с пакетом 
Optima предлагается с одним из 
двух двигателей: 87 лошадиных 
сил с «механикой» и 106 сил 
с «роботом». Комплектацию 
Comfort оснастили 98-сильным 

мотором и «автоматом». В этой 
версии есть подушка безопасно-
сти водителя и пассажира, обо-
грев передних сидений, электро-
привод и обогрев наружных зер-
кал, аудиосистема, окрашенные 
в цвет кузова наружные зеркала, 
ручки и молдинги дверей.

На АвтоВАЗе уверяют, что ав-
томобиль сертифицирован и не 
нуждается в доработках и внесе-
нии изменений в паспорт транс-
портного средства. Кроме того, 
дублирующие педали приводят-
ся в действие при помощи метал-
лического вала — это обеспечит 
дополнительную надежность по 
сравнению с тросовым приво-
дом, а также не потребует регу-
лировки.

Заплатить за такую модифи-
кацию вазовского седана при-
дется на 28 тысяч рублей боль-
ше. Сейчас Lada Granta самый 
бюджетный автомобиль россий-
ского автогиганта — стоимость 
седана в стандартной комплекта-
ции начинается от 434,9 тысячи 
рублей. 

В сентябре прошлого года Ав-
тоВАЗ обновил все семейство 
Granta. В общей сложности для 
новой Granta сделали 56 вариан-
тов. 

— Нас бы устроило предложе-
ние автозавода, если он бы пред-
усмотрел специальные програм-
мы рассрочки или скидки для ав-
тошкол, — говорит представи-
тель одной из самарских автош-
кол Ольга Фролова. — Пока нам 
не по плечу покупать автомоби-
ли. Мы арендуем машины у авто-
инструкторов. 

СУД

Житель Орла
засудил УК 
за полученную 
травму

СПОТКНУЛИСЬ 
НА РЕМОНТЕ
Денис Передельский, 
«Российская газета», Орел

Апелляционная инстанция под-
твердила законность решения, 
вынесенного районным судом 
по иску местного жителя. Он об-
винил УК в некачественном про-
ведении ремонта, из-за которого 
получил травму и был вынужден 
лечиться. 

В суде истец рассказал, что 
в августе 2017 года он спускался 
по лестнице. Когда сходил с по-
следней ступеньки, его нога про-
валилась в выбоину. Мужчина 
получил серьезную травму. Вра-
чи диагностировали поврежде-
ние связок. Вину пострадавший 
возложил на МУП, которое об-
служивает многоквартирный 
дом. По его мнению, управляю-
щая компания плохо провела ре-
монт в подъезде. Это подтверди-
ла и экспертиза. Она показала, 
что выбоина в полу образовалась 
от некачественно выполненной 
заделки строительного крюка.

Представители компании 
с этим не согласились. Одним из 
главных аргументов стало то, что 
жилищная инспекция не выдава-
ла предписание об устранении 
выбоины. Но суд этот довод от-
верг — предписания не было, по-
скольку никто просто не жало-
вался в жилинспекцию. Постра-
давший заявил, что УК не приня-
ла необходимых мер для предо-
твращения травматизма жиль-
цов. Суд с этим согласился. 
В пользу истца взыскано 70 ты-
сяч рублей. 

СТАРТ На Сахалине начались первые зимние
Международные игры «Дети Азии» 

Остров спорта
Анна Бондаренко,
«Российская газета»,
Южно-Сахалинск

П
ервые зимние Ме-
ждународные игры 
«Дети Азии» откры-
л и с ь  с   за ж ж е н и я 
огня на маяке — сим-
вола Сахалина — ко-
торый специально 
установили на стади-
оне. Однако некото-

рым участникам игр они запом-
нятся не только этим. Сейчас 
в   Ю ж н о - С аха л и н с ке  сто я т 
30-градусные морозы. Для спорт-
сменов из Непала снег и лед — на-
стоящая экзотика. Всего на играх 
выступят почти 1300 атлетов из 
20 стран мира.

Открывая игры, заместитель 
председателя правительства РФ 
Ольга Голодец зачитала приветст-
вие президента Владимира Пути-
на: «…Эти масштабные предста-
вительные соревнования выпол-
няют важную и ответственную 
миссию, содействуют продвиже-
нию и популяризации ценностей 
олимпизма, развития детско-
юношеского спорта, укреплению 
дружбы и взаимопонимания меж-
ду людьми…». От имени прези-
дента МОК Томаса Баха приветст-
вовала юных спортсменов член 
Международного олимпийского 
комитета, спортсменка из Афга-
нистана Самира Асгари, пожелал 
удачи участникам соревнований 
и министр спорта России Павел 
Колобков.

Несколькими часами ранее 
Павел Колобков и Ольга Голодец 
протестировали горнолыжную 
трассу на одном из объектов игр — 
курорте «Горный воздух». Как 
рассказала Ольга Голодец, миро-
вое спортивное сообщество выби-
рает Сахалин в качестве базы для 
подготовки спортсменов к Олим-
пийским играм. «Здесь будут тре-
нироваться сборные некоторых 
команд. Сейчас заключаются до-
говоры, налаживаются контакты. 
Мы обсуждаем программу разви-
тия отношений, привлечения ту-
ристов и школьников для обуче-
ния зимним видам спорта на 
острове», — отметила она. По сло-
вам Павла Колобкова, кого-то из 
тех, кто приехал на остров в соста-
ве команд сегодня, можно будет 
увидеть в следующем олимпий-
ском цикле. Но главное, конечно, 
в том, что уже сейчас ребята смо-
гут пообщаться друг с другом, по-
чувствовать «вкус к победам и со-
ревнованиям». 

Этот самый «вкус» юные 
спортсмены прочувствовали уже 
в первые дни. Спортивные бата-
лии развернулись среди лыжни-
ков, хоккеистов, представителей 
шорт-трека. На лыжной трассе за 
первенство поспорили двое рос-
сиян из Москвы и Уральского фе-

дерального округа. С небольшим 
отрывом выиграл москвич Илья 
Трегубов. Среди девушек спринт 
выиграла представительница Са-
халинской области Анна Кожи-
нова. Предсказуемой была ситуа-
ция в шорт-треке — победили яв-
ные фавориты — спортсмены из 
Республики Корея. А вот в хоккее 
события развивались драматич-
но. Первая же схватка на льду за-
кончилась с невероятным ре-

зультатом — сборная Кувейта 
проиграла россиянам со счетом 
0:60. Но, как говорят организато-
ры турнира, этой южной стране 
нужно сказать «спасибо» только 
за то, что она собрала свою хок-
кейную команду и отправила ее 
на далекий остров Сахалин. 

Правда, позже команда хозяев 
турнира проиграла соседям из 
Японии, забившим решающую 
шайбу за три минуты до финала. 

Павел Колобков отметил вы-
сокий уровень организации игр 
и обратил внимание, что власти 
Сахалина нацеливают жителей 
на занятия спортом: «Это зна-
чит, что на Сахалине и Курилах 
будет расти число поклонников 
здорового образа жизни. Зако-
номерно, что Сахалинская об-
ласть была удостоена чести при-
нимать у себя в гостях юноше-
скую олимпиаду. Я впервые на 
Сахалине, и то, что увидел, прев-
зошло мои ожидания. Речь идет 
не о природных красотах, а о не-
обыкновенном прорыве в спор-
тивной сфере». 

На церемонии открытия зрители 
узнали об истории заселения 
Сахалина и увидели шаманский 
танец, которые, как верят коренные 
народы острова, отгоняют злых духов. 

А К Ц Е Н Т

После зимних игр «Дети Азии» Сахалин 
станет базой подготовки олимпийских 
спортсменов 

Теперь машинам для автошкол не понадобится апгрейд, они будут оснащены 
всем необходимым для инструктора и ученика уже во время производства. 

СОБЫТИЕ В Петербурге 
открыта памятная доска 
писателю Даниилу Гранину

Книга 
из гранита

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

Памятную доску открыли на доме, где жил писатель Дани-
ил Гранин. У здания на Малой Посадской улице, известного 
как Жилой дом Литфонда, или Писательский дом, собра-
лось около сотни человек. 

Открывая церемонию, президент Российского книжно-
го союза Сергей Степашин напомнил, что Гранин жил 
в этом доме с 1955 года и написал здесь многие известные 
произведения — от 
«Зубра» до «Моего 
лейтенанта», здесь же 
работал над книгой 
воспоминаний «По-
следняя тетрадь», вы-
шедшей уже после 
смерти автора. 

«Тихий голос Да-
ниила Гранина часто 
звучал очень громко. 
Мы ценим не только 
за вклад в литерату-
ру, но и за гражданскую позицию», — под черкнул Михаил 
Сеславинский, руководитель Федерального агентства 
по печати и массовым коммуника циям. 

«Он учил нас главному — смелости и справедливости, — 
сказал врио губернатора Санкт-Петербурга Александр Бе-
глов. — Даниил Александрович защищал наш город в годы 
войны. Он очень его любил, и город любил его». 

Среди гостей церемонии были председатель Совета Фе-
дерации РФ Валентина Матвиенко, директор Государст-
венного Эрмитажа Михаил Пиотровский, известные дея-
тели культуры. Сняла покрывало с памятной доски, со-
зданной по проекту скульптора Евгения Буркова, дочь пи-
сателя Марина Чернышева-Гранина. 

Доска выполнена из двух видов гранита и представляет собой 
книгу с бронзовым барельефом писателя.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями федерального закона от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду» ООО «ПИ Петрохим-технология» информирует обще-
ственность о начале процедуры общественных обсуждений по докумен-
тации: 

«Производство работ по восстановлению судоходных глубин  
в р. Дон на перекате Донецкий сроком на 10 лет».

Место осуществления деятельности: река Дон, перекат Донецкий  
(от 3142,2 км до 3147,0 км), акватория Таганрогского залива. 

Цель осуществления намечаемой деятельности: восстановление су-
доходных глубин на перекате Донецкий. 

Заказчик документации – Азовский бассейновый филиал  
ФГУП «Росморпорт»: 344116, г. Ростов-на-Дону, ул. 2-я Володарского 
д. 76/23А. тел.: (863) 287-00-20.

Исполнитель документации – ООО «ПИ Петрохим-технология»: 
197342, г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировская, д. 4, литер А,  
тел.: (812) 495-66-01.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду – апрель 2019 г.

Организатором проведения общественных обсуждений является 
Администрация города Ростова-на-Дону. 

344002, г. Ростов-на-Дону, улица Большая Садовая, д. 47. 
Тел.: +7 (863) 240-91-84.
Форма общественных обсуждений: слушания.
С документацией, включая техническое задание на проведение 

оценки воздействия на окружающую среду, можно ознакомиться  
с 13 февраля 2019 г. по будням с 10.00 до 16.00 часов по адресу: 344116, 
г .  Ростов-на-Дону,  ул.  2-я  Володарская,  д .  76/23А  
(4-й этаж, кабинет № 410), тел.: (863) 287-00-33, доб. 1; в разделе ново-
сти на сайте: https://www.petrohim.info.

Обсуждения состоятся: 15 марта 2019 г, в 15.00 в западном зале, 
ГБУК Ростовской области «Донская государственная публичная биб-
лиотека» по адресу: г. Ростов-на-Дону, ул. Пушкинская, д. 175А. 

Замечания и предложения в письменном виде могут быть направлены 
в адрес Администрации города Ростова-на-Дону, Азовского бассейново-
го филиала ФГУП «Росморпорт» и ООО «ПИ Петрохим-технология».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний

Администрация Печенгского района Мурманской области настоящим 
информирует о начале общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы проекта «Выполнение работ по инже-
нерным изысканиям и разработке проектно-сметной документации по 
рекультивации свалки ТБО в пгт Никель». Цель намечаемой деятель-
ности: рекультивация объекта накопленного вреда окружающей среде.
Местоположение намечаемой деятельности: Мурманская область, 
муниципальное образование Печенгский район, в районе п.г.т. Никель.За-
казчик: Комитет по управлению имуществом администрации Печенгского 
района, 184421, Мурманская область, п.г.т. Никель, проспект Гвардейский, 
д. 13; тел. 8(81554) 25263, 50628, e-mail: kuipech51@mail.ru, контактное 
лицо: Лаврущик Светлана Сергеевна. Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую среду — март 2019 года. Про-
ектная организация: ООО «Размах ГП», 195027, г. Санкт-Петербург, ул. 
Магнитогорская, д. 23, корп. 1, лит. А, пом. 9Н, офис 405, тел. 8(812) 389-
61-61, e-mail: info@raz-max.com, контактное лицо: Рудометкин Александр 
Васильевич. Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Печенгского района Мурманской области. Форма 
проведения общественных обсуждений: общественные слушания. Оз-
накомиться с материалами по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной деятельности и представить свои замечания и 
предложения в письменном виде можно в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 
14.00 до 16.00 часов в течение 30 дней со дня публикации настоящего со-
общения, по адресу: Мурманская область, п.г.т. Никель, проспект Гвардей-
ский, д. 13, Комитет по управлению имуществом администрации Печенг-
ского района, тел. 8(81554) 25263, 50628. Общественные обсуждения по 
объекту государственной экологической экспертизы в форме обществен-
ных слушаний состоятся 21 марта 2019 года в 16.00 час. в зале заседаний 
администрации Печенгского района (Мурманская область, п.г.т. Никель, 
ул. Пионерская, д. 2).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Гранин жил в этом 
доме с 1955 года 
и написал здесь 
многие свои 
произведения 
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АВТОПРОМ Автошколы смогут заказать себе
специальные учебные седаны

«Лада» 
для новичков
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СТРОИТЕЛЬСТВО Год железных 
дорог объявлен в Москве

На рельсах пробок 
не бывает

Любовь Проценко

Итоги работы строителей 
в 2018 году и планы на 2019 год 
обсудили столичные власти на 
заседании коллегии стройком-
плекса. Мэр города Сергей Со-
бянин сказал в своем выступле-
нии: «Мы не можем назвать ми-
нувший год годом метро, хотя 
в течение него было построено 
17 станций подземки — столько 
не строилось никогда за всю бо-
лее чем 80-летнюю историю ме-
трополитена. Нельзя его на-
звать и годом дорог, хотя было 
построено 125 км магистра-
лей — самое большое количест-
во за последние восемь лет. 
Не получится назвать и годом 
образования, и годом здравоох-
ранения при том, что в городе 
добавились десятки новых 
школ, детсадов, больниц и по-
ликлиник... Правильнее 
2018 год назвать годом разви-
тия города, так как Москва од-
новременно развивалась сразу 
по всем направлениям».

Поблагодарив строителей за 
огромную проделанную работу, 
Собянин сказал, и в этом году 
у столицы стоят не менее слож-
ные задачи в разных отраслях. 
Но акцент предстоит сделать 
все-таки на развитии рельсово-
го транспорта, а потому 
2019 год, по словам Собянина, 
можно будет назвать Годом же-
лезных дорог.

— У нас в последние годы на 
первом месте было строительст-
во метро, — объяснил в своем вы-
ступлении глава города. — А сей-
час в число приоритетных выхо-
дит и железнодорожный тран-
спорт. Его развитие помогло нам 
получить 1 миллион 300 тысяч 
пассажиро-мест в электричках, 
и в ближайшие годы мы добавим 
еще столько же.

К такому выводу Сергей Со-
бянин и гендиректор ОАО 
«РЖД» Олег Белозеров пришли, 
встретившись накануне и обсу-
див конкретные планы по стро-
ительству новых путей и стан-
ций, а также реконструкции су-
ществующих в черте города. 
В частности, речь шла о том, что 
масштабные планы, поставлен-
ные Москвой и РЖД в этом на-
правлении, одобренные прези-
дентом Владимиром Путиным, 
будут реализовываться на сред-
ства как бюджета Москвы — го-

род готов направить на них 
200 миллиардов рублей, так 
и деньги федерального бюджета 
и РЖД. В частности, уже в этом 
году в Москве будет интегриро-
вана в систему городского об-
щественного транспорта по 
принципу сухие ноги платфор-
ма НАТИ со станцией метро 
«Лихоборы», продолжатся ра-
боты на платформах Северянин 
и Верхние Котлы. А на станции 
метро «Ховрино» автобусный 
междугородний вокзал станет 
и международным.

Москвичи смогут еще актив-
нее пользоваться железной до-
рогой на Ярославском, Смолен-
ском, Горьковском радиальных 
направлениях. Интенсивность 
движения на МЦК увеличится 
с 5—6 нынешних минут до 4 ми-
нут в 2019 году. Кроме того, 
к концу года стоит задача запу-
стить первые Московские цен-
тральные диаметры — Одинцо-
во — Лобня и Подольск — Наха-
бино.

«Огромное спасибо железно-
дорожникам за то, что они тоже 
считают эту задачу для себя 
приоритетной, — сказал мэр. — 
Совместными усилиями мы ее 
реализуем и добавим в городе 
еще сотни километров железно-
дорожных путей». В итоге, по 
его подсчетам, москвичи скоро 
получат более 1000 км рельсо-
вого транспорта, который будет 
работать в режиме метро.

Продолжит столица зани-
маться и развитием подземки — 
в течение ближайших пяти лет, 
по словам заммэра по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Марата Хуснул-
лина, планируется сдать более 
50 станций — по 10 станций 
в год. 

НАДЗОР В столичной 
прокуратуре рассказали 
о типичном преступнике

С образованием, 
но без работы

Иван Егоров

Чаще всего преступления в Мос-
кве совершают безработные 
приезжие мужчины в возрасте 
30—49 лет со средним образова-
нием. Такие данные привел и.о. 
прокурора Москвы Олег Мана-
ков на расширенной коллегии 
надзорного ведомства по итогам 
года.

Согласно данным криминаль-
ной статистики, из всех 32 тысяч 
фигурантов уголовных дел 
в прошлом году мужчины соста-
вили 84 процента. Почти 64 про-
цента не имели постоянной ра-
боты, а 52 процента совершив-
ших преступления оказались 
приезжими. Из 29,5 тысячи при-
влеченных к уголовной ответст-
венности — 36 процентов ранее 
уже совершали преступления, то 
есть оказались рецидивистами.

В целом, по словам Манако-
ва, уровень преступности в Мос-
кве в прошлом году практически 
не изменился и остался на уров-
не 2017 года. По его мнению, на 
это влияет и число прибывших 
в столицу иностранных гра-
ждан, которое в прошлом году 
значительно выросло — до 
3,5 млн человек. В столице 
в прошлом году был зафиксиро-
ван рост убийств, случаев при-
чинения тяжкого вреда здоро-
вью со смертельным исходом, 
изнасилований и краж. Среди 
позитивных данных — то, что 
в 2018 году несколько улучши-
лась раскрываемость престу-
плений, которая достигла 
31 процента. При этом было рас-
крыто 87 процентов всех 
убийств, 74 процента разбоев 
и столько же преступлений, свя-
занных с терроризмом.

Нераскрытыми остаются 
92,5 тысячи преступных дея-
ний.Кроме того, как сообщил 
и.о. главы столичного надзорно-
го ведомства, прокурорам при-
ходится преодолевать и недо-
статки в реагировании правоох-
ранительных органов на сооб-

щения о преступлениях. Так 
в 2018 году прокуроры отмени-
ли практически каждое шестое 
постановлений об отказе в воз-
буждении уголовного дела.

«Только в результате наших 
отмен возбуждено около 10 ты-
сяч уголовных дел», — подчер-
кнул Олег Манаков. Он также от-
метил, что на 5 процентов выро-
сло число поступающих от гра-
ждан сообщений о происшест-
виях, количество которых 
в прошлом году достигло почти 
1,5 миллиона.

Также активно жители столи-
цы и бизнесмены обращались 
в прокуратуру по поводу нару-
шения своих прав — таких обра-
щений в прошлом году было бо-
лее полумиллиона. Еще 75 тысяч 
граждан прокуроры приняли на 
личном приеме. «Правозащит-
ная деятельность прокуратуры 
во многом строилась на основе 
обращений граждан и организа-
ций. Люди нам доверяют, имен-
но в стенах прокуратуры нахо-
дят столь необходимую по-
мощь», — сообщил и.о. прокуро-
ра Москвы.

По его словам, итогом си-
стемной работы по защите тру-
довых прав граждан стала лик-
видация более одного миллиар-
да рублей задолженности по зар-
плате на десятках предприятий 
города. По материалам проку-
рорских проверок следственные 
органы возбудили 516 уголов-
ных дел. 

Москвичи скоро 
получат более 
1000 км рельсового 
транспорта,
который будет 
работать в режиме 
метро

По материалам 
прокурорских
проверок следст-
венные органы 
возбудили
516 уголовных дел



9Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 февраля 2019
понедельник № 29 (7787)

ЭкономикаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЭКСПЕРИМЕНТ 

Безусловный 
доход к поиску 
работы не имеет 
отношения

ГОСУДАРСТВО
ПЛАТИТ
Елена Березина

В Финляндии подвели итоги эк-
сперимента по выплате базового 
дохода безработным. Результаты 
сюрприза не принесли: выплата 
снимает стресс, но к поиску ра-
боты не стимулирует, сообщило 
финское бюро социального обес-
печения народонаселения Kela.

В эксперименте участвовали 
две тысячи безработных финнов. 
Им назначили ежемесячные га-
рантированные выплаты в 560 
евро независимо от того, найдут 
они работу или нет. Тем самым 
власти предполагали стимули-
ровать безработных к поиску 
хотя бы малооплачиваемой ра-
боты. Однако трудоустраивать-
ся никто не спешил.

«Введение безусловного до-
хода требуется в первую очередь 
для того, чтобы в относительно 
отдаленном будущем решить 
проблемы, связанные с сокраще-
нием рабочих мест на фоне ши-
рокого распространения робо-
тизированной техники и искус-
ственного интеллекта. В этом 
случае владельцы капитала, их 
бизнес смогут обходиться без 
рабочей силы. Соответственно, 
государство будет интенсивнее 
облагать налогом бизнес и пере-
распределять средства среди на-
селения», — отмечает Тимур Ниг-
матуллин, аналитик «Открытие 
Брокер». 

ТЕНДЕНЦИЯ Популярность у покупателей набирают квартиры с ремонтом и мебелью

На все готовое
Ирина Жандарова

М
еблированные кварти-
ры — новый и перспек-
тивный тренд на рынке 

недвижимости. Подобных проек-
тов становится все больше, прав-
да, пока в основном в Москве. 
Сначала интерес покупателей 
стали вызывать готовые кварти-
ры, с отделкой. Теперь же девело-
перы пошли дальше и стали пред-
лагать уже меблированное жилье. 

Еще несколько лет назад в 
продаже в основном были квар-
тиры в черновой отделке. И мно-
жились предложения помещений 
вообще без перегородок внутри 
квартиры. Такие варианты были 
находкой для людей со вкусом, 
фантазией, собственными пред-
ставлениями о дизайне. Однако 
приходилось тратить много сил 
и времени на ремонт.

Теперь же маятник покупа-
тельских предпочтений качнулся 
в другую сторону. Только в Мо-
сковском регионе квартиры или 
апартаменты с отделкой есть бо-
лее чем в трети проектов, сооб-
щили «РГ» в Domofond.ru.

Этому есть простое объясне-
ние. Более 50 процентов квартир 
покупаются в ипотеку. Но для того 
чтобы въехать в квартиру, нужно 
накопить деньги еще и на ремонт. 
А вот покупая жилье с отделкой, 
даже дороже, стоимость ремонта 
можно включить в сумму кредита 
и расплачиваться годами. Однако 
мебель все равно придется поку-
пать. Или нет? А если купить квар-
тиру уже меблированной? Такие 
варианты тоже есть.

Готовые решения помогают 
экономить. Потраченные на об-

устройство своего жилья деньги 
можно включить в цену кварти-
ры. А значит, мебель можно прио-
брести, используя не потреби-
тельский, а ипотечный кредит по 
более низкой ставке. Кроме того, 
мебель обходится дешевле за счет 
того, что застройщик приобрета-
ет ее у производителей на более 
выгодных условиях. 

Есть несколько категорий по-
требителей, заинтересованных 
в такой покупке. «Меблирован-
ные квартиры приобретают 
в основном те покупатели, кото-
рым необходимо быстро заехать, 
не теряя времени на обустройст-
во жилья. Это, как правило, ипо-
течные заемщики, арендующие 
жилье», — рассказала коммерче-
ский директор ФСК «Лидер» Оль-
га Тумайкина. Также меблиро-
ванные квартиры востребованы 
теми, кто планирует сдавать не-

движимость внаем. Это удобно 
и иногородним покупателям не-
движимости. Или тем, кто не го-
тов контролировать процесс ре-
монта. «Индивидуальный ремонт 
помимо материальных и времен-
ных затрат требует постоянного 
контроля со стороны заказчика, 
но даже в этом случае нет гаран-
тии, что бригада качественно вы-
полнит все задачи, также сущест-
вует риск, что работники просто 
«исчезнут», — отмечает руково-
дитель Аналитического центра 

ИНКОМ-Недвижимость Дмитрий 
Таганов. 

В общем объеме предложения, 
новостройки с меблированными 
квартирами единичны. Но те, кто 
имеет такие проекты в своем пор-
тфеле, отдают им немалую долю. 
«Если брать в процентном соот-
ношении от всего объема предло-
жения, то пропорция квартир по-
лучается такая: 75 процентов 
предлагается без отделки и 25 
процентов с отделкой или с отдел-
кой и мебелью», — говорит Ольга 
Тумайкина.

Заинтересовать меблирован-
ными предложениями покупате-
лей совсем не просто. Часть поку-
пателей — примерно 15 процен-
тов — предпочитает варианты 
с предчистовой отделкой, так на-
зываемый white box. В этом слу-
чае расходы на ремонт сущест-
венно снижаются. Если же квар-
тира делается с финишной отдел-
кой и мебелью, вариантов должно 
быть несколько.

«Комплекты мебели разделе-
ны на два условных стиля: клас-
сика и современный стиль, кото-
рый представлен в двух ценовых 
категориях — «комфорт» и «ком-
форт плюс». Причем каждый ком-
плект представлен в двух цвето-
вых исполнениях. В результате 
покупатель выбирает из шести ва-

риантов», — рассказывает Ольга 
Тумайкина.

Редко наличие меблировки по-
дразумевает полную обстановку, 
чаще — кухонный гарнитур. На-
пример, среди предложений с от-
делкой от застройщика есть вари-
анты с обустроенной кухней. Так-
же она часто бывает укомплекто-
вана соответствующей техникой. 
Сотрудничать с застройщиками 
готовы крупные мебельные брен-
ды и магазины бытовой техники. 
Но все зависит от потребностей 
клиента. Продавцы готовы об-
устроить всю квартиру, если у по-
купателя будет такой запрос. 

«Покупатель может купить ме-
бель одного из помещений, двух, 
трех или сразу всех», — рассказы-
вает Ольга Тумайкина. В стандар-
тный набор мебели входят: для го-
стиной — диван и комплект мебе-
ли под ТВ, для спальни — двуспаль-
ная кровать, две прикроватные 
тумбы, шкаф для одежды, для дет-
ской — шкаф, односпальная кро-
вать и рабочий стол.

На стоимость отделки от за-
стройщика влияют размер кварти-
ры, класс и ценовая категория от-
делочных материалов. В среднем 
разница стоимости жилья с ремон-
том и без него составляет 10 тысяч 
рублей за квадратный метр. 

Эксперты считают, что у ме-
блированных квартир есть буду-
щее, и особенно в экономклассе, 
за счет выгод для клиентов, кото-
рые берут ипотеку. А вот представ-
лены эти квартиры пока больше 
в высоких классах, где как раз 
у клиентов нет такой острой необ-
ходимости относить расходы на 
ремонт и меблировку в стоимость 
банковского займа. 

А К Ц Е Н Т

Разница стоимости жилья с ремонтом
и без него составляет 10 тысяч рублей
за квадратный метр

Рынок едет к нам
А бизнесу такие форма-
ты интересны?
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Да. Напри-

мер, мясокомбинаты с удоволь-
ствием, если бы были четко про-
писаны правила, развивали бы 
мобильную торговлю.

Продажа мясных изделий из 
автолавок или фудтраков востре-
бована населением. Малые фор-
маты необходимы еще и потому, 
что в России имеется серьезный 
дефицит качественных торговых 
площадей. Малому бизнесу при-
ходится переводить квартиры на 
первых этажах жилых домов в 
магазинчики, ютиться в подва-
лах и так далее.

Рассчитываете, что в этом 
году ваш законопроект о неста-
ционарной и мобильной тор-
говле найдет поддержку у депу-
татов?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Надеемся на это. 
Это правильный законопроект, и 
мы считаем, что он действитель-
но создаст условия для того, что-
бы у нас развивалась конкурен-
ция в торговле.

Купить и душу отвести
Вы и рынки собрались возро-
ждать. По ним тоже отдель-
ный законопроект готовили. В 
каком он состоянии?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Заканчивается про-
цедура согласования, затем вне-
сем в правительство и Госдуму.

Количество рынков у нас за 
последние 10 лет сократилось ка-
тастрофически — в 5—6 раз. Но 
людям рынки интересны. Ведь 
это не просто место, куда прихо-
дят за покупками. Там свой коло-
рит. Сейчас в Москве появились 
рынки нового формата с больши-
ми фудкортами, куда люди при-
ходят покушать, пообщаться, 
приятно провести время.

Мы считаем, что рынки — 
очень важный канал реализации 
продукции для малых сельхозто-
варопроизводителей, для фер-
мерских и личных хозяйств. И 
конкурент для сетевиков. Чем 
больше игроков на рынке, тем 
ниже цены.

Не сказала бы, что на наших 
рынках (тех, которые все-та-
ки выжили после тотального 
сокращения) низкие цены.

ВИКТОР ЕВТУХОВ: На рынках разные 
цены, но продукты там и свежее, 
и зачастую качественнее, чем в 
супермаркетах, которые закупа-
ют большое количество полуфа-
брикатов или замороженной 
продукции.

Когда будет больше рынков, 
то больше будет конкуренция и 
среди тех, кто управляет рынка-
ми, и среди тех, кто там торгует. 
Рынки сегодня востребованы не 
только у нас, но и во всем мире. 
Например, в Испании 50 процен-
тов фреша (свежих овощей, 
фруктов, мяса, рыбы) продается 
именно на рынках. И мы на рын-
ках предлагаем разрешить тор-
говлю сезонной продукцией от 
фермерских хозяйств, в том чи-
сле и из автомобилей.

А сезонную торговлю — ярмарки 

выходного дня — нам нужно 
как-то модернизировать?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Это вполне могут 
делать местные власти. Были бы 
желание и фантазия.

Сезонные ярмарки — очень 
удобный мобильный формат. Яр-
марку можно развернуть на ка-
кое-то определенное время в 
рамках каких-то мероприятий, 
она может переезжать. При этом 
при организации ярмарки не тре-
буются капитальные затраты.

У меня есть знакомая — владе-
лица небольшого швейного про-
изводства в Краснодарском 
крае, которая говорит, что се-
годня малым предприятиям 
легкой промышленности очень 
сложно найти рынки сбыта. 
Почему бы не делать специали-
зированные ярмарки по прода-
же текстильной промышлен-
ности?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Правила работы се-
зонных ярмарок вырабатывают 
сами регионы и муниципальные 
власти.

Но я не согласен, что у нас «за-
гибается» легкая промышлен-
ность. Напротив, в последние 
годы легпром демонстрирует 
устойчивый рост: 4—4,5 процен-
та ежегодно.

Хотя эта сфера крайне непро-
стая. Можно создать прекрасный 
продукт с отличным дизайном, 
но не суметь его продать. Потому 
что в каждом регионе абсолютно 
разные вкусовые потребитель-
ские предпочтения. Так же, как и 
в каждой стране: что хорошо в 
Японии или в США, могут совсем 
не понять и не принять в России.

Все это будет носиться
В России уже не первый год дей-
ствуют меры поддержки всех 
социальных отраслей. В том 

числе и легпрома. То есть вы 
всем довольны?  Но так же не 
бывает.

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Мы действительно 
субсидируем лизинг тем, кто хо-
чет приобрести производствен-
ное оборудование.

Субсидируем процентные 
ставки по кредитам, которые 
привлекаются на покупку сырья 
и материалов. Есть отдельная 
субсидия, которая действует для 
производителей одежды для об-
учающихся.

 Для государственных и муни-
ципальных нужд могут закупать-
ся товары легпрома только оте-
чественного производства. И это 
тоже мера поддержки.

Единственное, чего у нас пока 
не хватает, так это производства 
современных тканей — высокока-
чественной синтетики. У нас нет 
своего хлопка, и мы, к сожале-
нию, вынуждены его покупать за 
границей. 

Но зато сейчас вместе с мини-
стерством сельского хозяйства  
минпромторг отрабатывает «до-
рожную карту» производства ка-
чественного льна. Чтобы ткани, 
из которых сегодня в России 
шьется как повседневная одежда, 
так и специализированная и 
спортивная, имели современные 
свойства, необходимые нынеш-
ним потребителям.

Иностранные бренды у нас от-
шиваются?

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Да. Например, ис-
панская «Зара» заключает кон-
тракты с российскими предприя-
тиями на пошив одежды. Фран-
цузский «Ашан» в России зака-
зывает производство одежды под 
собственными торговыми мар-
ками. Иностранцам нравится ка-
чество пошива в России.

Говорят, мы неплохо продвину-
лись в производстве материа-
лов для отделки салонов авто-
мобилей.

ВИКТОР ЕВТУХОВ: Да, сегодня у нас 
есть свои лидеры рынка. Напри-
мер, предприятие по производст-
ву кожи. Его высокотехнологич-
ная продукция отвечает всем ми-
ровым стандартам качества, а по 
некоторым параметрам превос-
ходит импортные аналоги. Про-
дукция компании уже использу-
ется для оборудования салонов 
таких автомобилей, как «УАЗ Па-
триот», «Шевроле Нива», плани-
руется обтягивать отечествен-
ной кожей салоны автомобилей, 
выпускаемых концерном «Рено-
Ниссан» и «Автовазом». Кстати, 
и салоны представительских ма-
шин проекта «Кортеж» обтянуты 
российской продукцией.

Но и другие игроки рынка не 
сидят сложа руки. 

Например, у одной фабрики 
нетканых материалов есть разра-
ботки по созданию нового шумо-
п о гл о щ а ю щ е г о  м а т е р и а л а 
SoundTek для автомобильной 
промышленности, который соче-
тает в себе натуральные и синте-
тические волокна. 

Такой материал может ис-
пользоваться для звукоизоляции 
капота, труб, приборных пане-
лей. Он не требует укрепления, 
усиления, защиты от разволокне-
ния, раздувания, распыления во-
локон нагнетаемым приточным 
воздухом, не впитывает влагу, не 
образует грибок и плесень. Га-
рантированный срок службы та-
кого материала — порядка 30 лет 
без потери шумоизоляционных 
свойств.

Другой материал — KeepTek — 
уже используется в автомобиль-
ной промышленности, снижая 
шум от дороги, от двигателя, от 
трансмиссии и подвески как в са-
мостоятельном виде, например 
для изоляции багажника, так и в 
форме деталей (ими изолируется 
моторный отсек, капот изнутри). 
Производится в России и кор-
дная ткань с прорезиненными 
компонентами для каркасов шин 
автомобилей. 

Цены на рынках, может, и не самые 
дешевые, но овощи и фрукты точно 
свежие и качественные.

А К Ц Е Н Т

В России серьезный дефицит качествен-
ных торговых площадей. Малому бизнесу 
приходится переделывать квартиры 
в магазинчики, ютиться в подвалах 

ВЫЗОВ КАПИТАЛА
Третий этап амнистии капиталов, который начнется с 
марта, вернет в российскую юрисдикцию значительные 
активы, но не сможет до конца решить проблему попу-
лярности регистрации крупных российских компаний в 
зарубежных офшорах и масштабного вывода капиталов. 

По официальным данным, накопленные иностранные 
авуары российских владельцев составляют (без учета зо-
лотовалютных резервов ЦБ) около 900 миллиардов дол-
ларов. Однако по оценкам известного французского эко-
номиста Тома Пикетти, к этому следует добавить еще 
свыше 1200 миллиардов долларов «офшорных» (то есть 
скрытых) российских авуаров. Иными словами, суммар-
ные иностранные активы российского происхождения 
превышают два триллиона долларов, что на треть боль-
ше размеров годового ВВП России. Даже частичная и по-
степенная репатриация этого капитала могла бы иметь 
серьезный экономический эффект.

Первый этап амнистии, напомню, начался в середине 
2015 года, тогда результаты были достаточно скромны-
ми: ФНС получила 
7,2 тысячи деклара-
ций. Второй этап на-
чался 1 марта 2018 
года и должен завер-
шиться совсем ско-
ро, 28 февраля. Пока 
нет полных данных о 
том, сколько налого-
плательщиков вос-
пользовались этим 
механизмом за по-
следние 12 месяцев, 
но по предваритель-
ным оценкам, их чи-
сло в разы больше, чем на предыдущем этапе, — только 
остатков по счетам задекларировано свыше 10 миллиар-
дов евро. 

В этот раз условия более привлекательные: без нега-
тивных последствий можно задекларировать как дейст-
вующие, так и закрытые банковские счета, вернуть акти-
вы в российскую юрисдикцию, ликвидировать контр-
олируемые иностранные компании (КИК) без налоговых 
последствий. Но, скорее всего, главная причина роста по-
пулярности амнистии в том, что в прошлом году Россия 
подключилась к режиму многостороннего автоматиче-
ского обмена финансовой информацией: ФНС теперь по-
лучает из более чем 70 стран отчеты о зарубежных сче-
тах российских налоговых резидентов. 

Третий этап амнистии — логическое продолжение вто-
рого, но он имеет важную специфику. 

Прежде всего он позволит компаниям стать резиден-
тами специальных административных районов (САР), 
созданных в прошлом году на островах Русский (Влади-
восток) и Октябрьский (Калининград). Резиденты САР 
могут получить специальный статус международной 
компании с освобождением от уплаты налога на прибы-
ли своих КИКов, снижением до 5 процентов ставки нало-
га на дивидендный доход, облегченным валютным 
контролем и некоторыми другими преференциями. 
Предложены также налоговые стимулы для предприни-
мателей, готовых вновь стать налоговыми резидентами 
России. 

Пока что в САР зарегистрированы лишь две компа-
нии, по одной на каждом острове. Вряд ли регистрация в 
этих российских офшорах примет массовый характер, 
но вполне вероятно, что этой возможностью воспользу-
ются несколько крупных компаний, то есть с точки зре-
ния суммарной стоимости «возвращенных» активов ре-
зультат может оказаться достаточно весомым.

Кроме причин, которые уже повысили спрос на амни-
стию, на ее третьем этапе важным фактором могут стать 
санкции. Бизнес осознал масштабы потерь как от уже 
действующих ограничений, так и от возможных новых — 
из точечных мер санкции превратились в поток, кото-
рый, и это все понимают, остановится не скоро и будет 
затрагивать все более и более широкий круг компаний. 
Санкции создают очень серьезные проблемы уже не 
только с привлечением финансирования, во многих слу-
чаях компании теряют доступ к рынкам, лишаются воз-
можности заключать нормальные контракты, даже ри-
скуют потерять активы. САРы вряд ли позволят полно-
стью уйти от этих рисков, но все-таки могут существен-
но облегчить судьбу 
российских глобаль-
ных компаний. Мож-
но сказать, что САРы 
призваны стать зер-
кальным отображе-
нием зарубежных 
офшоров: вместо 
иностранной юрис-
дикции для ведения 
бизнеса в России 
они предлагают ком-
фортную россий-
скую юрисдикцию 
для ведения глобаль-
ного бизнеса. 

Те, кто воспользу-
ется амнистией, по-видимому, ощутят положительный 
эффект, но для экономики в целом он может быть не 
столь уж существенным. Чтобы стать резидентом САР, 
необходимо гарантировать инвестиции в экономику ре-
гиона на уровне не менее 50 миллионов рублей — для 
Дальнего Востока или Калининградской области это не-
мало, но не так много в масштабах всей страны. 

Президент назвал основную причину популярности 
зарубежных офшоров и вывода капиталов: это недоста-
точные гарантии прав собственности в стране. 

Не менее важной причиной многие считают налогоо-
бложение. Иногда речь идет о легальной оптимизации 
налоговой нагрузки через регистрацию в офшоре с низ-
кими ставками налогов на прибыль, иногда — о не совсем 
легальном вывозе капитала, чтобы избежать уплаты на-
логов. О масштабах этого явления можно судить уже по 
тому, что в списке основных стран-партнеров, из кото-
рых исходят прямые иностранные инвестиции в Россию, 
первые места занимают Кипр, Нидерланды и Люксем-
бург, то есть страны, которые либо сами являются из-
вестными офшорами, либо контролируют большие оф-
шорные зоны.

Поэтому параллельно с амнистией надо работать над 
устранением тех причин, которые вызвали бегство из 
России компаний и капитала, — это и повышение гаран-
тий защищенности собственности, и облегчение бреме-
ни отчетности и проверок бизнеса, и создание комфор-
тной налоговой среды. Международные сопоставления 
показывают, что налоговые ставки в России можно оце-
нить как средние,  но с точки зрения комфортности упла-
ты налогов Россия находится достаточно низко. Только в 
этом случае амнистия капитала приведет к тому, что 
бизнес будет не только регистрироваться, но и инвести-
ровать в нашей стране.  

Иностранные акти-
вы российского 
происхождения, 
включая скрытые, 
превышают 2 трил-
лиона долларов

Вряд ли регистра-
ция в российских 
офшорах станет 
массовой, но стои-
мость «возвращен-
ных» активов ока-
жется весомой

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической 

экспертной группы, член Обществен-

ного совета при Минфине России 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

— Все колонки автора
rg.ru/author-Evsej-Gurvich/И
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

ВЕЧНАЯ ТЕПЛОТА
Я не собирался про это писать. Ну, позвал меня клуб-лек-
торий «Обогатительная фабрика» медиакомпании «Се-
верный город» в Норильск лекцию читать. И чего? Меня 
куда только ни зовут лекции читать. Оно, конечно, ко-
лумнист должен рассказывать о событиях своей жизни и 
о мыслях своих. Но разве моя лекция в Норильске — это 
есть событие для читателей «Российской газеты»? Лек-
ция — нет, а вот Норильск…

Вы не заметили странную закономерность: мы все ос-
ведомлены, как и чем живет Париж или Вена, что творит-
ся в Сирии или в Украине… А вот с тем, как живут в Орле, 
Нарьян-Маре или том же Норильске — у наших людей не-
ясность. И не потому такое происходит, что Париж нам 
интересней Норильска, а потому, что источников инфор-
мации, в которых рассказывалось бы про жизнь страны, 
невероятно мало. Подчеркиваю: про жизнь, а не про не-
которые экстраординарные события, которые и состав-
ляют суть новостей.

Про Норильск я знал, что там нынче полярная ночь. 
Оказалось: неправда, она уже закончилась, и днем мож-
но увидеть не только 
солнце, но и стоя-
щую вертикально 
радугу, даже две.  По-
разительное зрели-
ще!

 И  еще — что там 
дико холодно. Оказа-
лось: правда, но, с 
одной стороны, с 
моей. Местные жите-
ли утверждали, что 
мне повезло с пого-
дой, что и тепло себе 
вполне (меньше 
тридцати градусов, а 
на прошлой неделе 
было сорок четыре), 
и ветра почти нет… 

Из окна своей гостиницы я видел влюбленных, кото-
рые тихонечко и раздумчиво, как все влюбленные, шли 
по вечернему тридцатиградусному морозу, периодиче-
ски останавливаясь для беседы и иных свойственных 
влюбленным радостей.

Вот еще один парадокс. Если ты любуешься достопри-
мечательностями Праги или Венеции; если тебя интере-
сует и удивляет, как живут там люди — все в порядке, ты 
турист типа исследователь чужой жизни. Но как только с 
тем же восторгом и удивлением ты начинаешь рассказы-
вать о жизни в любом российском городе, тебя тут же на-
зывают «снобом» и констатируют, печально глядя в гла-
за: «А ты, небось, думал, что за Садовым кольцом и нет 
никакой жизни…» 

Но у нас ведь не только огромная страна, она еще и 
очень разная. И жизнь некоторых городов для меня дей-
ствительно таинственна. Как жить, когда минус тридцать 
пять — это потепление? Как жить, когда то все время 
ночь, то все время день? Как жить в городе, где вовсе нет 
деревьев?

В перерыве лекции ко мне подошла дама, сначала что-
то спросила по теме, а потом вздохнула: «Как вы живете 
в Москве? Бесконечные пробки, воздух грязный, люди 
суетятся все время, бегут… Как же вы там, бедные?» И я 
перестал удивляться жизни в Норильске.

Кстати, на лектории «Обогатительной фабрики» я 
еще раз убедился: лекции вполне себе становятся попу-
лярным жанром для проведения досуга. Людям по всей 
стране интересно получать знания, интересно говорить 
на важные темы. Людям интересно думать — и это заме-
чательно!

А еще в Норильске есть голгофа. И этот памятник — 
точнее памятники — производит такое решающее впе-
чатление, что мне понадобилось некоторое время, чтобы 
прийти в себя.

Это памятник жертвам  ГУЛАГа и одновременно — па-
радоксы Советской истории — памятник строителям го-
рода. Потому что жертвы репрессий и строители города – 
это одни и те же люди. Здесь стоит  православная часо-
венка, дверь в которую всегда открыта. Есть монумент 
европейцам, погибшим в ГУЛАГе, японцам, людям дру-
гих национальностей.

Будь моя воля, я 
бы всех сталини-
стов, утверждаю-
щих, что «Сталин 
был эффективным 
менеджером», при-
возил бы сюда. Вот 
ты стоишь, обдувае-
мый жестким но-
рильским ветром, а 
вокруг тебя пейзаж, 
который только ле-
нивый не назвал бы 
«сталкерским». Бе-
лая холодная пусты-
ня, в которой вдруг возникают трубы, покосившиеся до-
мики, железные ограждения. И вот сюда — на холод и го-
лод — привозили людей, которые виноваты были только в 
одном: они жили в СССР. И они погибали мучительно и 
страшно просто так, ни за что…

Здесь, на норильской голгофе, эта жуткая, кровавая, 
необъяснимая и невыносимая несправедливость ощу-
щается как-то особенно отчетливо и ясно.

Сегодня вся страна переживает за Питер — культур-
ную, извините, столицу — снег в котором не убирают во-
обще. Первое ощущение от Норильска — очень чистый и 
ухоженный город. Дороги и тротуары убраны. Фонари 
светят ярко. Норильский театр, в котором — вот это да! — 
играли Жженов и Смоктуновский — очень популярен в 
городе. На сайте театра я прочел такие удивительные 
слова: «Норильский Заполярный театр драмы, «самый 
северный в мире», в силу своей географии и истории 
призван утверждать надежду, любовь к жизни, веру в 
лучшее, в силы Человека». 

Я ехал в Норильск как в другой мир. И этот мир пора-
зил меня в первую очередь, конечно, людьми. Не в веч-
ной мерзлоте они живут, а в вечной теплоте. Я, конечно, 
путник, человек приезжий — мне не судить. Только чудит-
ся мне: по-другому тут нельзя. Человек согревается чело-
веком. Таких внимательных, заинтересованных слуша-
телей, таких открытых, искренних людей не вдруг встре-
тишь. 

Конечно, у них много всяких проблем, разумеется, у 
них непростая жизнь, но где и когда в России она была 
простой? Но что-то я давненько не слышал, чтобы люди 
сидели компанией в Москве или Питере и искренно гово-
рили о любви к своему городу. А здесь — это какая-то есте-
ственная гордость. Именно она, на мой взгляд, позволяет 
людям переживать все невзгоды с теплой улыбкой. Не 
приведи, Господи, я ничего никому не противопостав-
ляю. Просто констатирую.

Спасибо, Норильск! 

Мы осведомлены, 
как и чем живет 
Париж или Вена…
А с тем, как живут 
в Орле, 
Нарьян-Маре
или Норильске — 
неясность

Этот мир поразил 
меня людьми.
Не в вечной
мерзлоте они 
живут, а в вечной 
теплоте

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ДАТА Прототипу майора Вихря легендарному
разведчику  Алексею Ботяну исполнилось 102 года 

Не рядовой солдат

Николай Долгополов 

И
нтересно, в каком 
темпе движется вре-
мя для человека, ко-
торому уже за 100. 
Наверно, очень бы-
стро? Да и мне ка-
жется, что неимо-
верно быстро. Вроде 
бы только недавно 

Алексей Николаевич Ботян при-
гласил 100 своих друзей на юби-
лей. Пришли, что бывает редко,  
все сто, и как здорово и даже ве-
село провели мы тогда этот 
праздник. И вот уже 102. Возраст 
такой, что каждый день рожде-
ния — юбилейный.

И эти пару лет полковник Бо-
тян провел с пользой не только 
для себя. Вместе с друзьями по 
Службе внешней разведки нема-
ло путешествовал, и не по одно-
му Подмосковью. Общие знако-
мые рассказали, что Алексей Ни-
колаевич ловил рыбку в Каре-
лии, потом посетил знакомые 
ему с младых лет места. Встре-
чался с молодыми продолжате-
лями его дела. Встав с кресла, 
держал короткие речи. Подни-
мал рюмку на торжествах. Но 
спаситель польского города Кра-
кова не превратился в «свадеб-
ного полковника». Умению Ботя-
на держать себя можно только 
позавидовать.

Он по-прежнему играет в шах-
маты, и в эти дни друзья собира-

ются провести турнир в честь 
Алексея Ботяна. Может, он и сам 
сыграет партишку? Ясно, что в 
таком возрасте Алексей Никола-
евич уже не поймает руками на 
охоте быстроного зайца, как это 
удавалось ему в юности. Но пол-
ковник в нормальной форме и в 
добром расположении духа.

Судьба бывшего унтер-офице-
ра артиллериста польской ар-
мии, сбившего в первые дни вой-
ны несколько фашистских само-
летов, необычна. Он был гражда-
нином Польши, СССР, России, а 
превратившись из диверсанта в 
разведчика-нелегала, еще не-
скольких государств. Каких?..

В только что вышедшей в изда-
тельстве «Граница» книге «Не ря-
довой солдат страны», написан-
ной коллегой по Службе полков-
ником и хорошим литератором 
Владимиром Суродиным, откры-
ваются пусть не все, однако все 
же новые страницы биографии 
Ботяна. Поразило, что во время 
Великой Отечественной Алексей 

Николаевич волею судьбы и ко-
мандования побывал и в отряде 
Дмитрия Медведева «Победите-
ли». Там и произошла его встреча 
с великим разведчиком Никола-
ем Ивановичем Кузнецовым. Как 
же душевна была их беседа. По 
словам Алексея Николаевича, 
Кузнецов, он же обер-лейтенант 
Пауль Зиберт, был с ним открове-
нен. Рассказал о ликвидации выс-
ших чинов фашистской Герма-
нии. И Ботян многое почерпнул 
из той беседы. Смелость, наход-
чивость, отличная профессио-
нальная подготовка Николая Куз-
нецова, возможно, помогли Алек-
сею Николаевичу в его дальней-
шей, скрытой от наших глаз рабо-
те. А вот что поведал Ботян Кузне-
цову, пока неизвестно.

Еще одна, на этот раз тяжелей-
шая страничка воспоминаний. 
Ботян признается, что когда наши 
диверсионные группы действова-
ли в Киевской, Винницкой облас-
тях, то «практически не несли по-
терь». А пришли на Западную Ук-

раину, и «трудно было полагаться 
даже на самые проверенные 
источники, много было преда-
тельства. И потерь было гораздо 
больше от бандеровцев, чем от 
немцев». Ботян рассказывает: 
«Зверства бандеровцев превосхо-
дили нацистские… Известен слу-
чай, когда детей и грудных мла-
денцев прибили гвоздями к боль-
шой сосне — сделали что-то напо-
добие елочной гирлянды…»

 Знают ли об этом отморозки, 
размахивающие портретами 
Бандеры? А вот те, кто подстрека-
ют обезумевшую толпу, точно 
знают. 

Алексей Ботян — легендарный разведчик, ветеран Второй мировой войны, Герой Российской Федерации.

А К Ц Е Н Т

Он был гражданином Польши, СССР, 
России, а превратившись из диверсанта
в разведчика-нелегала, еще нескольких 
государств. Каких?

Ксения Колесникова

П
очти 1,5 миллиона девяти-
классников будут 13 фев-
раля сдавать итоговое со-

беседование по русскому языку. 
Об этом на пресс-конференции в 
«РГ» рассказал заместитель ру-
ководителя Рособрнадзора Ан-
зор Музаев.

-— Введение итогового собесе-
дования в штатный режим — 
историческое событие, — расска-
зал он. — Апробация этой проце-
дуры проводилась во многих ре-
гионах, в том числе в националь-
ных республиках. 

Проходить собеседование де-
вятиклассники будут в своих 
школах, в комфортной и привыч-

ной для них обстановке. Ребята 
выполнят четыре задания: чте-
ние текста вслух, его пересказ с 
привлечением дополнительной 
информации, монолог по одной 
из выбранных тем и диалог с эк-
заменатором-собеседником. Им 
может стать любой учитель, спо-
собный создать правильную пси-
хологическую обстановку, по-
мочь ребятам «разговориться».

Как рассказала директор 
ФИПИ Оксана Решетникова, со-
беседование должно способство-
вать формированию у школьни-
ков грамотной речи, умения пра-
вильно донести свою мысль. Тек-
сты для чтения вслух и пересказа 
будут посвящены выдающимся 
россиянам, знакомым школьни-

кам по урокам истории или, на-
пример, литературы. 

Оцениваются устные ответы 
по системе «зачет»/«незачет». На 
выполнение работы отводится в 
среднем 15 минут. Результаты со-
беседования станут известны не 
позднее 19 февраля. Дополни-
тельные сроки проведения — 13 
марта и 6 мая.

Кстати, самым популярным 
ЕГЭ по выбору в этом году стало 
обществознание — бессменный 
лидер последних лет. Этот пред-
мет будут сдавать почти 385 ты-
сяч человек. На втором месте — 
физика, на нее подано 174 тыся-
чи заявлений. Следом идет био-
логия — более 160 тысяч желаю-
щих ее сдавать. А вот история, ко-

торая раньше была в топе, оказа-
лась только на четвертом месте: в 
2019 году ее выбрали около 139 
тысяч школьников. Топ-5 пред-
метов по выбору завершает хи-
мия (110 тысяч участников). 

— Рост популярности предме-
тов естественно-научного цикла 
— очень важная тенденция для 
страны, — подчеркнул Анзор Му-
заев. — Всего на участие в ЕГЭ-
2019 подали заявление более 779 
тысяч человек. Это на 50 тысяч 
больше, чем в прошлом году. Уве-
личение связано в первую оче-
редь с ростом числа выпускни-
ков. 

ОБРАЗОВАНИЕ Итоговое собеседование пройдут 1,5 миллиона 
девятиклассников

Поговорим?
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя 2-го Восточного окружного 
военного суда;

—  8 (восьми) судей 2-го Восточного окружного военного 
суда;

—  судьи Московского окружного военного суда;
—  судьи Иркутского гарнизонного военного суда;
—  судьи Реутовского гарнизонного военного суда;
—  судьи Читинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45, 22 февраля, 7 марта — с 10.00 до 14.00 
(обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 12 марта 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Информационное сообщение
Об исключении АО АКБ «Турбобанк» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Акционерного общества «Акци-
онерный коммерческий банк «Турбобанк» (регистраци-
онный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 3203, номер по реестру банков –  
участников системы обязательного страхования  
вкладов 715) и завершением Агентством процедуры вы-
платы возмещения по вкладам Правлением Агентства 
7 февраля 2019 г. (протокол № 11) принято решение  
об исключении указанного банка из реестра банков – 
участников системы обязательного страхования вкладов 
с 18 января 2019 г. на основании письма Банка России  
от 4 февраля 2019 г. № 14-5-18/996 о государственной 
регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись  
в Едином государственном реестре юридических лиц  
от 18 января 2019 г. № 2197800033022).

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Верхнечонскнефтегаз» и общество с 
ограниченной ответственностью «РН-КрасноярскНИПИнефть» 
совместно с администрацией муниципального образования 
«Катангский район» Иркутской области в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» уведомляют о начале общественных обсуждений 
по объектам государственной экологической экспертизы по 
проектной документации: «Строительство поисково-оценочной 
скважины № 7 на Санарском лицензионном участке в Иркутс-
кой области»; «Строительство поисково-оценочной скважины 
№ 12 на Преображенском лицензионном участке в Иркутской 
области»; «Строительство поисково-оценочной скважины № 83 
на Даниловском лицензионном участке в Иркутской области»; 
«Строительство поисково-оценочной скважины № 88 на Дани-
ловском лицензионном участке в Иркутской области», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов, 
экологически безопасное обращение с отходами бурения, об-
разующимися при производстве буровых работ на Санарском, 
Преображенском и Даниловском  участках недр.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Иркутская область, Катангский район, Са-
нарский лицензионный участок, Преображенский лицензион-
ный участок, Даниловский лицензионный участок.

Наименование и адрес заявителя или его пред-
ставителя: Акционерное общество «Верхнечонскнефте-
газ», РФ, 664000, г. Иркутск, проспект Большой Литейный, 
дом 3. Телефон: (3952) 28-99-20, факс: (3952) 28-99-22.  
E-mail: vcng@rosneft.ru. 

Общество с ограниченной ответственностью «РН-Крас-
ноярскНИПИнефть», РФ, 660022, г. Красноярск, ул. Пар-
тизана Железняка, дом 24В. Телефон: (391) 200-88-30,  
факс: (391) 200-88-31. E-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 16.02.2019 — 17.04.2019.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация муниципального образования 
«Катангский район» Иркутской области совместно с заявите-
лем или его представителем.

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных слушаний.

Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами по объектам государс-

твенной экологической экспертизы можно по адресу: РФ, 
666610, Иркутская область, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, 
д. 6, каб. 13. Тел.: (39560) 2-13-40, в рабочие дни с 09.00 до 
18.00, в период с 16.02.2019 по 17.04.2019.

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: РФ, 666610, Иркутская область, с. Ербогачен, ул. 
Комсомольская, д. 6, отдел архитектуры, капитального стро-
ительства, землепользования, экологии и ЖКХ админист-
рации муниципального образования «Катангский район»,  
тел.: (39560) 2-13-40, e-mail: arhkatanga@mail.ru 

РФ, 660022, г. Красноярск, ул. Партизана Железняка, дом 
24В, ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», тел.: (391) 200-88-30, 
факс: (391) 200-88-31, e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
16.02.2019 — 17.04.2019.

Общественные обсуждения по объектам государст-
венной экологической экспертизы «Строительство поис-
ково-оценочной скважины № 7 на Санарском лицензионном 
участке в Иркутской области»; «Строительство поисково-оце-
ночной скважины № 12 на Преображенском лицензионном 
участке в Иркутской области»; «Строительство поисково-оце-
ночной скважины № 83 на Даниловском лицензионном учас-
тке в Иркутской области»; «Строительство поисково-оценоч-
ной скважины № 88 на Даниловском лицензионном участке в 
Иркутской области», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, состоятся 18 марта 2019 года в 15.00 
по адресу: Иркутская область, Катангский район, с. Ербогачен, 
ул. Комсомольская, д. 6.
Ответственные организаторы:
От ООО «РН-Красноярск
НИПИнефть»

ГИП отдела проектирования 
строительства скважин —  
Никитин Олег Александрович,  
тел.: (391) 200-88-30, доб. 2639, 
начальник отдела инжиниринга — 
Бурыкин Владислав Владимирович, 
тел.: (391) 200-88-30, доб. 2516.

От администрации 
муниципального 
образования «Катангский 
район» 

Начальник отдела архитектуры, 
капитального строительства, 
землепользования,  
экологии и ЖКХ    
Муллер Андрей Николаевич,  
тел.: (39560) 2-13-40.

От АО «ВЧНГ» Начальник отдела организации 
буровых работ —  
Носов Сергей Владимирович,  
тел.: (3952) 28-99-20, доб. 1810.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» и в целях информирования общественности АО «Транс-
нефть-Урал» (заказчик) извещает о начале общественных обсужде-
ний материалов оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой деятельности и проектной документации по объекту:

— «МНПП «Уфа-Петропавловск» Ду 500, участок 596 км — 
558 км (38 км. ТОН-1). Реконструкция. Этап 1 Ремонт дефектов на 
МН ТОН-1»;

— «МНПП «Уфа-Петропавловск» Ду 500, участок 596 км — 
558 км (38 км. ТОН-1). Реконструкция. Этап 2 МНПП «Уфа-Петро-
павловск». Реконструкция». 

Местоположение намечаемой деятельности: Курганская область, 
Мишкинский район, участок особо охраняемой природной террито-
рии (ООПТ) регионального значения — Мишкинский государствен-
ный природный (зоологический) заказник.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
Заказчик — Акционерное общество «Транснефть-Урал» 

(АО «Транснефть-Урал»), юридический и почтовый адрес: 450008, 
Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Крупской, 10;

Проектная организация — АО «Гипротрубопровод» — филиал 
«Уфагипротрубопровод», адрес: 450096, г. Уфа, ул. Рязанская, 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 25 февраля 2019 года по 28 марта 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: от Администрации Мишкинского района Курганской области — 
отдел строительства, транспорта, связи и ЖКХ.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности доступны для ознакомле-
ния в рабочие дни с 14.00 до 17.00 местного времени по адресу: 

— 641040, Курганская область, р.п. Мишкино, ул. Ленина, 30, 
каб. 32, отдел строительства, транспорта, связи и ЖКХ Администра-
ции Мишкинского района, телефон: 8 (35247)3-21-09;

— 641210, Курганская обл., Юргамышский р-н п. Новый Мир, 
Курганское нефтепроводное управление АО «Транснефть-Урал», 
телефон: 8 (35248)9-22-33, доп. 22-17.

Предложения участников общественных обсуждений в письмен-
ной форме с указанием контактной информации (фамилия, имя, от-
чество, место жительства, телефон, место работы или учебы) прини-
маются в Администрации Мишкинского района Курганской области 
по адресу: 641040, Курганская область, р.п. Мишкино, ул. Ленина, 
30, каб. 32, отдел строительства, транспорта, связи и ЖКХ Админис-
трации Мишкинского района, телефон: 8 (35247)3-21-09, в рабочие 
дни с 14.00 до 17.00 часов местного времени и АО «Транснефть-
Урал» по адресу: 641210, Курганская обл., Юргамышский р-н п. Но-
вый Мир, Курганское нефтепроводное управление АО «Транснефть-
Урал», каб. № 119, телефон: 8 (35248)9-22-33, доп. 22-17, в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 часов местного времени.

Прием заявлений заканчивается за один день до даты проведения 
общественных обсуждений.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
28 марта 2019 года в 14 часов 00 минут по адресу: Курганская об-
ласть, р.п. Мишкино, ул. Ленина, 30, актовый зал.
 АО «Транснефть-Урал» 

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560 

В издательстве «Граница» вышла 
книга «Не рядовой солдат страны», 
написанная Владимиром Суродиным.
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ИГРА СЛОВ

СЧАСТЛИВАЯ ЯРМАРКА
В столице Республики Беларусь Минске с 6 по 10 февра-
ля проходила международная книжная выставка-ярмар-
ка. Важно отметить, что в организации российского 
стенда на ярмарке ведущее участие приняла «Россий-
ская газета». 

Я давно заметил, что все книжные ярмарки во всем 
мире одинаковы, как счастливые семьи в «Анне Карени-
ной». Попадая на них, невольно испытываешь дежавю, 
кажется, что все это ты уже раньше видел. И минская яр-
марка не исключение.

Тем не менее у каждой книжной ярмарки мира есть 
свое особое лицо и даже свой характер. Просто их нужно 
разглядеть и почувствовать. Белорусские читатели — бла-
годарные читатели. Они умеют слушать и задают точные 
и интересные вопросы. И еще они любят петь. Песни на 
белорусском языке раздавались здесь со всех сторон. 
Они звучали и на российском стенде: петербургский пи-
сатель Евгений Водолазкин, автор знаменитого романа 
«Лавр», представлявший свою новую книгу «Брисбен», 
спел с белорусами 
народную песню 
«Купалинка», чем, 
конечно, бесконечно 
расположил к себе 
своих и без того бла-
годарных читателей 
в Минске.

Я впервые был на 
Минской книжной 
ярмарке, которая 
проводится уже в 
26-й раз. В выходные  
число посетителей было огромным, действительно ябло-
ку негде упасть. Еще одна особенность ярмарки в Минс-
ке: вход на нее свободный и бесплатный. Такого я не ви-
дел ни на одной крупной ярмарке мира, включая москов-
ские.

Ярмарка проходила в национальном выставочном 
центре Белэкспо. Современное здание в стиле хай-тек с 
трудом вмещало всех желающих поучаствовать в празд-
нике книги. И здесь было на что посмотреть и кого послу-
шать.

Например, на национальном стенде Беларуси можно 
было увидеть экспозицию «В поисках утраченного» — ав-
торский проект Владимира Лиходедова. Почтовые от-
крытки, фотографии конца XIX — начала XX века, доку-
менты XVI—XVII веков на старобелорусском языке — эту 
коллекцию уже дважды хотела купить библиотека кон-
гресса США. С Америкой, впрочем, в этом году случился 
конфуз. США должны были стать почетным гостем мин-
ской ярмарки, но в последний момент отказались из-за 
правительственного кризиса, на время прервавшего фи-
нансирование госучреждений, включая посольства. 

Центральной экспозицией на ярмарке стал россий-
ский стенд. Здесь выступали Евгений Водолазкин и Анас-
тасия Орлова, писатели и журналисты «РГ» Максим Ма-
карычев и Николай Долгополов. Книги Николая Долго-
полова о разведчиках, вышедшие в серии «ЖЗЛ», имеют 
огромный успех в Белоруссии, за автографами выстрои-
лась огромная очередь. Аншлаг был также на выступле-
нии поэта и барда Вероники Долиной. Большим успехом 
пользовались детские книги издательства «Самокат» и 
других издательств. Интересным оказался поэтический 
концерт с участием музыкантов и поэтов, пишущих на 
славянских языках, организованный Международным 
агентством гуманитарных инициатив «Из века в век».

Но продолжим о белорусских книжных сокровищах. 
Они без всякого преувеличения впечатляли. Например, 
на национальном стенде был выставлен оригинал изда-
ния великого белорусского просветителя Франциска 
Скорины «Малая подорожная книжка» (1522). В качест-
ве бонуса — интерактивный стенд на русском и англий-
ском языках, который объяснял историю издания и по-
казал жизнь и маршруты Скорины.  Другим важным эк-
спонатом ярмарки оказался реконструированный пе-
чатный станок Франциска Скорины, на котором желаю-
щие могли сами испробовать технологию печати шест-
надцатого века.

На ярмарке также экспонировались выставка, посвя-
щенная Адаму Мицкевичу, и экспозиция от Националь-
ной библиотеки Беларуси о 400-летней истории первого 
славянского «Буква-
ря».

Выступали бело-
русские литерато-
ры: Виктор Хурсик, 
Анна Северинец, 
Александр Василев-
ский и многие дру-
гие. Книгу «Арганы 
Беларусі», уникаль-
ную энциклопедию о 
123 органах Бело-
руссии, представили 
математик Алек-
сандр Бурделев и фо-
тограф Анатолий 
Дрибас.

С большим успехом выступили перед своими читате-
лями минчане, чьи книги издаются в России, — Евгения 
Пастернак и Андрей Жвалевский. Их книги для детей и 
подростков стали настоящими бестселлерами и в Рос-
сии, и в Белоруссии.

Ну и, конечно, ошеломительный аншлаг случился на 
ярмарке, когда там появилась нобелевский лауреат 
Светлана Алексиевич...

Не секрет, что белоруска по национальности и жи-
тельница Минска Светлана Алексиевич родилась на Ук-
раине, а пишет на русском языке, на котором вышли все 
ее книги — от «У войны не женское лицо» до «Время се-
конд хэнд». Последняя, как и другая — «Чернобыльская 
молитва», стала бестселлером в Европе, она переведена 
на многие европейские языки. 

Ее выступление на ярмарке оказалось также бенефи-
сом московского издательства «Время», которое выпу-
стило в свет полное собрание сочинений Алексиевич. На 
ярмарке вместе с ее русскими книгами была представле-
на и книга «У войны не женское лицо», впервые переве-
денная на белорусский язык. 

Что бы ни говорили об идеологических взглядах Алек-
сиевич, которые многих не устраивают, есть факт: на яр-
марке очередь за автографами к ней была такой, какой я не 
видел здесь ни к одному писателю. На выступлении Алек-
сиевич в конференц-зале не было свободных не только си-
дящих, но и стоячих мест. Свое выступление она закончи-
ла, на мой взгляд, прекрасными словами: «Пусть вас не му-
чает бессилие, пусть вас не мучает отчаяние. Если не може-
те ничего сделать, ни на что повлиять — сохраните хотя бы 
себя для других времен. Дайте ум детям, передайте им свое 
понимание вещей. Будут новые времена, главное, чтобы 
они не застали врасплох...»

Не думаю, что кто-то будет с этим спорить. 

Все книжные 
ярмарки мира 
одинаковы, 
как семьи 
в «Анне Карениной»

Евгений 
Водолазкин, пред-
ставлявший новую 
книгу «Брисбен», 
спел с белорусами 
народную песню 
«Купалинка»

— Писатель Евгений Водолазкин запел в Минске на книжной 
ярмарке — видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1651469

УТРАТА В Театре им. Моссовета пройдет прощание с народным артистом 

Уходят те, что держат небо

Алена Карась, 
Андрей Васянин

С
ергей Юрский ушел 
из жизни в пятницу. 
Народному артисту, 
которого все помнят 
и любят по картинам 
«Человек ниоткуда», 
«Любовь и голуби», 
«Золотой теленок», 
«Республика ШКИД», 

было 83. Остановилось сердце.
Смерть Сергея Юрского — не 

просто утрата. Это одна из самых 
сильных пробоин в корабле оте-
чественной культуры.

Выдающийся человек театра — 
актер, режиссер, драматург — он, 
конечно, и прежде всего, лич-
ность высокого интеллекта, 
воли, духовных дерзаний. Золо-
той медалист, студент юридиче-
ского факультета Ленинградско-
го университета, он очень быстро 
вернулся к делу отца и вскоре 
стал одним из главных актеров 
золотой труппы БДТ эпохи Геор-
гия Товстоногова. Тузенбах, Или-
ко, Генрих IV… А еще раньше — 
Чацкий, сыгранный им в 1962 
году в легендарном спектакле 
Товстоногова «Горе от ума». Он 
бросал горькие слова в зритель-
ный зал, и зал узнавал в нем сво-
их загубленных поэтов, свою ин-

теллигенцию, которую вскоре 
назовут инакомыслящей.

В 1963 году его Чацкий будет 
уже ассоциироваться с Брод-
ским, беспрецедентная травля 
которого завершилась судом, 
ссылкой и высылкой из страны. 
Товстоногов, оценив его дар, на-
правил его в сторону режиссуры. 
Но постановка Юрским пьесы 
«Фантазии Фарятьева» (1976) 
стала последней его работой в 
БДТ. Юрский (вместе с женой, 
Натальей Теняковой) навсегда 
покинул родной город и связал 
жизнь с Москвой, прежде всего — 
с Театром им. Моссовета. Это в 
его режиссуре Фаина Раневская 
сыграла последнюю роль в спек-
такле «Правда хорошо, а счастье 
— лучше» (1980). 

О кинематографе Юрского и 
невозможно сказать в кратких 
словах некролога. Это целый 
мир, который сделал его поисти-
не национальным достоянием, 
частью культурного кода страны.

Сергей Юрский навсегда ста-
нет голосом отечественной ин-
теллигенции. Минуя запреты и 
бесстрашно двигаясь по лезвию 
ножа, Юрский стал читать стихи 
и прозу со сцены. Его знамени-
тые чтецкие программы, что 
формировали этический и эсте-
тический вкус миллионов совет-

ских людей — в стихах Пушкина 
или Пастернака, были полны фе-
номенальной актерской виртуоз-
ностью и филологической интуи-
цией, интеллектуальной и гра-
жданской свободой. 

Он возвышал голос за всех 
обиженных и осужденных. Его 
нравственная и гражданская бес-

компромиссность шли рука об 
руку с деятельным милосердием 
христианина. За что от современ-
ников и потомков ему — вечная 
память и благодарность. 

Знаменитые поэтические программы Сергея Юрского сформировали этический и эстетический вкус миллионов советских людей.

КИНО На Берлинском фестивале показали дебютный фильм Александра Золотухина «Мальчик русский»

Музыка пророчеств
Валерий Кичин

Б
ерлинский кинофестиваль 
показал в программе «Фо-
рум» дебютный фильм 

Александра Золотухина «Маль-
чик русский». Режиссер — вы-
пускник мастерской Александра 
Сокурова в Кабардино-Балкар-
ском университете, которая ста-
новится идеальной кузницей та-
лантов для нашего кино: у нее что 
ни премьера — международное 
событие.

В сопоставлении с весьма 
унылым пока фестивальным ре-
пертуаром этот фильм, при всех 
возможных оговорках, знамену-
ет рождение режиссера, способ-
ного подарить нам много ярких 
сюрпризов. У него есть свой 
взгляд, хорошая дерзость и уме-
ние воплотить необычный замы-
сел в убедительных образах.

Сюжет умещается в одной 
фразе: деревенский парень ре-
крутирован в солдаты Первой 
мировой, в первом же бою конту-

жен, теряет зрение и назначен 
слухачом — прослушивать небо и 
предупреждать товарищей о при-
ближении вражеских аэропла-
нов. Но режиссера интересуют не 
события исторических габари-
тов, а сам образ войны, ее атмос-
фера и окопный быт, увиденный с 
позиций того времени. Это глав-
ное и единственное содержание 
фильма.

Когда-то в 70-х в Будапеште 
мне довелось посмотреть венгер-
ский экспериментальный фильм 

с сюжетом из наполеоновских 
времен; название не застряло в 
памяти, но застрял уникальный 
образ — мы смотрели чудом со-
хранившуюся пленку возрастом 
в три века. Наполовину сгнив-
шую, с царапинами и сколами, с 
пятнами разложившейся эмуль-
сии и звуком, долетающим слов-
но с того света. Формально тех-
нический прием создавал эффект 
незабываемый: нам словно и 
впрямь открыли окно в истлев-
шую древность. 

Примерно тем же путем шел 
Александр Золотухин: он поста-
вил задачей вернуть зрителям то 
время буквально. На поцарапан-
ной пленке, где проступают пят-
на старости. С зернистым выц-
ветшим изображением. С исчез-
нувшей фонограммой, которую 
пришлось переозвучить: диалоги 
безликой информативностью на-
поминают иностранные субти-
тры — вне интонации, характеров 
и наций. И с людьми, образы ко-
торых проступают сквозь зыбкое 
марево времени: у них нездеш-
ний взгляд, нездешний облик и 
нездешняя манера общаться. 

Это особенно очевидно в со-
поставлении с обликом наших 
современников — музыкантов 
симфонического оркестра, кото-

рый репетирует Третий форте-
пианный концерт Рахманинова 
и его же Симфонические танцы 
— яростные, мятежные, трагич-
ные. С этой репетиции фильм на-
чнется, и потом его музыкаль-
ный сюжет будет развиваться 
параллельно с драматическим. 
И неясно, что здесь важнее. Мне 
кажется, что замысел вообще 
родился от потрясенности этим 
загадочным Рахманиновым — 
внешне бравурным, отточенно 
виртуозным, но передающим 
глобальные потрясения челове-
чества, столкновения жизни и 
смерти, надежд и рока. А кино 
просто приоткрывает нам одну, 
ничтожную по габаритам, кле-
точку этой Вселенной, где дере-
венский простодушный парень с 
его кротостью вечной россий-
ской жертвы пытается жить и 
выживать среди фронтовой гря-
зи, крови и вшей. Где возникает 
нестойкое фронтовое братство, 
существующее до первой пули. 
Где великая народная беда сло-
жена из мелких радостей и боль-
ших горестей, солдатских стра-
хов, гогота, унижений, боли и 
посконного быта. В этом кино 
ничего не происходит такого, 
что можно пересказать, но лю-
бой его кадр потом не выгнать из 

памяти. Там происходит жизнь — 
да, не документальная, истори-
чески не достоверная, но вызы-
вающая абсолютное доверие.

Режиссер заинтересовался 
Первой мировой, увидев в интер-
нете картинки той поры. Пошел 
вглубь — и увидел: там люди дру-
гие! Своих персонажей он искал 
на заводах и в военных школах, а 
главного героя нашел в Петер-
бурге — Володю Королева с его 
прозрачным лицом и профилем, 
как на старинных фото. Собран-
ная им команда людей с заско-
рузлыми рабочими руками и 
упрямым взглядом помогла вер-
нуть образ России, знакомый по 
журналу «Нива» и немой кинох-
ронике. Образ России, для кото-
рой все великие потрясения века 
еще впереди. И музыка Рахмани-
нова все это уже предвещала.

Фильм Золотухина для широ-
кого проката, думаю, безнаде-
жен, но он ценен для хода нашего 
кино: 30-летний автор нащупал 
еще не тронутую струну. Только 
попробовал ее звучание — оно 
оказалось живым и волнующим. 
Его попытки воссоздать нату-
ральную среду иных времен, за-
ново увидеть мир через призму 
великой музыки, найти иное со-
отношение условного и безуслов-
ного — во всем этом, несомненно, 
есть перспектива. Пока туман-
ная, как зернистая картинка 
фильма, но увлекательная и по-
тенциально плодотворная. 

Кадр из фильма Александра Золотухина «Мальчик русский». У режиссера есть свой взгляд, хорошая дерзость и умение 
воплотить замысел в убедительных образах.

А К Ц Е Н Т

В этом кино ничего не происходит такого, 
что можно пересказать, но любой его кадр 
потом не выгнать из памяти

Сергей Юрский в роли Остапа Бендера («Золотой теленок», 1968). 
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— Берлинский кинофестиваль: 
главные новости, рецензии 
и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/6137 

Прямая речь 
Евгения Крюкова, актриса: 

— Уходят те, что держат небо. С Сергеем Юрьевичем мне посчастливилось 

работать еще студенткой, в спектакле «Фома Опискин» по Достоевскому. 

Он играл феноменально, от души и при этом филигранно, и всякий раз, 

пока шел этот долгий спектакль, мы учились у него искренности и тонко-

сти. Каждая из его авторских постановок — в том числе и последний выпу-

щенный им спектакль Reception, была творческой лабораторией, в них 

ставились эксперименты, двигающие театр вперед. И он ведь совсем не 

устал еще играть, у него были такие планы… Не знаю, что сказать, ком к 

горлу подступает.

Юрий Стоянов, актер:

— Я пришел в БДТ им. Горького, когда Сергей Юрьевич там уже не работал.  

Притом, что актерам редко прощают уход в их бывшем коллективе, имя 

Юрского в театре оставалось безусловным и не подлежащим обсужде-

нию. И он остался, на мой взгляд, петербуржцем несмотря на то, что поло-

вину творческой жизни прожил в Москве.

Редкий был человек! Редкой внутренней интеллигентности...Когда он — 

первым! — начал читать с эстрады Бродского, не узнать его тембры было 

невозможно.

Игорь Золотовицкий, ректор Школы-студии МХАТ:

— Сергей Юрьевич был великий просветитель XX и XXI веков. Он до конца 

жизни не уставал, выходя один на один к зрителю, говорить о высших смы-

слах, о том, что мир бесконечен, говорить языком Пушкина, Самойлова, 

Бродского, Булгакова, Хармса... Мы ведь еще пацанами специально езди-

ли в Ленинград, прорывались на его чтецкие вечера — как сейчас помню 

сцену дуэли Онегина и Ленского, читанную им так, словно он присутство-

вал там и слышал звук выстрела Онегина! Вспоминаю и творческий вечер 

в Доме актера, когда я имел честь разделить с ним сцену...

Я очень хотел бы, чтоб мои дети и студенты были бы похожи на Юрского. 

Великого актера, не боюсь произнести это слово.

— Любимые роли Сергея Юрского 
— видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1651032
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НОВОСТИ 

ПКР условно 
восстановлен 
в правах

ВЕРНУЛИ ФЛАГ

Илья Соболев

Международный паралимпий-
ский комитет (МПК) условно 
восстановил в правах Паралим-
пийский комитет России (ПКР).  
Это решение было принято на 
исполкоме организации в немец-
ком Бонне и вступит в силу 15 
марта.

Главный итог: на ближайших 
Паралимпиадах 2020 и 2022 го-
дов российские спортсмены сно-
ва смогут соревноваться под 
своим флагом. Напомним, после 
приостановления членства ПКР 
в МПК в 2016-м они были лише-
ны такой возможности. Пара-
лимпиаду-2016 россияне в прин-
ципе пропустили, а на Игры-
2018 было допущено всего не-
сколько человек, да и то под ней-
тральным флагом.

Одно из условий допуска рос-
сиян на ближайшие Паралимпи-
ады — покрытие расходов МПК 
на дополнительное тестирова-
ние наших спортсменов вплоть 
до 31 декабря 2022 года. Ну а 
чтобы Паралимпийский коми-
тет России был полностью вос-
становлен в правах, до того же 
срока необходимо выполнение 
ряда критериев, касающихся в 
основном соответствия кодексу 
Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА). 

Саночники 
триумфально 
выступили 
в Оберхофе

ПРИМЧАЛИСЬ 
К МЕДАЛЯМ
Сергей Сокольский

Российские саночники триум-
фально выступили на чемпиона-
те Европы, который проходил в 
немецком Оберхофе в рамках 
восьмого этапа Кубка мира.

«Золото» завоевал Семен 
Павличенко, результат которого 
1 минута 26,23 секунды.  Сере-
бряная медаль у еще одного рос-
сиянина Романа Репилова, усту-
пившего победителю 0,044 се-
кунды. Третьим стал представи-
тель сборной Латвии Кристер 
Апарйодс (+0,181 секунды).

Успех позволил Павличенко 
вплотную приблизиться к лиде-
ру общего зачета Кубка мира 
немцу Йоханнесу Людвигу, у ко-
торого 598 очков. У Павличенко 
— 588. Судьба трофея решится 
теперь на последнем этапе Кубка 
мира, который пройдет с 22 по 
24 февраля в Сочи.

Добавим, что в Оберхофе на 
церемонии награждения наших 
спортсменов не обошлось без 
конфуза. Когда парни поднялись 
на пьедестал, организаторы по 
техническим причинам не смо-
гли включить мелодию россий-
ского гимна, но наши саночники 
не растерялись и исполнили его 
а капелла. 

Назван состав 
сборной на ЧМ 
по лыжным 
гонкам

ОПРЕДЕЛИЛИ 
ДЮЖИНЫ
Илья Соболев

Тренерский штаб сборной Рос-
сии по лыжным гонкам огласил 
состав команды на чемпионат 
мира, который пройдет в ав-
стрийском Зеефельде с 20 февра-
ля по 3 марта.

Всего в сборную вошли 24 
лыжника, по 12 от мужчин и 
женщин. В мужскую команду по-
пали Александр Большунов, Сер-
гей Устюгов, Евгений Белов, Анд-
рей Мельниченко, Денис Спи-
цов, Андрей Ларьков, Глеб Рети-
вых, Максим Вылегжанин, Алек-
сандр Бессмертных, Алексей 
Червоткин, Артем Мальцев и Ан-
дрей Собакарев.

В состав женской националь-
ной команды вошли Наталья Не-
пряева, Юлия Белорукова, Анас-
тасия Седова, Лидия Дуркина, 
Мария Истомина, Наталья Мат-
веева, Анна Нечаевская, Анна 
Жеребятьева, Елена Соболева, 
Алиса Жамбалова, Татьяна Але-
шина и Аида Баязитова.

Добавим, что на мировом 
первенстве будет разыграно 12 
комплектов медалей: восемь в 
личных гонках, два — в коман-
дном спринте и еще два — в эста-
фетах. 

ТЕННИС Россиянки сыграют 
за право вернуться 
в элиту Кубка Федерации 

Пошли 
на Мировую

Анна Козина

Российские теннисистки — Анастасия Павлюченкова, 
Наталья Вихлянцева, Дарья Касаткина, Маргарита Гас-
парян и Анастасия Потапова — вывели нашу сборную в 
плей-офф второй Мировой группы Кубка Федерации. 

С 6 по 9 февраля в польском городе Зелена-Гура наши 
девушки, выступавшие в одном из низших дивизионов — 
первой группе европейско-африканской зоны, сыграли 
три матча: групповые против Польши и Дании, а также 
стыковой против 
Швеции. Не умаляя 
достоинств самих 
спортсменок, кото-
рые одержали побе-
ды во всех одиноч-
ных встречах, отме-
тим все же сопутст-
вовавшую им удачу. 
Лучшая польская 
теннисистка Агнеш-
ка Радваньска завер-
шила карьеру, тре-
тья ракетка мира 
датчанка Каролин 
Возняцки тоже не вошла в состав. Кроме того, россиянки 
получили выходной перед финальным сражением, тогда 
как шведки изрядно подустали.  

Второй плюс — в стиле игры оппоненток. У Юханны 
Ларссон более медленный теннис, поэтому против нее 
выставили более скоростную Наталью Вихлянцеву. Ре-
зультат первой встречи 7:6 (7:1), 6:2 в пользу России. На 
вторую «одиночку» вышла Анастасия Павлюченкова, 
которая находится в оптимальной форме. Она разгроми-
ла Ребекку Петерсон со счетом 6:3, 6:2. Парный матч, ко-
торый не имел турнирного значения, был отменен.

Таким образом, наша сборная вышла в плей-офф Ми-
ровой группы II. Матчи пройдут 20–21 апреля. Соперни-
ки россиянок определятся позднее. 

КОНЬКИ Наши скороходы выиграли массу наград чемпионата мира на отдельных 
дистанциях в немецком Инцелле

Летящие по льду
Илья Трисвятский

Р
оссийские мастера скорост-
ного бега на коньках здоро-
во выступили на чемпиона-

те мира на отдельных дистанциях 
в немецком Инцелле. Наши спор-
тсмены выиграли 11 (!) наград — 
одну золотую и десять бронзо-
вых. По общему числу медалей 
это второе место в общем зачете 
после Голландии (8 + 6 + 2).  

Особенно впечатляющим по-
лучился результат россиян на 
мужской 500-метровке. Здесь 
ждали как минимум попадания 
на пьедестал действующего ми-
рового рекордсмена, двукратно-
го (2015, 2016) чемпиона мира 
на этой дистанции Павла Кулиж-
никова, однако он показал толь-
ко седьмое время (34,53). При-
чем Павел стартовал в последнем 
забеге и уже знал, как выступили 
остальные конкуренты. 

А победителем в какой-то сте-
пени неожиданно стал Руслан 
Мурашов, который пробежал пя-
тисотку за 34,23 секунды — это 
рекорд катка. Еще один наш 
участник Виктор Муштаков до-
бился бронзы (34,43), а между 
двумя россиянами вклинился по-
лучивший «серебро» норвежец 
Ховар Лорентсен. 

26-летний Мурашов и раньше 
входил в континентальную и ми-
ровую обойму топовых скорохо-
дов-спринтеров, но был несколь-
ко в тени Кулижникова. Хотя не-

лишне напомнить, что лучший в 
карьере результат Руслана на ди-
станции 500 метров (34,02) лишь 
четыре сотых секунды уступает 
мировому рекорду. В 2016-м на 
чемпионате мира он в этом виде 
соревновательной программы 
взял «серебро», через год — 
«бронзу», а вот сейчас собрал 
полный комплект наград.  

Интересно, что уроженец под-
московного Воскресенска Мура-
шов в детстве занимался хоккеем 
в школе местного «Химика» и 

даже боксом, только в 15 лет ока-
завшись в скороходах. Живет в 
Коломне, где находится крупней-
ший в нашей стране конькобеж-
ный центр, тренируется у сере-
бряного призера Олимпиа-
ды-2006 Дмитрия Дорофеева.

Что касается Кулижникова, то 
чемпионат на льду Инцелля он 
вряд ли может записать себе в ак-
тив. И вроде бы ничто не предве-
щало неудач. В самом начале фев-
раля на этапе Кубка мира в нор-
вежском Хамаре он выиграл оба 

старта на пятисотке. Но в Инцел-
ле Павел на следующий день по-
сле седьмого места на коронной 
дистанции остался без медали и 
на тысяче — шестой результат. 
Здесь весь пьедестал почета заня-
ли главные законодатели мод 
этого вида спорта голландцы.  

Свою единственную награду 
Кулижников получил в день от-
крытия соревнований, когда 

впервые на чемпионатах мира 
определялись победители и при-
зеры в командном спринте. 

От обычной командной гонки 
преследования этот вид отлича-
ется длиной дистанции — три кру-
га по 400 метров вместо восьми. 
Кулижников, Мурашов и Мушта-
ков здесь добились «бронзы». В 
какой-то степени историческое 
«золото» завоевали голландцы.

На нижнюю ступень пьедеста-
ла в командном спринте подня-
лись и наши девушки — Ольга 
Фаткулина, Ангелина Голикова и 
Дарья Качанова. 

В женских соревнованиях 
больше всего наград среди росси-
янок выиграла призер олимпий-
ского Пхенчхана-2018 Наталья 
Воронина. У нее три «бронзы» — в 
стайерских дисциплинах 3000 м, 
5000 м, в командной гонке пре-
следования в компании с Елиза-
ветой Казелиной и Евгенией Ла-
ленковой. 

Из всех россиян, добившихся 
«бронзы», самым драматичным 
стал успех 24-летнего саратовца 
Данилы Семерикова на дистан-
ции в 10 000 метров. В коньках 
результаты публикуются с точ-
ностью до 0,01 сек., но электрон-
ный хронометраж все фиксирует 
до 0,001 сек. Семериков бежал в 
последней, шестой паре и заста-
вил трибуны разочарованно вы-
дохнуть — Данила на 0,002 сек. 
опередил финишировавшего ра-
нее немца Патрика Бекерта. 

ХОККЕЙ Российская сборная стала второй на этапе Евротура

Шведы помешали

Илья Зубко

С
борная России по хок-
кею завершила тре-
тий этап Евротура по-
бедой над Чехией — 
3:1. Это позволило 
команде Ильи Воро-
бьева занять второе 
место на турнире.

Спортивные ре-
зультаты на таких турнирах, раз-
умеется, важны. Но делать из них 
выводы вселенского масштаба — 
занятие бессмысленное. Иллю-
страция тому — слова главного 
тренера сборной Швеции Рикар-
да Гренборга. Когда его спросили, 
сколько человек из нынешнего 
состава «Тре крунур» может пое-
хать на чемпионат мира в Слова-
кию, он не дал точного ответа. Но 
напомнил, что в прошлые годы 
таковых было 1—2 игрока.

Илье Петровичу Воробьеву 
аналогичный вопрос задали днем 
позже, уже по окончании турни-
ра. «Будем смотреть. Еще до Бра-
тиславы участок регулярного 
чемпионата, плей-офф, а потом 
карты будут по-новому намеша-
ны, — расплывчато ответил Илья 
Петрович.

Нынешний состав российской 
сборной кто-то окрестил экспе-

риментальным. Это, пожалуй, не 
совсем справедливо к тем игро-
кам, кто в нем оказался — все-та-
ки под знамена сборной на Швед-
ских играх встали весьма замет-
ные для КХЛ фигуры. Другой во-
прос, что в нем кандидатов на по-
ездку в Словакию можно тоже 
пересчитать по пальцам одной 
руки. Во-первых, турнир пропу-
скали большинство лидеров СКА 
и ЦСКА, составляющие в послед-
нее время костяк национальной 
команды. Также не стоит забы-
вать о внушительной колонии 
россиян, выступающих в НХЛ. К 
старту чемпионата мира, кото-
рый в этом году произойдет ре-
кордно поздно, многие из них ос-
вободятся от клубных обяза-
тельств за океаном и прилетят в 
Братиславу.

В условиях жесточайшей кон-
куренции тем, кому доверили 
сыграть на нынешнем этапе, 

нужно было лезть из кожи вон и 
показать что-то совсем сверхъе-
стественное. Кому-то это уда-
лось, но далеко не всем. Прият-
ное впечатление оставили, на-
пример, оба вратаря. Илья Коно-
валов дебютировал за сборную, 
провел два матча и проявил себя 
предельно надежно. Как, впро-
чем, и Игорь Бобков, которому 
выпало трудиться на игре против 
Швеции. Вратарь «Авангарда» 
пропустил в Стокгольме трижды, 
но заслужил самых лестных от-
зывов — несколько раз он коман-
ду откровенно спас. А голы про-
пускал после грубых ошибок за-
щитников, позволявших оппо-
ненту расстреливать ворота. При 
этом максимум, что «светит» в 
сборной и Коновалову, и Бобкову 
— борьба за роль «третьего номе-
ра» после Ильи Сорокина и Иго-
ря Шестеркина. Да и то, если не 
приедет никто из НХЛ.

Из тех, кто имеет реальные 
шансы сыграть на чемпионате 
мира, выделим динамовскую 
пару Шипачев — Кагарлицкий. 
Оба проводят шикарный сезон, 
идут среди лидеров КХЛ по ре-
зультативности, и на Шведских 
играх им доверили роль ударного 
звена при поддержке спартаков-
ца Никонцева. По сути, именно 
эта тройка была самой креатив-
ной. Но Шипачев своей игрой 
остался в итоге недоволен.

— Деревянные стали. Пропу-
стили непонятные голы, свои мо-
менты не забили. Плохо сыграли, 
что тут говорить, — сокрушался 
Вадим, которому на шведском 
турнире доверили капитанскую 
нашивку. Впрочем, в этих словах 
хватает излишней самокритики. 
Звено Шипачева, пожалуй, дей-
ствительно могло проявить себя 
и ярче. Но все равно выделялось 
на общем фоне.

Еще одним заметным челове-
ком этого созыва сборной стал 
форвард «Авангарда» Илья Ми-
хеев. Он дважды забил финнам, а 
затем реализовал важный буллит 
в матче со шведами, который по-
мог россиянам сравнять счет в 
середине третьего периода. Од-
нако скандинавы тут же вернули 
себе преимущество. Точку в суб-

ботнем матче поставил бросок по 
пустым воротам россиян — 4:2 в 
пользу Швеции. Таким образом, 
уже за тур до окончания этапа 
определился его победитель. Им 
стала команда Чехии, выиграв-
шая дважды подряд в основное 
время и гарантировавшая себе 
первое место. Два предыдущих 
этапа Евротура — Кубок Карьяла 
и Кубок Первого канала — напом-
ним, на первой строчке заверши-
ла российская сборная.

Вчера команда Ильи Воробье-
ва завершала Шведские игры как 
раз поединком против Чехии, ко-
торая заранее отпустила обратно 
в клубы нескольких лидеров — 
Секача, Коваржа и Гулаша. Это 
обстоятельство сказалось, но не 
сразу. Счет на 29-й минуте от-
крыли чехи, когда Зогорна сыг-
рал на добивании. Россияне  отве-
тили дублем Кузьменко и голом 
Кадейкина — 3:1. Наша сборная 
набрала на Шведских играх пять 
очков и финишировала второй за 
счет победы финнов над хозяева-
ми турнира в серии буллитов 
(5:4). В общем зачете Евротура у 
России теперь 19 баллов и уве-
ренное первое место. 

Поражение от хозяев Шведских игр 
(2:4) лишило сборную Россию 
возможности завоевать титул.

А К Ц Е Н Т

Из нынешнего состава сборной России 
лишь несколько человек имеют шанс 
поехать на чемпионат мира в Словакию

Руслан Мурашов выиграл «золото» на 
спринтерской дистанции 500 метров 
с новым рекордом катка.

Анастасия Павлюченкова разгромила шведку Ребекку Петерсон 
и вывела Россию в плей-офф Мировой группы II.

Наши девушки 
сыграли три матча: 
групповые против 
Польши и Дании, 
а также стыковой 
против Швеции

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уважаемые пайщики! Правление Кредитного потребительского 
кооператива «Партнер» (ОГРН 1060247003068) (адрес: 453280, РБ, 
Федоровский район, с. Федоровка, ул. Социалистическая, д. 10А) 
уведомляет Вас о созыве общего собрания членов (пайщиков) КПК 
«Партнер» в форме собрания уполномоченных. Собрание будет 
проводиться 15 марта 2019 года в 16.00 по адресу: 453280, РБ, Федо-
ровский район, с. Федоровка, ул. Социалистическая, д. 10А.

ПОВЕСТКА ДНЯ
общего собрания членов (пайщиков) КПК «Партнер» в форме 

собрания уполномоченных:
1.  Об избрании председателя и секретаря собрания
2.  Об утверждении решений Правления, принятых в пределах его 

компетенции за период с 19.04.2018 года по 14.03.2019 года.
3.  Рассмотрение итогов финансово-хозяйственной деятельнос-

ти кооператива:
3.1.  Об утверждении отчета Правления кооператива.
3.2.  Об утверждении отчета Ревизионной комиссии.
3.3.  Об утверждении отчета Комитета по займам.
3.4.  Об утверждении годового бухгалтерского баланса за 2018 

год.
3.5.  Об утверждении отчета о целевом использовании сметы до-

ходов и расходов за 2018 год.
4. Об утверждении сметы доходов и расходов на 2019 г.
5. Об утверждении Устава в новой редакции
6.  Об утверждении Положений КПК «Партнер» в новой редак-

ции.
7.  Перераспределение остатка средств целевого финансирова-

ния и доходов.
О получении информации по рассматриваемым на общем соб-

рании вопросам обращаться в исполнительный орган КПК «Парт-
нёр» лично по адресу: 453280, РБ, Федоровский район, с. Федоров-
ка, ул. Социалистическая, 10А, или по телефону: (34746) 2-26-52.

Председатель правления 
КПК «Партнер» М.М. Салихов 

БАСКЕТБОЛ Швед пропустит 
Матч звезд Единой лиги 
из-за травмы

Мизинец 
все еще болит

Сергей Сокольский

Баскетболист подмосковных «Химок» Алексей Швед 
пропустит еще несколько недель из-за травмы. А это зна-
чит, что Швед не сможет принять участие в Матче звезд 
Единой лиги, запланированном на 17 февраля.

Напомним, 23 ноября Алексей сломал мизинец в мат-
че против «Жальгириса», но встречу, завершившуюся 
победой химчан (84:83), доиграл. По прогнозам врачей, 
Швед должен был вернуться на паркет уже через месяц, 
однако восстановление затянулось. Вот и последние но-
вости о здоровье игрока не порадовали.

«Было выявлено, что формирование костной мозоли 
на месте перелома пальца не завершено. Чтобы избежать 
риска усугубления травмы, необходимо дождаться пол-
ного заживления перелома. Врачами рекомендовано 
продлить индивидуальный тренировочно-реабилитаци-
онный процесс еще на несколько недель», — сообщается 
на официальном сайте «Химок».

Таким образом Швед в ближайшее время не сможет 
помочь своему клубу, а также сборной, которой предсто-
ят решающие матчи в отборе к ЧМ-2019. Ну и уже второй 
год подряд без самого раскрученного российского игро-
ка остался Матч звезд Единой лиги.  
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